
Маркировка 
для галочки
Система опознавания 
добросовестных МФО 
дала сбой

Как выяснил ”Ъ“, маркировка 
сайтов легальных микрокреди
торов, запущенная ЦБ и «Яндек
сом» летом, работает некоррект
но. Проблема в том, что «знак 
качества» ЦБ распространяет
ся лишь на главные страницы, 
игнорируя остальные. Это вво
дит в заблуждение потребителей 
и подрывает доверие к самому 
маркеру. В ЦБ обещают устра
нить проблему, но времени у ре
гулятора немного — крайне важно 
исправить ситуацию до внедре
ния такого маркера на других 
рынках, первым из которых уже 
в октябре станет страховой.

О некорректной работе марки-
ровки легальных микрофинансо-
вых организаций (МФО) в поиско-
вой системе «Яндекс» рассказали 

”
Ъ“ 

участники рынка. Совместный про-
ект «Яндекса» и Банка России стар-
товал 28 июня. В рамках него сай-
ты микрокредиторов, внесенных 
одновременно в реестр ЦБ и состоя-
щих в саморегулируемой организа-
ции (СРО), отмечаются в результатах 
поиска «Яндекса» зеленой галочкой.

Введена была маркировка для 
борьбы с нелегальными компани-
ями, включая фишинговые (то есть 
двойники реальных МФО). «Нелегаль-
ные компании, в том числе двойни-
ки, действующие в интернете, будут 
лишены возможности вводить в за-
блуждение потребителя, выдавая се-
бя за МФО»,— сообщал ЦБ. На данный 
момент в проекте участвуют 1,6 тыс. 
из 2,2 тыс. действующих МФО из рее-
стра ЦБ (остальные или не имеют сай-
та, или не предоставили данные).

Однако, по словам собеседников 

”
Ъ“, система работает некорректно, 

не решает поставленных задач и даже 
напротив, вводит в заблуждение по-
требителей. «Сейчас галочка добавля-
ется, только если ссылка ведет на глав-
ную страницу сайта МФО, включен-
ной в реестр, а при ссылке на другую 
страницу того же сайта отсутствует — 
в результате компания выглядит в гла-
зах пользователя как нелегальный 
кредитор»,— рассказывает директор 
по маркетингу сервиса онлайн-креди-
тования «Е заем» Сохиб Джураханов.
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Возобновляемый первоисточник
Владимир Путин опять забросал публику зажигательными «бомбами»

4 октября президент России Владимир 
Путин приехал на форум «Российская 
энергетическая неделя» и на пленарном 
заседании сказал много нового. Спе
циальный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
 Колесников сообщает, что президент го
тов променять прогулки на телеге и даже 
на танке на Tesla Илона Маска; что о том, 
пойдет ли на новые президентские вы
боры, определится не позже конца но
ября, пропустив вперед представите
лей партий да и, видимо, всех остальных 
кандидатов; и о своем разговоре с Ким 
Чен Иром, когда тот сказал, что у КНДР 
уже есть атомная бомба; и дополнитель
ную правду про Дональда Трампа.

Перед входом в зал, где должно было со-
стояться пленарное заседание, развернули 
инновационную выставку, которая долж-
на была продемонстрировать, что у энерге-
тики в России не просто большое будущее, 
а что и сама она, по крайней мере одной но-
гой уже, в этом будущем.

В этом смысле поражал воображение по-
лутемный зал, где демонстрировались на-
стоящие и будущие победы московского 
правительства, с достоверными, хоть и голо-
графическими изображениями в основном 
неких геометрических фигур, подчас, впро-
чем, весьма замысловатых. Правда, и мно-
го текста было, и графиков, тоже голографи-
ческих. Впрочем, графики не вызывали вос-
торга: их и на бумаге невыносимо было хотя 
бы проглядеть, а тут они были настолько до-
стоверные и динамичные, что просто в рот 
тебе лезли, и ты с ужасом начинал думать, 
что проглотишь вот-вот все это богатство.

Впрочем, оно производило тем не менее 
впечатление на посетителей. Вот подошла 
группа, которую терпеливо и даже не спеша 
возглавлял глава одного из российских ре-
гионов. Он со странной тревогой всматри-
вался в наплывающие на него треугольники 
и тетраэдры, в которые наверняка был зало-
жен практический смысл, а также пытался 
даже любоваться теми самыми графиками, 
пока, видимо, его зам не посмел сказать ему:

— Пойдем отсюда. Не нашего ума это дело…
И только тогда губернатор с облегчением 

вышел из помещения.

Но голограммы при этом настолько запада-
ли в сознание, а точнее, конечно, в подсозна-
ние, что, например, когда я вышел из этого же 
помещения и подошел к стенду «Россетей», то 
некоторое время, без шуток, люди за голубым 
стеклом, обсуждавшие, надеюсь, что-то жиз-
ненно важное или хотя бы просто жизненное, 
тоже казались мне законченными, хоть и не 
такими достоверными, как там, в зале москов-
ского правительства, голограммами.

А к жизни меня вернула девушка, которая 
позировала на фоне другого, центрального 
стенда «Россетей». Такая могла вернуть к жиз-
ни кого угодно. Она и не понимала, что ее фо-
тографируют под время от времени вспыхи-
вающими надписями, одна из которых вдруг 
стала гласить: «Планируемые мероприятия 
по улучшению показателей». Мне-то казалось, 
что в этой девушке никакие показатели улуч-
шать не надо, ну просто ни один, но теперь уж 
все было по-другому. А точнее, выглядело.

Но больше всего меня удивили указатели 
на русском и на английском: «Молельная ком-
ната». Ничего подобного ни на одном из та-
ких форумов я не видел (а ведь пройдено их, 
не побоюсь этого слова, тысячи…). Я даже ре-
шил, что это еще одна инновационная энер-
гетическая разработка, часть выставки, а на-
звание… ну что название… хотели привлечь 
посетителей… привлекали как умели…

И я пошел по указателям и дошел до две-
ри, на которой была изображена фигурка 
человека, который стоял на коленях перед 
полумесяцем. Да, это ни с чем нельзя было 
спутать: дверь вела в настоящую молельную 
комнату, причем далеко не православную.

Я с трепетом открыл дверь и попал в кро-
хотное помещение, которое было до этого 
офисным. Теперь тут лежал молельный ков-
рик, а также стоял пластиковый тазик и висе-
ло полотенце. Людей не было. Я попал не про-
сто в другой мир, а в другое измерение. Это 
был не мой мир и не мое измерение. И я пред-
почел поскорее вернуться в свой мир, с голо-
граммами, девушками на стенде вместо под-
иума, тесными коридорами, кишащими 
людьми, и заняло у меня это меньше минуты. 
И я не могу сказать, что сильно расстроился.
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«Триумф» для монарха
От первого визита в Россию короля  
Саудовской Аравии ждут ракетного контракта

Вчера в Москву для встречи с президен
том Владимиром Путиным впервые 
в истории двусторонних отношений при
был король Саудовской Аравии  Сальман 
бен Абдель Азиз альСауд. Ожидания 
от визита крайне велики, в том числе 
и по части военнотехнического сотруд
ничества. По данным ”Ъ“, от результа
тов переговоров зависит перспектива 
заключения пакета оружейных контрак
тов на сумму свыше $3 млрд, подразу
мевающего поставку ЭрРияду зенит
ных ракетных систем С400 «Триумф».

Король Сальман аль-Сауд прибыл вче-
ра в правительственный аэропорт Внуко-
во-2 вместе со своей делегацией, насчиты-
вающей более тысячи человек. У трапа его 
встречал почетный караул Преображен-
ского полка и оркестр, а также профиль-
ный замглавы МИД РФ Михаил Богданов 
и оборонный вице-премьер Дмитрий Рого-
зин. Другие российские чиновники на ком-
плименты не скупились: глава МИД Сергей 
Лавров приравнял визит аль-Сауда к «дей-
ствительно эпохальному событию», спи-
кер Совфеда Валентина Матвиенко возло-

жила «огромные надежды» на появление 
короля в Москве, а глава Чечни Рамзан Ка-
дыров в своем Instagram написал, что «ди-
алог России и Саудовской Аравии поможет 
разрешить крупные конфликты». По сло-
вам дипломатического источника 

”
Ъ“, пер-

вый в истории двусторонних отношений 
визит высокопоставленного гостя прора-
батывался несколько лет: особо тщательно 
подбиралась повестка переговоров и учи-
тывался геополитический фактор. Теперь, 
по его словам, все будет зависеть от лично-
го общения глав государств, которое состо-
ится уже сегодня.

Повестка предусматривает несколько 
тем. Безусловно, будет обсуждаться ситу-
ация на рынке нефти: по сведениям 

”
Ъ“, 

господа Путин и аль-Сауд обсудят не толь-
ко выполнение условий сделки, заклю-
ченной странами ОПЕК+ в конце 2016 го-
да, но и возможные условия ее пролонга-
ции на период после 2018 года. Не будут 
обойдены вниманием международные 
 отношения.
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Приморье разбудили 
отставкой губернатора
Владимира Миклушевского сменил  
глава «Росморпорта» Андрей Тарасенко

Президент Владимир Путин  отправил 
в отставку губернатора  Приморского 
края Владимира Миклушевского. 
О его возможной отставке ”Ъ“  сообщал 
29 сентября. Депутаты и политологи 
 назвали его отставку «закономерной». 
Временно исполняющим обязанности 
губернатора назначен гендиректор ФГУП 
«Росморпорт» Андрей Тарасенко, кото
рый неизвестен в регионе. Его  фамилия 
не фигурировала в числе кандидатов 
на пост губернатора.

В момент объявления об отставке Владими-
ра Миклушевского в Приморье было 4:40 утра. 
Сообщение о том, что Владимир Миклушев-
ский написал заявление об отставке, появи-
лось в четверг утром в одном из приморских 
СМИ. Позже источник «РИА-Новости», «знако-
мый с ситуацией», эту информацию опроверг. 
А другой источник сказал, что пока «этот факт 
не подтверждается». Поздно вечером об отстав-
ке главы Приморья объявил пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков, после чего на 
президентском сайте появилось сообщение 

о встрече Владимира Путина с главой «Росмор-
порта» Андреем Тарасенко. Правда, подробно-
стей беседы и указа главы государства на мо-
мент подписания номера еще не было.

Как сообщил Дмитрий Песков, в указе пре-
зидента говорится, что Владимир Миклушев-
ский ушел в отставку по собственному жела-
нию. Он входил в число губернаторов, кото-
рым прочили отставку этой осенью. Влади-
мир Миклушевский занял пост врио губерна-
тора Приморского края в 2012 году, когда пре-
зидент отправил в отставку Сергея Дарькина 
(он был назначен замминистра регионально-
го развития РФ, но через два года министерст-
во упразднили). До назначения врио главы го-
сподин Миклушевский возглавлял Дальнево-
сточный федеральный университет. 

Светлана Горячева, которая представляет 
в Совете федерации губернатора Приморья, 
сказала 

”
Ъ“ по поводу отставки Владимира Ми-

клушевского: «Если уволил, значит, уволил, 
это его (президента.— 

”
Ъ“) право. Я сожалею».
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По уровню распространения не-
врологических заболеваний — 
главной причины инвалидности 
в мире — Россия в настоящее вре-
мя сопоставима с Китаем, Брази-
лией и Индией, констатируется 
в исследовании «Мировое бре-
мя болезней» (Global Burden of 
Disease). Отчет GBD-2016 подго-
товлен под кураторством амери-
канского Института измерения и 
оценки здоровья. Уровень невро-
логического благополучия раз-
витых стран для России недости-
жим, хотя число инвалидностей 
из-за неврологических заболева-
ний в стране сокращается. В це-
лом в рейтинге GBD-2016 Россия 
занимает 103-е место из 188.

Системы здравоохранения во 
всем мире должны обращать больше 
внимания на лечение пациентов с 
неврологическими заболеваниями, 
и в России эта проблема будет цент-
ральной, несмотря на ожидающий-
ся прогресс в результативности рабо-

ты системы здравоохранения к 2030 
году. Такие выводы можно сделать из 
данных отчета GBD-2016 американ-
ского Института измерения и оцен-
ки здоровья, который опубликован 
в сентябрьском номере британского 
медицинского журнала Lancet.

Неврологические заболевания 
не являются основной причиной 
смертности в мире, однако находят-
ся на первом месте среди причин 
ухудшения качества жизни людей 
— на них приходится 10,2% от обще-
го количества лет жизни населения 
с инвалидностью. Среди причин 
смертности в мире они занимают 
второе место — они являются причи-
ной для 16,8% от общего количества 
смертей. За последние 25 лет (с 1990 
по 2015 год), по измерениям GBD, 
число смертей от неврологических 
заболеваний в абсолютном измене-
нии в мире увеличилось на 36,7% 
(что, очевидно, в том числе связано 
с ростом продолжительности жизни 
и ростом распространения этих бо-

лезней у пожилых людей), а масшта-
бы инвалидности — на 7,4%. В то же 
время в расчете на 100 тыс. человек 
населения число смертей и количе-
ство инвалидностей сократилось — 
на 26% и 29,7% соответственно.

Самые низкие показатели инва-
лидности (менее 3 тыс. случаев на 
100 тыс. населения) и смертности (ме-
нее 100 случаев на 100 тыс. населения) 
из-за неврологических заболеваний 
зарегистрированы в странах Европы, 
США, Латинской Америки, Австра-
лии, Саудовской Аравии, Турции, Япо-
нии и Южной Корее. Самые высокие 
(более 7 тыс. и более 280 на 100 тыс. на-
селения соответственно) — в Афганис-
тане, Монголии и ряде стран Африки. 
В России данные показатели находят-
ся в диапазоне 3–5 тыс. случаев — к 
этой же группе стран относятся Бра-
зилия, Индия, Китай, Алжир, Ливия, 
Намибия и Гренландия. За последние 
25 лет число случаев инвалидности от 
них сократилось на 21,6%, это соответ-
ствует мировому тренду.

Ранее, напомним, 
”
Ъ“ уже писал 

об основных причинах смертности 
и инвалидности в РФ (подробнее см. 

”
Ъ“ от 8 октября 2016 года). Так, наи-

более частой причиной смерти в Рос-
сии по итогам 2015 года была ише-
мическая болезнь сердца (32,3% от 
всех смертей), второй и третьей из 
главных причин были также болез-
ни системы кровообращения (ише-
мический инсульт и геморрагиче-
ский инсульт — 18,9%), на четвер-
том месте — болезнь Альцгеймера 
(2,9% — см. подробнее 

”
Ъ-Онлайн“), 

на пятом — рак легких (2,8%). Наи-
более частые причины потери здо-
ровья — проблемы с опорно-двига-
тельным аппаратом (15,4% случаев), 
потеря слуха (9,8%) и депрессивные 
расстройства (6,8%).

В целом же в рейтинге GBD Рос-
сия занимает довольно скромное 
для страны с развитой системой 
здравоохранения место — 103-е сре-
ди 188 стран, для которых собраны 
данные соответствующих индексов. 

Причины, которые определяют эту 
ситуацию, для мира довольно нео-
бычны. Так, Россия, по оценке GBD, 
имеет крайне высокий уровень суи-
цидов, входя по показателям в топ-5 
в мире. Проблемы с потреблением 
алкоголя в стране относительно вы-
соки, но в мировые лидеры по этому 
показателю РФ не входит, как и с точ-
ки зрения смертности от ВИЧ и ге-
патита B. Уровень проблем страны 
с туберкулезом также внутри стра-
ны скорее преувеличивается, как и 
проблемы с качеством воздуха и во-
ды, и масштабом смертности в ДТП. 
В России высок уровень убийств, не-
смотря на относительно небольшие 
проблемы с общим уровнем наси-
лия (высок только уровень насилия, 
затрагивающий детей). Наконец, по 
оценкам GBD, в России весьма немал 
масштаб пищевых отравлений насе-
ления и серьезны проблемы, связан-
ные с курением.

Дмитрий Бутрин,  
Анастасия Мануйлова

Нервы шалят
На качество жизни в России все больше влияют нервные заболевания

Страховое лобби обсуждает с 
правительством проведение но-
вого эксперимента по софинан-
сированию гражданами меди-
цинских услуг в рамках ОМС. 
Пилотным может быть выбран 
крупный регион с высокой плот-
ностью клиник — по данным ”Ъ“, 
им может оказаться Москва. Ак-
туальность обсуждению добав-
ляют инициативы ЦБ по реформе 
медицинского страхования — в 
частности, страховые компании 
могут получить право расторгать 
отношения с клиниками в случае 
низкого качества медуслуг. 

О том, что чиновники обсужда-
ют со страховщиками новый экспе-
римент по софинансированию ока-
зания медуслуг в рамках обязатель-
ного медицинского страхования 
(ОМС), 

”
Ъ“ рассказали два источни-

ка, знакомых с ходом дискуссии. 
Всероссийский союз страховщиков 
(ВСС) вначале предлагал рассмо-
треть эту идею при подготовке Цен-
тром стратегических разработок до-
клада по страховой медицине. «От 
этой идеи остался более скромный 

вариант — эксперимент на базе од-
ного региона»,— рассказал 

”
Ъ“ пре-

зидент ВСС Игорь Юргенс. По дан-
ным собеседников 

”
Ъ“, сейчас обсу-

ждается его проведение в крупном 
регионе с развитой сетью медицин-
ских учреждений; по словам одно-
го из источников, им может стать 
Москва.

Сроки и параметры пилотного 
проекта обсуждаются. Напомним, 
год назад провалился похожий экс-
перимент Минздрава по запуску си-
стемы «ОМС+» — он проводился в пя-
ти субъектах РФ, где гражданам с по-
лисами ОМС дали возможность ку-
пить дополнительный полис и по-
лучить по нему услуги, не предусмо-
тренные системой бесплатной мед-
помощи. Однако в пилотных регио-
нах — Тюменской, Кировской, Бел-
городской, Липецкой областях и Та-
тарстане — было куплено лишь не-
сколько сотен полисов ОМС+. Низ-
кую востребованность программы 
в ВСС тогда объясняли отсутствием 
конкретики и узким наполнением 
страховки (так, в одну из программ 
входила только детская стоматоло-

гия), граждане же заинтересованы 
в получении медуслуг по полному 
профилю рисков.

В рамках нового эксперимента 
его устроителям предстоит решить 
сложную задачу увязки неограни-
ченных госгарантий по оказанию 
медпомощи с ограниченным бюдже-
том фондов ОМС. «Речь может идти о 
переходе на лимитированные гаран-
тии, когда бесплатно начавшееся ле-
чение может закончиться платно,— 
рассуждает собеседник 

”
Ъ“ на рын-

ке,— или о выделении некоторых 
медуслуг из перечня бесплатных».

Напомним, идея введения со-
платежа для российского здраво-
охранения обсуждается давно. Ее, 
в частности, неформально поддер-
живает Минфин — ранее исследо-
вательский институт ведомства НИ-
ФИ представлял свои расчеты, свиде-
тельствующие в пользу этой модели. 
Схожую идею высказывал и Минтр-
уд: его глава Максим Топилин пред-
лагал брать платеж в систему здра-
воохранения с тех, кто, будучи без-
работным, не платит взносы на мед-
страхование.

Дискуссии о софинансировании 
гражданами медуслуг продолжают 
ряд реформ системы медстрахова-
ния, которые описал в своем докла-
де ЦБ во вторник. Как следует из тек-
ста документа, регулятор обсуждает 
с Минздравом возможность предо-
ставления страховщику права отка-
заться от взаимодействия с клини-
кой в случае низкого качества мед-
помощи. Также среди идей ЦБ — со-
здание единой информационной ба-
зы по учету медпомощи и источни-
ков ее оплаты и установление струк-
туры использования средств расхо-
дов на ведение дел.

«Ряд мер, предложенных в докла-
де ЦБ, на взгляд сообщества, целесо-
образны,— заявил 

”
Ъ“ глава рабочей 

группы ВСС по развитию ОМС Алек-
сандр Трошин,— но важны методы 
их реализации, например, предо-
ставление права страховщикам от-
казываться от сотрудничества с кли-
никами не должно обернуться не-
доступностью медуслуг и недоволь-
ством населения». ЦБ видит риск 
в возможной заинтересованности 
страховщиков постоянно приме-

нять санкции к медицинским учре-
ждениям — однако в законодатель-
стве этот механизм заложен для га-
рантированного выявления дефек-
тов медуслуг. Сами страховщики ви-
дят в возможности расторжения до-
говоров с плохо работающими боль-
ницами потенциал повышения ка-
чества лечения: компании гораздо 
больше заинтересованы в борьбе за 
застрахованных, а не в проведении 
большего количества практически 
нерентабельных экспертиз, говорит 
эксперт.

Не согласны на рынке и с ини-
циативой ЦБ по введению ограни-
чения расходов компаний на веде-
ние дел, продолжает господин Тро-
шин (напомним, год назад эти траты 
страховщиков подвергались крити-
ке Счетной палаты). «Нужно спраши-
вать с компаний что-то одно — или 
результат, или процесс. Инициатива 
по установлению структуры РВД мо-
жет привести к блокировке работы 
компании и противоположным ре-
зультатам»,— говорит он. 

Татьяна Гришина,  
Анастасия Мануйлова

В полис ОМС вписывают доплату
Страховщики готовят эксперимент по софинансированию медуслуг населением

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,9

процента в годовом измерении составила потребительская инфляция по состоянию на 2 ок-
тября — это следует из сообщений Росстата о динамике недельной инфляции с 26 сентября на 2 ок-
тября. В первые дни октября ежедневный прирост цен, измеряемый по относительно менее точной, 
чем ежемесячная инфляция, методике, был нулевым. Сентябрьская сводка Росстата, видимо, зафик-
сирует нулевой уровень среднесуточного прироста цен или даже небольшую среднесуточную дефля-
цию и по итогам прошлого месяца — за первые 26 дней сентября она была зафиксирована. Период 
дефляции в 2017 году, таким образом, будет рекордным за весь период наблюдения цен в РФ.

ПРОЕКТНЫЙ ОФИС

Нацпроектам  
снижают цену

На реализацию 11 приоритет-
ных проектов правительства из 
федерального бюджета в 2018 году 
потребуется 171,9 млрд руб. против 
192,8 млрд руб. в 2017-м, следует 
из проекта финансового плана 
страны на следующую трехлетку. 
Наиболее затратным для госказны 
по-прежнему остается блок «Обра-
зование» — хотя его финансирова-
ние по сравнению с 2017 годом бу-
дет немного снижено (с 44,1 млрд 
руб. до 42,3 млрд руб.). Основная 
статья расходов в рамках этого 
проекта — программа «Создание 
современной образовательной 
среды для школьников», на которую 
планируется потратить 25 млрд 
руб.,— эти средства будут направ-
лены на создание в регионах новых 
мест в школах. В число лидеров 
также попали проекты «Безопасные 
дороги» (31,2 млрд руб.) и «ЖКХ и 
городская среда» (30,1 млрд руб., 
из которых 25 млрд руб. будет на-
правлено в регионы на программы 
благоустройства). 

Заметно уменьшились расходы 
госказны на направление «Между-
народная кооперация и экспорт» — 
с 34,5 млрд руб. до 23,6 млрд руб. 
Снизятся также бюджетные влива-
ния в проект «Ипотека и арендное 
жилье», но не так заметно — 
20 млрд руб. против 20,3 млрд руб. 
Средства пойдут на возмещение 
затрат на уплату процентов по 
кредитам, полученным на создание 
инженерной и социальной инфра-
структуры (в рамках комплексного 
освоения территорий) и дорог. 
Кроме того, снижение объемов 
финансирования коснется под-
держки малого бизнеса (9,8 млрд 
руб. против 13,1 млрд руб. в этом 
году) и моногородов (4,6 млрд руб. 
против 11,3 млрд руб.).

Впрочем, меньше всего средств 
из федерального бюджета будет вы-
делено на одну из самых масштаб-
ных реформ — контроля и надзора. 
Она обойдется бюджету приблизи-
тельно в 0,2 млрд руб. (примерно 
столько же было направлено в этом 
году). Дело в том, что в основном 
реформа финансируется за счет 
средств контрольно-надзорных 
ведомств. Большую часть выделя-
емых в 2018 году средств составят 
субсидии Аналитическому центру 
при правительстве (151 млн руб.) 
и Минэкономики (15 млн руб.) — они 
должны быть направлены подведом-
ственным учреждениям на эксперт-
но-аналитическое сопровождение 
проектов по внедрению риск-ори-
ентированного подхода и системы 
оценки результативности КНД.

Евгения Крючкова

ФИНАНСИРОВАНИЕ ПРИОРИТЕТНЫХ 
НАПРАВЛЕНИЙ В 2017–2018 ГОДАХ 
(МЛРД РУБ.)     
ИСТОЧНИК: ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА 
НА 2018–2020 ГОДЫ.

Образование

Экспорт

Безопасные дороги

ЖКХ и городская среда

Ипотека и арендное жилье

Малый бизнес

Моногорода

Здравоохранение

Экология

Производительность труда

Реформа КНД

20
18

20
17

44,1
42,3

34,5
23,6

31,2
31,2

30,1
30,1

20,3
20,0

13,1
9,8

11,3
4,6

4,8
5,2

2,9
3,3

0,2
1,5

0,2
0,2

Минюст разработал законо-
проект, который позволит физ-
лицам в РФ обращаться в суды 
с коллективными исками. До-
кумент предлагает дать такую 
 возможность в спорах по  защите 
прав потребителей и админис-
тративным делам в ЖКХ, меди-
цине, образовании, пенсион-
ном и социальном обеспечении. 
По мнению разработчика, гра-
жданам проще будет отстаи-
вать свои интересы через од-
ного представителя, а суды 
избавятся от множества иден-
тичных исков. Юристы считают, 
что проект недоработан.

М и н ю с т  о п у б л и к о в а л  н а 
regulation.gov.ru поправки в Гра-
жданский процессуальный кодекс 
(ГПК), Кодекс административно-
го судопроизводства (КАС) и Арби-
тражный процессуальный кодекс 
(АПК): они расширяют круг лиц и си-
туаций, в которых могут быть пода-
ны коллективные (групповые) иски. 
Разработчик объясняет это успеш-
ным опытом рассмотрения таких 
исков в арбитражных судах.

Коллективный иск подается од-
ним лицом в интересах группы, 
при этом другие лица могут к нему 
присоединиться. Согласно поправ-
кам, иск граждан о защите прав по-
требителей будет рассмотрен су-
дом как коллективный, если требо-
вания заявлены к одним и тем же 
ответчикам, предмет и основания 
иска одинаковые, а к первому зая-
вителю присоединятся не менее 40 
граждан. Статус истца получает пер-
вый заявитель, который действует 
от имени всей группы лиц без до-
веренности и обязан «добросовест-
но защищать ее интересы». Суд уста-
навливает срок, в течение которо-
го первый заявитель обязан предло-
жить другим лицам присоединить-
ся к нему, они могут делать это и са-
мостоятельно. Неприсоединивши-
еся лица могут заявить отдельные 
иски, но их рассмотрение будет при-
остановлено до разрешения группо-
вого. Если же решение суда по груп-
повому иску вынесено, оно распро-
страняется на всех участников дела 
и они не смогут потом подать инди-
видуальные иски с теми же требова-

ниями, отмечает адвокат бюро «Де-
ловой фарватер» Сергей Варламов.

По административным делам в 
КАС уже есть статья о коллективных 
исках с условием, что к первому зая-
вителю присоединятся хотя бы 20 че-
ловек. Минюст предлагает такие же 
правила их рассмотрения, как в ГПК, 
отмечая, что они могут быть заявле-
ны в сфере ЖКХ, образования, оказа-
ния медицинской помощи, социаль-
ного и пенсионного обеспечения.

Юристы поддерживают инициа-
тиву, но полагают, что проект требует 
более тщательной проработки. Преи-
муществом коллективных исков стар-
ший юрист DS Law Татьяна Воронина 
называет процессуальную экономию: 
«Экономятся время и усилия как суда, 
так и участников процесса». Она отме-
чает, что пока групповые иски не по-
лучили широкого распространения в 
РФ, но, возможно, «окажутся более во-
стребованными после появления воз-
можности их подачи непосредствен-
но пострадавшими потребителями». 
По мнению господина Варламова, 
процедура повысит качество и уско-
рит рассмотрение дел в судах. «К то-

му же для истцов коллективный иск 
обойдется дешевле — достаточно од-
ного адвоката. Снижается и риск про-
тиворечивых судебных решений. 
Коллективный иск выглядит более 
впечатляюще в глазах судебной влас-
ти и общества»,— резюмирует он.

Требование о присоединении 40 
человек для группового иска юри-
сты, однако, считают чрезмерным. В 
Минюсте 

”
Ъ“ сообщили, что это во-

прос «дискуссионный», он «прораба-
тывается с госорганами и научным 
сообществом». Самому министер-
ству установленный в АПК предел 
в шесть человек «представляется за-
ниженным и приводит к смешению 
групповых исков и индивидуаль-
ных с соучастием на стороне истца».

Сергей Варламов добавляет, что 
участие в коллективном иске может 
таить в себе определенные опасно-
сти: «Так, первым заявителем может 
стать гражданин, разделяющий по-
зицию компании-ответчика. Он мо-
жет опускать важные факты и скры-
вать ключевые доказательства по де-
лу. Выход только один — добиться 
смены общего представителя». В слу-

чае злоупотреблений на первого за-
явителя может быть наложен штраф 
— до 1 тыс. руб. Присоединившиеся 
вправе потребовать от суда прекра-
тить его полномочия при «грубом на-
рушении» им своих обязанностей 
или «неспособности к разумному ве-
дению дела». В этом случае суд пред-
лагает остальным заменить его и 
определяет срок для этого. Если заме-
на не произведена, дело прекращает-
ся, но участвовавшие в нем лица не 
теряют права подать новый иск.

Юристы также обращают внима-
ние, что в поправках в ГПК и КАС 
не описана процедура оповещения 
о групповом иске всех желающих. 
В АПК же предусмотрено, что фор-
му предложения присоединиться к 
коллективному иску определяет суд 
— это может быть и публикация в 
СМИ. По мнению Татьяны Ворони-
ной, форма оповещения и в других 
случаях должна определяться судом, 
но проблемы все равно могут воз-
никнуть, «поскольку граждане не от-
слеживают СМИ, чтобы узнать о по-
данных исках».

Анна Занина

Коллективные поиски справедливости
Минюст предлагает разрешить потребителям подавать групповые иски
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«Триумф» для монарха
По данным 

”
Ъ“, российские перего-

ворщики ожидают активного обмена 
мнениями о ситуации в Йемене, Егип-
те и Сирии (в последнем случае речь 
пойдет о создании зон деэскалации 
конфликта и т. д.). «Скорее всего, вста-
нет вопрос и об основном геополитиче-
ском противнике Саудовской Аравии 
— Иране,— говорит один из собесед-
ников 

”
Ъ“.— Для Эр-Рияда российско-

иранские отношения не первый год яв-
ляются костью в горле, поэтому мы го-
товили ответную аргументацию». На-
помним, что Москва и Тегеран активно 
взаимодействуют в сирийском вопро-
се, выступая гарантами перемирия, 
вступившего в силу в декабре 2016 го-
да, а также координируют межсирий-
ский диалог на переговорах в Астане. 
Саудовская Аравия стремится исклю-
чить Тегеран из политического урегу-
лирования сирийского вопроса.

Одной из самых ожидаемых тем ста-
нет военно-техническое сотрудниче-
ство (ВТС). По словам источников 

”
Ъ“, 

работающих в этой сфере, к саудовско-
му визиту российская сторона подгото-
вила пакет контрактов на сумму около 
$3 млрд, подразумевающий, в том чи-
сле, поставку нескольких дивизионов 
зенитных ракетных систем С-400 «Три-
умф». Собеседники 

”
Ъ“ утверждают, что 

сегодня подписание контрактов не за-
планировано, но, если по итогам встре-
чи президента и короля будут достигну-
ты необходимые договоренности, мо-
гут начаться предконтрактные пере-
говоры. «При положительном исходе 
контракты могут быть подписаны уже 
во время заседания российско-саудов-
ской межправительственной комис-
сии по ВТС, которое состоится в конце 
месяца»,— предположил один из собе-
седников 

”
Ъ“.

Москва на протяжении десяти лет 
пыталась зайти на оружейный рынок 
Эр-Рияда. Обсуждались пакеты кон-

трактов вплоть до $20 млрд, но до твер-
дых контрактов дело так и не дошло. 
Глава «Ростеха» Сергей Чемезов видел 
в этом геополитический фактор: «Если 
называть вещи своими именами, сау-
довцы с нами попросту играли, гово-
ря: не поставляйте системы С-300 Ира-
ну, и мы будем брать ваше оружие — 
танки и другую технику». По словам 
источников 

”
Ъ“, саудиты просят в рам-

ках контрактов организовать транс-
ферт технологий, что создает опреде-
ленные сложности в переговорах, но 
договоренности на высшем уровне 
«помогут решить и этот вопрос». В «Ро-
соборонэкспорте» от комментариев 
вчера отказались.

Также Российский фонд прямых ин-
вестиций (РФПИ) планирует подпи-
сать три соглашения о создании новых 

фондов с суверенным фондом Саудов-
ской Аравии — Public Investment Fund 
(PIF, сейчас его активы оцениваются в 
$183 млрд, однако их объем уже в сле-
дующем году может вырасти до $2,5 тр-
лн вследствие готовящегося IPO Saudi 
Aramco). Совместно с PIF и нефтяной 
компанией Saudi Aramco планируется 
создать энергетический инвестфонд на 
$1 млрд, который будет инвестировать 
в компании в области нефтесервиса и 
сопутствующих услуг. Также, как сооб-
щили в фонде, стороны объявят о созда-
нии российско-саудовской платформы 
для инвестиций в сфере высоких тех-
нологий. Объем вложений саудовской 
стороны составит $1 млрд, доля РФПИ 
будет определяться при каждой сделке, 
уточнили в фонде. Интерес у инвесто-
ров вызывают, в частности, компании 
Eurasia Drilling и «Яндекс». Третья сдел-
ка касается участия в капитале «Объе-
диненного транспортного концессион-
ного холдинга», созданного РФПИ и УК 
«Лидер». На сегодняшний день сторо-
ны прорабатывают участие в трех круп-
ных инфраструктурных проектах: экс-
плуатация участка платной скоростной 
автодороги М-1 «Северный обход Один-
цово», проектирование, строительство 
и эксплуатация дублера Кутузовского 
проспекта в Москве, строительство и 
эксплуатация линий легкого скорост-
ного трамвая в Санкт-Петербурге, сооб-
щили в фонде. Напомним, в июне 2015 
года PIF пообещал вложить в россий-
ские проекты $10 млрд, что стало ре-
кордной сделкой для суверенных фон-
дов в мире, соглашение было подписа-
но в результате визита тогда еще пре-
емника наследного принца Мухамма-
да бен Сальмана в Россию. Три новых 
фонда создаются в рамках этой суммы, 
уточнили в РФПИ.

Завтра визит короля аль-Сауда про-
должится встречей с премьером Дмит-
рием Медведевым.

Иван Сафронов,  
Татьяна Едовина

Приморье разбудили  
отставкой губернатора

Также она отметила, что «человеку с уголовной 
кличкой можно было десять лет управлять краем» 
(имелся в виду экс-губернатор Сергей Дарькин).

Депутат Госдумы от КПРФ (Приморский край) 
Алексей Корниенко сказал 

”
Ъ“, что отставка Вла-

димира Миклушевского «была предсказуема из-
за уголовных дел нескольких вице-губернаторов, 
постоянной сменяемости руководителей департа-
ментов краевой администрации, жесткого проти-
востояния с экс-мэром Владивостока Игорем Пуш-
каревым, скандальными избирательными кампа-
ниями в регионе». Например, в 2015 году были от-
менены результаты выборов в горсовет Спасска-
Дальнего, куда прошли несколько непарламент-
ских партий, которые благодаря этому получали 
право без сбора подписей участвовать в выборах в 
заксобрание. После этого с подачи краевой адми-
нистрации схема избрания местных депутатов там 
была изменена на мажоритарную. Господин Кор-
ниенко напомнил, что выборы в гордуму Большо-
го Камня 10 сентября завершились провальным ре-
зультатом для «Единой России» «в один мандат».

Депутат отметил, что господин Миклушевский 
был «чужак в должности губернатора»: «У него из-
начально не было своей команды, и даже многие 
из тех, кто при нем пришел, сейчас оказались под 
следствием». За последнее время СКР и ФСБ возбу-
дили уголовные дела на многих людей из окруже-
ния Владимира Миклушевского. Вскоре перед су-
дом предстанет отстраненный от должности мэр 
Владивостока Игорь Пушкарев, обвиняемый в ма-
хинациях на 160 млн руб. Бывший вице-губерна-
тор Приморья Олег Ежов обвиняется в халатности. 
Еще один экс-заместитель господина Миклушев-
ского Сергей Сидоренко получил условный срок 
за махинации при распределении помощи агра-
риям, потерявшим урожай во время тайфуна. Ви-
це-губернатор Евгений Вишняков проходит обви-
няемым по уголовному делу о превышении пол-
номочий при строительстве микрорайона «Радуж-
ный». Недавно, по сообщениям краевых СМИ, обы-
ски были проведены в кабинете у вице-губернато-
ра Ильи Ковалева, который перед этим ушел в от-
пуск с последующим увольнением.

В феврале 2016 года сам господин Миклушев-
ский оказался в центре скандала: губернатора вме-
сте с предпринимателем Алексеем Авершиным 
увидели в частном вертолете, на борт которого го-
сподин Миклушевский заходил с алкоголем. Его 
пресс-служба тогда заявила, что поездка оплачива-
лась им за счет личных средств. Также Владимир 
Миклушевский попал в «новогодний скандал» в на-
чале 2017 года: пообещав жителям Приморья, что 
будет встречать Новый год в своем регионе и выло-
жив в доказательство фотографию в Instagram, экс-
губернатор провел праздник в Дубае.

Политолог Ростислав Туровский считает, что «в 
общей череде эта отставка была одной из самых 
ожидаемых». «Ситуация назревала не один год и 

дошла до своего предела. Если ставить вопрос о 
масштабной ротации, то нельзя было обойти При-
морский край. Видимо, вопрос о преемнике согла-
совать было непросто»,— сказал 

”
Ъ“ политолог.

Назначение врио главы Приморья Андрея Та-
расенко стало неожиданностью — его фамилия не 
фигурировала в числе кандидатов на пост губерна-
тора. С 2008 по 2010 год господин Тарасенко был за-
мдиректора департамента управделами и имуще-
ственным комплексом госкорпорации «Росатом», 
после чего работал в других структурах.

Источник, близкий к полпредству президен-
та в Дальневосточном федеральном округе (ДФО), 
сказал 

”
Ъ“, что кандидатура Андрея Тарасенко об-

суждалась как приоритетная с начала сентября. 
«Это консенсусная фигура для полпреда Юрия 
Трутнева и первого замглавы администрации пре-
зидента Сергея Кириенко, они оба его хорошо зна-
ют»,— рассказал собеседник 

”
Ъ“, добавив, что «Та-

расенко — совсем не про политику». Источник 
”
Ъ“ 

в АП настаивает, что кандидатура Андрея Тарасен-
ко «независимая»: «Замдиректора департамента 
управления делами — это не номенклатура генди-
ректора 

”
Росатома“ (во время работы господина Та-

расенко в «Росатоме» ведомство возглавлял Сергей 
Кириенко).

Источник 
”
Ъ“ в судостроении считает, что ка-

рьерному продвижению Андрея Тарасенко могло 
способствовать его знакомство с помощником пре-
зидента Евгением Школовым. Еще один источник 

”
Ъ“ рассказывает, что Андрея Тарасенко связывают 

хорошие отношения с командой министра тран-
спорта Максима Соколова. 

По словам одного из собеседников 
”
Ъ“, госпо-

дин Тарасенко — «мощная фигура, человек жест-
кий и по складу больше военный, чем бизнесмен». 
Еще несколько источников 

”
Ъ“ отмечают, что го-

сподин Тарасенко на своем посту «работал в про-
тивовес» главе Росморречфлота (агентство Мин-
транса, в ведении которого находится ФГУП), за-
местителю министра транспорта Виктору Олер-
скому. ФГУП «Росморпорт» можно считать так на-
зываемым «кошельком отрасли», поэтому без тако-
го противовеса «все ключевые решения будет при-
нимать один человек», подчеркивает источник 

”
Ъ“. 

Также в отрасли отмечают, что складывалось впе-
чатление, что Андрей Тарасенко глубоко не вникал 
в дела ФГУПа, но исполнял все поставленные свер-
ху задачи.

Кандидатуру Андрея Тарасенко Ростислав Ту-
ровский считает «оптимальной». «Раздражать При-
морский край совсем уж варягом центр не стал, а 
на основе его биографии можно сформировать по-
ложительный имидж. В силу производственной де-
ятельности он знает регион, где портовое хозяйст-
во играет огромную роль»,— говорит господин Ту-
ровский, добавляя, что «федеральная поддержка у 
Тарасенко более мощная, чем у Миклушевского».

Отдел политики,  
отдел бизнеса,  
отдел преступности

с1

с1

Делегацию короля 
Саудовской Аравии 
Сальмана бен Абдель 
Азиза аль-Сауда встречали 
Преображенский полк 
и вице-премьер  
Дмитрий Рогозин   
ФОТО МИХАИЛА ДЖАПАРИДЗЕ/ТАСС

Его поздравляет народный артист России Николай Басков:
— От всего сердца поздравляю с днем рождения человека 
широкой души, человека с высокими духовными ценностя-
ми, большого политика! Уважаемый Рамзан Ахматович, хо-
чу пожелать крепкого здоровья, выполнения всех постав-
ленных задач и достижения высоких целей. Всегда оставай-

тесь таким непосредственным, открытым, позитивным. 
Мне очень приятно, что нас связывают уже почти 12 лет 
дружбы. Вы настоящий, истинно надежный друг, который в 
нужный момент приходит на помощь, на чью поддержку 
всегда можно рассчитывать. Всех благ Вам и радостей!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 41 год  
главе Чеченской Республики  
Рамзану Кадырову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Российские власти обсуждают пробле-
мы людей с редкими (орфанными) забо-
леваниями: депутаты и общественные 
организации настаивают на увеличении 
федеральных гарантий таким пациентам 
в бюджете следующего года, а прави-
тельство спрашивает, где брать деньги. 
Какие аргументы идут в ход в этой борь-
бе и как живут люди, которых не лечат, 
выясняла спецкор ”Ъ“ Ольга Алленова.

Одна из тридцати
Эмилия родилась в августе 2016 года и уже 
через несколько месяцев попала в больницу. 
После длительного обследования ей поста-
вили диагноз «тирозинемия 1-го типа», а в де-
кабре 2016 года диагноз подтвердили в РДКБ. 
Это редкое генетическое заболевание, пора-
жающее печень и почки. Врачебная комис-
сия назначила ребенку препарат «Орфадин» с 
пометкой «отмене и замене препарат не под-
лежит». Сразу после выписки мама Эмилии 
Альбина Моисеева обратилась в министерст-
во здравоохранения Республики Татарстан с 
просьбой обеспечить ребенка необходимым 
препаратом. Диагноз ее дочери включен в 
Перечень жизнеугрожающих и хронических 
прогрессирующих редких (орфанных) забо-
леваний, приводящих к сокращению про-
должительности жизни граждан или их ин-
валидности, который был утвержден прави-
тельством РФ в 2012 году постановлением 
№403. Всего в перечне 24 заболевания, обя-
занность по лечению которых правительство 
возложило на регионы. На лечение Эмилии 
нужно в среднем 7–8 млн руб. в год. Республи-
ка Татарстан не закупает препарат уже девять 
месяцев. В январе 2017 года минздрав Татар-
стана ответил Альбине, что ее ребенок вклю-
чен в региональный сегмент Федерального 
регистра орфанных пациентов, но вопрос 
обеспечения девочки препаратом «будет рас-
смотрен при выделении дополнительных де-
нежных средств». Эмилии между тем стано-
вилось все хуже: она плакала по ночам от бо-
ли, прижимая к животу теплую мамину руку, 
как будто так ей было легче. Сбор на лечение 
девочки открыли благотворительные фонды 
— сначала собрали деньги на закупку препа-
рата на два месяца, потом еще на четыре. Но 
родители Эмилии боятся, что однажды день-
ги не будут собраны, препарат закончится и 
ребенок умрет. В апреле 2017 года Альбина 
обратилась в Вахитовский районный суд Ка-
зани с иском к местному минздраву. Однако 
суд отказал в удовлетворении иска, фактиче-
ски посоветовав ей дожидаться, пока регион 
найдет деньги для лечения ее ребенка.

В России больных тирозинемией 30 чело-
век, из них 27 — дети. На их лечение нужно 
чуть больше 220 млн руб. Если бы лечение 
этих пациентов финансировалось из феде-
рального бюджета, они жили бы полноцен-
ной жизнью. Но в регионах каждый такой па-
циент вынужден вести борьбу не на жизнь, а 
на смерть с местными властями. Для пятилет-
него Абдуллы в мае 2017 года правительство 
Ингушетии закупило «Орфадин» на июнь и 
июль — сразу после решения суда, обязавше-
го обеспечить ребенка препаратом немедлен-
но. Однако дальнейшее обеспечение Абдул-
лы препаратом, как сообщили семье в мест-
ном минздраве, «не представляется возмож-
ным». Отмена лекарства обрекает ребенка на 
мучительные последствия, но денег нет.

Тирозинемию, осложненную циррозом 
печени, диагностировали пятилетнему жите-
лю Чувашии Вадиму: врачебный консилиум 
в РДКБ назначил ему препарат, однако врач в 
районной поликлинике счел выводы коллег 
из РДКБ сомнительными. Мнения районного 
педиатра оказалось достаточно для того, что-
бы регион не закупил лекарство для Вадима. 
Семья подала в суд, но региональный мин-
здрав запросил судебно-медицинскую экс-
пертизу, на которую должны уйти месяцы. 
«Было очевидно, что дело намеренно затяги-
вается, ведь консилиум РДКБ, в том числе и 
единственный специалист по тирозинемии 
1-го типа в России, подтвердил диагноз Ва-
диму и назначил 

”
Орфадин“,— говорит зам-

пред комиссии Общественной палаты РФ по 
социальной политике Екатерина Курбангале-
ева.— При этом чиновники придумывают но-
вые способы затянуть дело, а ребенок не по-
лучает жизненно важную терапию и слабеет с 
каждым месяцем». Госпожа Курбангалеева на-
писала эмоциональное письмо главе Респу-
блики Чувашия и вскоре получила ответ из 
республиканского правительства, в котором 
ей сообщили, что регион выделил 5 млн руб. 
на закупку «Орфадина» на полгода и уже объ-
явил аукцион. А спустя две недели в Чувашии 
появился еще один пациент с тирозинемией.

Таких дел по всей стране сотни, но многие 
пациенты и их семьи опустили руки и не бо-
рются за свои права, говорит директор Сою-
за пациентов и пациентских организаций по 
редким заболеваниям Денис Беляков. На сто-
ле в офисе Белякова — папки, распухшие от 
чужой боли, надежды, отчаяния. «По закону 
регион обязан лечить орфанников, поэтому 
большинство судов мы выигрываем,— гово-
рит он.— Но часто эти решения судов не ис-
полняются. Во многих регионах сумма на 
лечение орфанников — это половина всего 
бюджета на обеспечение льготных категорий 
лекарствами. Поэтому выкручиваются как 
могут, давят на районных врачей, на суды».

21 сентября на заседании подкомитета по 
вопросам обращения лекарственных средств, 
развития фармацевтической и медицинской 
промышленности комитета Государственной 
думы по охране здоровья руководитель бла-
готворительной организации «Хантер-син-
дром» Снежана Митина рассказала о том, что 
подопечные ее организации не могут добить-
ся лечения даже после успешных судов. «У 
нас есть выигранные суды в успешных реги-

онах, в которых мы не можем добиться лече-
ния. Минздрав Республики Татарстан прихо-
дит в суд и просит отсрочку в исполнении су-
дебного решения, которым их обязывают ле-
чить пациента незамедлительно. И суд такую 
отсрочку предоставляет на полгода. Отсроч-
ку от чего? От кладбища или от жизни? Вот по 
конкретному делу в сентябре отсрочка исте-
кла, а лечение до сих пор не начато. Мы выиг-
рали уже 60 судов. Эти суды длятся по три го-
да, и пациенты умирают, к сожалению».

Дискриминация  
по признаку заболевания
Новосибирск, Рязань, Ярославль, Забайкаль-
ский край, Воронеж — повсюду пациенты с 
орфанными заболеваниями, внесенными в 
Перечень-24, получают отказы и не обеспечи-
ваются лекарствами. Беляков и Митина рас-
сказывают, что отчаявшиеся пациенты пере-
езжают из бедных регионов в богатые, пыта-
ясь получить гарантированное им законом 
лечение. В итоге даже богатые регионы стал-
киваются с дефицитом бюджета в этой части. 
Это явление в экспертных кругах уже получи-
ло название «медицинская миграция».

«В федеральном законе 
”
Об основах охраны 

и здоровья граждан в РФ“ упоминаются два пе-
речня редких болезней, лечение которых яв-
ляется льготным,— поясняет Екатерина Кур-
бангалеева.— В первый перечень входят семь 
нозологий, в том числе три орфанных — гемо-
филия, муковисцидоз, болезнь Гоше, во вто-
рой — 24 нозологии, в том числе тирозине-
мия и мукополисахаридоз. Но если реализа-
ция госпрограммы по семи нозологиям обес-
печивается за счет федерального бюджета, то 
обязательства по Перечню-24 возложены на 
регионы. При этом в Перечень-24 попали са-
мые высокозатратные нозологии. Например, 
на лечение одного пациента с пароксизмаль-
ной ночной гемоглобинурией (ПНГ) требуется 
примерно 20 млн руб. в год. Это непосильное 
для регионов бремя. Во многих субъектах бюд-
жет на лечение десятка пациентов с орфанны-
ми заболеваниями сопоставим с бюджетом на 
лечение нескольких тысяч онкологических 
больных. Поэтому местные власти пытаются 
любыми способами снизить расходы по этой 
статье. Не вносят пациентов в реестр, оспари-
вают назначенное в профильных медицин-
ских учреждениях лечение».

По словам члена ОПРФ, региональное обес-
печение Программы-24 неэффективно и с эко-
номической точки зрения. «Если пациент пе-
реехал или умер, в регионе остаются излиш-
ки закупленного для него препарата, но пере-
дать его в какой-то регион на лечение другого 
пациента с таким же диагнозом невозможно, 
ведь это деньги конкретного региона. То есть 
миллионы рублей просто сгорают. Если бы за 
лечение таких пациентов отвечал федераль-
ный бюджет, то препарат направлялся бы ту-
да, где он нужен»,— отмечает она.

Сегодня регион, зарегистрировав паци-
ента с орфанным заболеванием из Переч-
ня-24, должен провести торги, на которые 
уходит три-четыре месяца. «Для многих лю-
дей эти месяцы уже критичны,— говорит 
Екатерина Курбангалеева.— Федеральным 
центром препарат покупается централизо-
ванно, он доступен пациентам в течение го-
да и в случае необходимости может доку-
паться». Кроме этого, по словам экспертов, 
централизованные закупки могут снижать 
стоимость препарата до 30%.

В конце июня этого года спикер Совета 
федерации Валентина Матвиенко на встре-
че с президентом Владимиром Путиным 
упомянула проблемы пациентов с редкими 
болезнями: «Их в регионах не так много — 
где-то три, где-то пять, где-то семь, но когда 
регионы сами закупают эти лекарства, они 
обходятся втридорога». По ее словам, с 2018 
года расходную статью по дорогостоящему 
лечению мукополисахаридоза «поднимут» 
в федеральный бюджет, и Минздрав будет 
централизованно закупать лекарства: это и 
снизит закупочную цену препаратов, и по-
может больным, среди которых в основном 
дети. Но пациентские организации убежде-
ны: федерализовать нужно всю Програм-
му-24 или хотя бы все входящие в нее высо-
козатратные нозологии.

В июле текущего года депутат Сергей Ми-
ронов внес в Госдуму законопроект, предла-
гающий изменить закон «Об основах охра-
ны и здоровья граждан» в части обеспечения 
лекарственными препаратами пациентов с 
орфанными заболеваниями. В пояснитель-
ной записке депутат сообщает, что среди та-
ких пациентов 50% инвалидов, причем «до-
ля инвалидов федерального значения (1-я и 
2-я группы, дети-инвалиды) составляет в це-
лом по всей группе заболеваний 84,2%», одна-
ко лечиться они должны за счет региональ-
ных бюджетов. По мнению депутата, это сви-
детельствует о «дискриминации граждан-ин-
валидов по признаку заболевания». Из пояс-
нительной записки к законопроекту следует, 
что средние расходы на лечение одного паци-
ента в рамках Программы 24 нозологий рав-
няется 874 тыс. руб., а по ряду редких забо-
леваний (мукополисахаридоз, ПНГ, гемоли-
тико-уремический синдром, болезнь Фабри) 
такое лечение обходится региону в десятки 
миллионов рублей. По расчетам депутата Ми-
ронова, такие расходы в некоторых регионах 
достигают 25–50% от всего бюджета на лекар-
ственное обеспечение льготных категорий 
граждан. Таким образом, общие расходы ре-
гионов на Программу 24 нозологий с 2012 
по 2016 год выросли с 2,13 млрд до 15,5 млрд 
руб., а совокупный дефицит региональных 
бюджетов по этой программе — с 1,9 млрд до 
6 млрд руб. соответственно. По мнению депу-
тата, такая нагрузка на субъекты ставит под 
угрозу финансирование пациентов с «соци-
ально значимыми» заболеваниями — сердеч-
но-сосудистыми, диабетом, онкологией. Поэ-
тому депутат предлагает перевести шесть са-
мых затратных нозологий из Программы-24 
под федеральное финансирование.

Однако 26 сентября зампред правитель-
ства РФ Сергей Приходько подписал отрица-
тельное заключение на законопроект. В нем 
говорится: законопроект «не содержит поло-
жений, определяющих источники и порядок 
исполнения новых видов расходных обяза-
тельств». Кроме этого правительство полага-
ет, что централизация лечения по избранным 
нозологиям поставит в «неравные условия» 
остальных пациентов из Программы-24, по-
этому в Белом доме «прорабатывают» вопрос 
о выделении с 2019 года субсидий в регионы 
на лечение таких больных.

«Наши пациенты и так в неравных услови-
ях,— комментирует Денис Беляков.— Паци-
енты из Программы 7 нозологий гарантиро-
ванно получают лечение, а наши — только в 
зависимости от размера регионального бюд-
жета и настроения местной власти».

21 сентября на заседании подкомите-
та Госдумы, посвященного обсуждению Го-
спрограммы 7 нозологий и ситуации с ор-
фанными заболеваниями в целом, дирек-
тор департамента медицинской помощи 
детям Министерства здравоохранения Рос-
сийской Федерации Елена Байбарина со-

общила, что на лечение всех пациентов в 
рамках Программы-24 необходимо около 
47 млрд руб. Сегодня эта сумма сопоставима 
с бюджетом Программы 7 нозологий (около 
44 млрд руб.). «Мы получаем массу жалоб на 
то, что у субъектов нет физической возмож-
ности удовлетворить все необходимые за-
просы пациентов»,— констатирует госпожа 
Байбарина. По ее словам, в федеральный ре-
гистр взрослых и детей, страдающих орфан-
ными заболеваниями из Перечня-24, внесе-
но всего 16,770 тыс. человек, из них полови-
на — дети. Минздрав признает, что добиться 
от правительства федерализации всей Про-
граммы 24 нозологий невозможно — слиш-
ком дорого. Поэтому в сентябре ведомство 
направило в Белый дом письмо с просьбой 
перевести под федеральное финансирова-
ние пять высокозатратных нозологий: три 
вида мукополисахаридоза, юношеский ар-
трит с системным началом и гемолитико-
уремический синдром. Сегодня в России 
2 тыс. пациентов с такими заболеваниями, 
из них 1,5 тыс.— дети. Общая стоимость их 
лечения на 2018 год составила бы 8 млрд 
руб. «Это расходы на наиболее затратные за-
болевания и на те заболевания, в результа-
те лечения которых мы получаем трудоспо-
собных граждан»,— отмечает Елена Байба-
рина. По словам чиновницы, теперь судьбу 
этих граждан решает Минфин. Судьбу паци-
ентов из Программы-24, не имеющих тако-
го хорошего социального прогноза, чинов-
ники не обсуждают. Как и судьбу пациентов 
с редкими диагнозами, которых вообще нет 
ни в каких реестрах и перечнях.

Те, кого не посчитали
На постановку диагноза Эдуарду Гаврилюку 
ушло шесть лет. Сначала он стал задыхаться 
по ночам и обратился к врачу. Его обследо-
вали и лечили несколько лет, а когда в 2015-
м он потерял сознание на улице, медики от-
правили его в 1-й Санкт-Петербургский го-
сударственный медицинский университет 
имени академика Павлова, где ему и поста-
вили диагноз — «дефицит альфа-1-антитрип-
сина». Это редкое генетическое заболевание 
приводит к тяжелому поражению бронхов 
и легких и в итоге к летальному исходу. Уже 
сейчас у пациента помимо основного диаг-
ноза в карте — первичная эмфизема легких 
и хроническая обструктивная болезнь лег-
ких тяжелой степени. «Еще года два, и я не 
смогу дышать, мне потребуется пересадка 
легких,— говорит Эдуард.— Но там, во-пер-
вых, очередь, а во-вторых — процент выжи-
вания при пересадке легких не так высок, 
как при других трансплантациях». Если бы 
Эдуард Гаврилюк стал принимать препарат 
«Респикам», который ему назначил врачеб-
ный консилиум при участии главного пуль-
монолога Петербурга, то его болезнь пере-
стала бы прогрессировать и он мог бы жить 
обычной жизнью. Лечение одного пациен-
та этим препаратом стоит 40–50 млн руб. 
в год. В Петербурге всего три взрослых па-
циента с таким диагнозом — и ни один из 
них не получает «Респикам». Эдуард Гаври-
люк обращался в комитет по здравоохра-
нению Санкт-Петербурга, ведомство отве-
тило ему, что «Респикам» не входит в Пере-
чень-24, а значит, «у комитета по здравоох-
ранению отсутствуют основания для обес-
печения лекарственным препаратом гра-
ждан, страдающих заболеванием 

”
недоста-

точность альфа-1-антитрипсина“». Эдуарду 
Гаврилюку 38. У него есть жена и сын, роди-
тели, небольшой полиграфический бизнес. 
«Я ездил в Москву на дополнительное обсле-
дование в НИИ пульмонологии, и мне ска-
зали, что в Москве пациенты с таким забо-
леванием получают препарат, их там чело-
век десять,— говорит он.— Мне так и ска-
зали: 

”
Если бы вы жили в Москве, препарат 

получали бы“». В 2016 году Эдуард Гаврилюк 
и еще двое пациентов подали иск к комите-
ту здравоохранения Санкт-Петербурга, рай-
онный суд встал на их сторону, обязав ведом-
ство закупить препарат. Но апелляцию они 
проиграли. «Судья сначала зачитал показа-
ния врачей о том, что альтернативного лече-
ния этой болезни не существует, а потом ска-
зал, что нам предложено альтернативное ле-
чение, и отменил решение первого суда»,— 
говорит господин Гаврилюк. Альтернатив-
ное лечение — это наблюдение в районной 
поликлинике и предоставление бесплатных 
бронхорасширяющих препаратов и кисло-
родного концентратора. Но такое симптома-
тическое лечение не решает главной пробле-
мы пациента: уровень кислорода в его крови 
стремительно падает. Зато оно позволяет чи-
новникам отчитаться, что пациент терапию 
получает. «В суде один наш чиновник сказал 
мне, что лечение мое дорогое и лучше на эти 
деньги вылечить 50 других пациентов,— го-
ворит Эдуард Гаврилюк.— Я, конечно, это 
понимаю. Но я всю жизнь работаю. Плачу 
налоги в пенсионную систему, хотя до пен-
сии я не доживу. Плачу налоги в здравоохра-
нение, которое меня не лечит. И относятся 
ко мне так, как будто меня уже нет».

Адвокаты Союза пациентов и пациент-
ских организаций по редким заболеваниям 
намерены обжаловать решение городского 
суда Петербурга. В ближайший месяц они 
судятся сразу в семи регионах России, в том 
числе и в Верховном суде Татарстана, где ма-
ленькая Эмилия ждет своего лекарства.

«В некоторых субъектах наши пациенты 
как кость в горле,— комментирует Денис 
Беляков.— Пару раз мне чиновники прямо 

сказали: 
”
Если это так дорого, то зачем их ле-

чить?“ Скоро про естественный отбор заго-
ворят. А ведь наша страна декларирует себя 
социальным государством».

Мировой медицине известно 7 тыс. ред-
ких болезней, 300 из них имеют клиниче-
ские рекомендации. Таким заболеванием 
болеет один из 100 тыс. человек и пример-
но 5–7% от популяции. «Исходя из расче-
тов, которыми оперируют ученые и врачи 
в мире, можно предположить, что в России 
как минимум 7 млн редких пациентов,— 
говорит Эдуард Беляков.— Но их в нашей 
стране не считают, потому что посчитать 
— значит, признать проблему. Большинст-
во этих людей даже не доживают до поста-
новки диагноза».

При многих орфанных заболеваниях по-
казано лечение препаратами, которые не за-
регистрированы в России. В списке Беляко-
ва — несколько детей с редким заболевани-
ем цистиноз, которое лечится как раз при 
помощи такого препарата. В Карачаево-Чер-
кесии трем детям четырех и пяти лет с таким 
диагнозом выдали по две коробки препа-
рата, сообщив в официальном письме, что 
«дальнейшее обеспечение невозможно». В 
Ингушетии трехлетний Ибрагим ждет суда. 
В Дагестане четырехлетний Мухтар по реше-
нию суда должен получить нужное ему ле-
карство, но с марта судебное решение не ис-
полняется. «Чтобы получить такой препарат 
в нашей стране, нужно судиться,— говорит 
господин Беляков.— Мы уже выиграли 15 та-
ких процессов. Но на суды уходит много вре-
мени, которого у этих детей просто нет».

Отложенная медицинская помощь
Региональных бюджетов не хватает на лечение людей с редкими заболеваниями

При многих орфанных 
заболеваниях показано  
лечение препаратами, которые  
не зарегистрированы в России 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Переезд пациентов из бедных регионов  
в богатые в экспертных кругах уже получил 
название «медицинская миграция»
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И тут я увидел стенд Владимир-
ской области. А вернее, девушку и 
юношу на этом стенде. Они были 
одеты во все старославянское, при-
чем это были модели «осень-зима», а 
не «весна-лето», то есть им, по моим 
представлениям, должно было быть 
жарко тут и потно.

Молодой человек подтвердил: «Да 
уж, не прохладно». Они представи-
лись: «Петр. Феврония. Святые». Они 
были приветливы и даже веселы. Я 
не понимал только одного: каким 
святым духом их занесло на эту вы-
ставку, на этот стенд. Они между тем 
рассказали мне, что на самом деле 
они тут нужны людям. И даже один 
человек из Венесуэлы час назад про-
ходил мимо, и остановился, и заго-
ворил. Спросил, кто они такие, чего 
тут стоят.

Я отдавал себе, между прочим, от-
чет, что вопросы-то были по делу. А 
они продолжали: тот, узнав, что они 
русские святые, изменился в лице, 
помолчал, а потом через переводчи-
ка попросил у них благословения. 
Разве они могли ему отказать? Осе-
нили его.

Феврония сказала мне, что и она 
после этого спросила, кто этот божий 
человек. Я-то уже понимал: Петр и 
Феврония при жизни встретились с 
президентом Венесуэлы Николасом 
Мадуро. Так ведь оно и оказалось.

Организаторы между тем были 
озабочены тем, что президент Вене-
суэлы, у которого тут была содержа-
тельная часовая панельная дискус-
сия, а после нее никаких дел здесь 
не должно было случиться, не хо-
тел уходить из Манежа, не встретив 
здесь Владимира Путина. Ему объ-
ясняли, что он скоро увидит прези-
дента России в Кремле, но он твер-
дил, что должен принять участие в 
пленарном заседании, где будет рос-
сийский президент. И все ведь шло 
к этому. И как ему было отказать? 
Он не понимал, что такое его пове-
дение требует гигантских специаль-
ных усилий, невидимых миру слез, 
ведь все-таки Николас Мадуро рабо-
тает президентом своей страны… 
Хорошо, что он вдруг передумал. Хо-
тя кресло с табличкой в первом ряду 
ему все же, справедливости ради ска-
зать, подготовили.

На стенде, где час назад позирова-
ла та самая девушка, уже все было го-
тово для подведения итогов конкур-
са «МедиаТЭК». Тут должны были на-
граждать журналистов, пишущих на 
темы энергетики… И на сцене уже 
стояли министр энергетики Алек-
сандр Новак, пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков, гендирек-
тор ТАСС Сергей Михайлов… И на-
градили. Я бы рассказал об этом под-
робней, но как, если я ничего не мог 
разглядеть из-за огромного количе-
ства неотраслевых журналистов, об-
лепивших стенд…

Между тем уже должно было на-
чинаться пленарное заседание. На 
сцене стояло несколько кресел. В об-
щем, формат был обыкновенный, за-
рекомендовавший себя определен-
ным образом: выступления, ответы 
на вопросы ведущего, которым дол-
жен быть какой-нибудь колкий аме-
риканский журналист, а лучше — 
журналистка…

Но это был журналист, Джон 
Фрейер, заместитель главного ре-

дактора агентства Bloomberg. Меж-
ду тем на сцене вместе с ним, кроме 
Владимира Путина, утопали в кре-
слах очень уж серьезные люди: ге-
неральный секретарь ОПЕК Мохам-
мед Баркиндо, генеральный секре-
тарь Форума стран—экспортеров га-
за Сейед Мохаммад Хосейн Адели и 
гендиректор Международного агент-
ства по возобновляемым источни-
кам энергии IRENA Аднан З. Амин.

Первым по понятным причинам 
выступал президент России. Он, не 
откладывая, сказал, что человечест-
ву в ближайшие годы потребуется на 
30% энергии больше и что почти все 
это будут углеводороды. Все следую-
щие три часа участвовавшие в дис-
куссии люди, сидящие на сцене, раз в 
пять-то минут повторяли, что больше 
надо будет и нефти, и газа… И толь-
ко господин Амин старался не согла-
ситься, но все более и более вяло…

Президент России с некоторым 
даже увлечением рассказывал, как 
много делает Россия, чтобы нахо-
дить и разрабатывать новые место-
рождения, и без увлечения — о том, 
что о возобновляемых источниках 
тоже не забывает.

Джон Фрейер сразу стал пытать 
Владимира Путина, будут ли Рос-
сия и ОПЕК продлевать «эти ограни-
чения по добыче, которые должны 
закончиться по договоренностям к 
концу марта».

— Вы рассматриваете возмож-
ность продления этих договоренно-
стей за рамками марта?!

— Мы в конце 2016 года договори-
лись о совместных действиях, сни-
зили добычу,— не подтвердил и не 
опроверг ничего господин Путин.— 
Кстати говоря, все страны практиче-
ски выполняют эти договоренности, 
на 103% вначале было выполнение. 
Россия взяла на себя обязательство 

сократить 300 тыс. баррелей в сутки, 
так мы и сделали. Мы полностью вы-
полняем свои обязательства. Как вы 
сейчас правильно заметили, позднее 
договорились о продлении еще на 
девять месяцев, до марта 2018 года…

Он покорно продолжал расска-
зывать о том, что для него перестало 
быть неясным несколько лет назад:

— То, что мы сделали вместе с 
ОПЕК, считаю, идет на пользу всей 
мировой экономике. Будем ли мы 
продлевать эти договоренности или 
нет, будет зависеть от того, как бу-
дет складываться ситуация на миро-
вом рынке. В принципе я такого не 
исключаю, но мы будем исходить 
из тех реалий, которые сложатся на 
март 2018 года.

Он, кажется, сказал все, что мог 
сказать вслух в такой ситуации. А не 
исключить в ней — считай что под-
твердить.

— Но тем не менее мне кажется, 
что вы благоприятно смотрите на 
возможность продления за март (ин-
тересно, кстати, чего: в марте, к при-
меру, и президентские выборы в 
России.— А. К.), потому что, конеч-
но же, конец марта не так далеко,— 
Джона Фрейера тоже нельзя было по-
ка упрекнуть в том, что он делает что-
то не так: в конце концов, он работал 
тут, на сцене, увы, журналистом.

— Я думаю, что это возможно,— 
Владимир Путин говорил про сдел-
ку об ограничениях добычи неф-
ти.— Вы знаете, а вы знаете это 
очень хорошо, здесь важно быть 
очень осторожным в наших публич-
ных заявлениях.

— Если позволите, еще один во-
прос по этой теме я вам задам. Здесь 
присутствующие, конечно же, любят 
стабильность, и все операторы на 
рынках любят стабильность. И если, 
допустим, вы примете решение про-
длить ограничения по добыче, тако-
го рода продление вы предполагае-
те до следующего года? — Роли тут, 
на сцене были расписаны, казалось, 
не очень разборчиво, допускали им-
провизацию, а Джон Фрейер мог по-
зволить себе показаться зрителям в 
зале уже сразу надоевшим, и даже 
смертельно.

— Я ему говорю, что мы еще не 
знаем, будем продлять или нет, а он 
уже меня спрашивает, до какого вре-
мени мы продлим! — воскликнул 
президент России.— Вот когда мы 
решим, продлять (мог бы все-таки 
сказать и «продлевать».— А. К.) или 
нет, тогда мы и определим сроки. Но 
в целом, если говорить о возможном 
продлении, то, конечно, как мини-
мум до конца 2018 года.

Ну кажется, уж совсем все сказал. 
Журналист мог начинать гордить-
ся своей победой над президентом. 
Если только она не была от начала до 
конца запланированной этим прези-
дентом. А как же не была?

Джон Фрейер начал задавать во-
просы партнерам Владимира Пути-
на по сцене, и я вдруг с удивлением 
увидел, как разговор по крайней ме-
ре на час ушел туда, где одна за дру-
гой идут бесконечные конферен-
ции, на которых одни и те же люди 
задают другу одни и те же вопросы в 
уверенности, что получат одни и те 
же ответы, и все равно задают их, и 
ездят, и ездят на эти конференции, 
потому что это считается очень важ-
ным для выяснения истины, а она, 
как всегда, где-то посередине…

То есть этот разговор ушел, каза-
лось, туда, откуда не возвращаются.

Но тут модератор опять стал зада-
вать вопросы лично президенту Рос-
сии. Так, он спросил, не пришло ли 
время России начинать верстать пла-
ны на будущее после эры нефти и газа.

Господин Путин попросил разре-
шения вернуться к паре замечаний 
выступавших до него ораторов. Эти 
замечания казались просто даже ри-
торическими. Так, господин Амин 
произнес, что на смену бензиново-
му автомобилю, конечно, приходит 
электрический: он может подзаря-
жаться в гараже от розетки, да и все. 
И разве эта мысль не является бес-
спорной?

Господин Путин предложил обра-
тить внимание на то, что для того, 
чтобы подключиться к электриче-
ской сети, для этой сети надо выра-
ботать электроэнергию, а для это-
го нужен источник: «И на сегодняш-
ний день это даже не нефть, а уголь». 
И предупредил, что эта проблема ре-
шится не раньше чем через 30 лет.

И тут оказалось, что с этим тоже 
вроде не поспоришь. Ни Джон Фрей-
ер, ни Аднан З. Амин ничего не воз-
разили. А значит, согласились. Рос-
сийский президент пошел между 
тем дальше (может, именно потому, 
что никто тут с ним не спорил).

— Газомоторный двигатель в ко-
нечном счете является более эколо-
гичным в этом смысле! — восклик-
нул он.— Это более зеленая энерге-
тика, чем электромобиль!

Тут притихший было модератор 
задал наконец вопрос, ответ на кото-
рый стал хитом пленарного заседа-
ния: мог бы сесть Владимир Путин за 
руль Tesla Илона Маска.

—  Почему нет? — пожал плечами 
российский президент.— Мы откры-
ты, мы покупаем и продаем. Покупа-
ем все, что нам полезно, и продаем 
все, что нам выгодно. Ничего здесь 
особенного нет. Что, вы думаете, мы 
будем ездить на телеге, что ли? Нет, 
мы уже на телеге не ездим.

Он сделал короткую паузу и за-
кончил под хохот зала:

— Или на танках? Танки хоро-
шие, правда.

По большому счету шутка до хи-
та не дотягивала, но на общем фоне 
острот тут в этот день на роль хита, 
может, и правда годилась.

Пару раз модератор возвращался 
к теме приезда в Москву короля Сау-
довской Аравии. Он убеждал россий-
ского президента, что всегда Саудов-
ская Аравия была и будет вечным со-
юзником США, и не хотят ли Росси-
ей с помощью таких визитов просто 
попользоваться. А российский пре-
зидент смеялся:

— Разве есть в мире что-то посто-
янное?! Да мы все учитываем… Но 
это же не значит, что у нас не должно 
быть отношений?..

Говорил Владимир Путин и в са-
мом деле выстраданное:

— Вы можете верить, можете — 
нет, но наше преимущество заклю-
чается в том, что мы никогда не ве-
дем двойной игры в отношениях с 
партнерами… Мы предсказуемы!

И тут важнее было не то, что он 
сказал, а то, что хотел сказать: про 
страны, которые не могут быть пред-
сказуемыми, потому что всегда ведут 
двойную игру. То есть про США, ко-
нечно.

Некоторое время заняли отве-
ты про Иран: выведет ли он войска 
из Сирии, «когда этот ужасный кон-
фликт закончится»:

— Мы не можем указывать на-
правление, в котором Иран должен 
идти.

А на вопрос, действительно ли 
Турция может сократить поставки 
нефти из Курдистана, чтобы нака-
зать его, Владимир Путин вдруг от-
ветил странно певуче:

— Не знаю… Этого я не знаю!..
Он фактически спел эту фразу.
Сначала российский президент 

уходил от ответов на вопросы про 
Дональда Трампа: «Вы американец, 
а не я, вам лучше видно…»

— Я полностью нейтрален! — не-
ожиданно начинал гордиться собой 
модератор.

— Такое бывает? — переспраши-
вал его господин Путин.— Вы пер-
вый такой, кого я вижу.

Его все-таки в конце концов раз-
задорили все эти вопросы, и когда 
начались вопросы про КНДР, рос-
сийский президент вдруг рассказал 
историю про то, как в 2001 году при-
езжал в КНДР и встречался «с отцом 
нынешнего президента Северной 
Кореи», тот еще тогда сказал Влади-
миру Путину, «что у них есть ядер-
ная бомба».

Зал вздрогнул и зашумел. Тут чув-
ствовалась долгоиграющая сенса-
ция, свидетелем и едва ли не участ-
ником которой этот зал стал. А рос-
сийский президент, казалось, не мог 
остановиться. Он добавил:

— И что изменилось?.. Теперь у 
них есть и водородная… Можно на-
нести обезоруживающий удар по Се-
верной Корее? Можно! Достигнет ли 
он цели? Неизвестно. Никто не зна-
ет, что и где у них спрятано…

Надо, рассказывал Владимир Пу-
тин, разговаривать с КНДР, другого 
выхода нет… В конце концов, за все 
эти годы они свое ядерное оружие 
так ведь и не применили, то есть что-
то понимают…

Оказалось, что все это россий-
ский президент рассказал и Дональ-
ду Трампу. (И как у них в те два часа 
столько всего уложилось? Все новые 
и новые подробности появляются… 

И кажется, далеко еще не все…) И 
выяснилось, что тот слушает…

Тут первый раз Джону Фрейеру на 
самом деле удалось срезать Влади-
мира Путина. Модератор вспомнил, 
как только что американский прези-
дент сказал, что Северной Корее во-
обще нельзя дать никакого шанса.

— Вы уверены, что он вас слуша-
ет? — спросил Джон Фрейер Влади-
мира Путина.

Вопрос был, на мой взгляд, инте-
ресней, чем ответ.

Постепенно российский прези-
дент начал все-таки, как и в случае 
с американской телеведущей Ме-
ган Келли на Петербургском эконо-
мическом форуме, терять интерес 
к модератору. Ответы становились 
все лаконичней. Было похоже, что 
он хочет просто отделаться от аме-
риканца. И странно, что это случи-
лось только к исходу третьего часа 
разговора.

А я время от времени с интере-
сом поглядывал на коллег Владими-
ра Путина по сцене. По-моему, они 
давно спали.

А модератор все еще настаивал:
— Было бы неплохо, если бы вы 

все рассказали…
— Нет, это было бы плохо…— от-

вечал господин Путин.
— Но все-таки, возвращаясь к Се-

верной Корее…
Тут уж и зал потрясенно зашу-

мел, а господин Путин вспомнил 
анекдот:

— Хотите анекдот про израиль-
скую армию? Молодого солдата 
спрашивают: «Если на тебя идут, 
скажем, 20 террористов, что ты бу-
дешь делать?» — «Я возьму 

”
Узи“ и 

буду стрелять!» — «Молодец! А если 
на тебя идут танки?» — «Я возьму 
гранатомет и буду защищаться».— 
«Молодец, а если самолеты летят, и 
танки идут, и еще террористы на-
ступают?..» Он говорит: «Господин 
генерал, а я что, один воюю в нашей 
армии?..» И я вас хотел спросить: я 
что, один разве здесь на этой пане-
ли выступаю?

Но и анекдот не очень помог: 
одному перестать задавать вопро-
сы президенту России, а другим — 
проснуться. Тем более главный во-
прос Джон Фрейер еще точно не за-
дал, и я понимал, что все равно за-
даст. Конечно, задал. Именно этот 
вопрос, а вернее, ответ на него озна-
чал финал пленарной сессии, хотя 
она могла продолжаться еще сколь-
ко угодно: просто уже больше ниче-
го интересно быть не могло.

— Решили ли вы, против кого бу-
дете баллотироваться? — спросил 
Джон Фрейер.

Вопрос был, конечно, странно 
сформулирован. Даже безнадежно. 
Устали все.

— Нет, я еще не решил не только, 
против кого я буду баллотироваться, 
я не решил, буду ли я баллотировать-
ся вообще,— пожал плечами госпо-
дин Путин.— По закону в конце но-
ября — начале декабря должна быть 
объявлена президентская кампа-
ния… Думаю, что к этому времени 
основные претенденты об этом ска-
жут, публично объявят и обнародуют 
свои предвыборные программы…

Себя он вроде бы и не имел в виду.
А на самом деле дал всем понять: 

только после вас.
Но конечно.
Андрей Колесников

Возобновляемый первоисточник

Вчера Минобороны сообщило, 
что в Сирии уничтожены 12 по-
левых командиров группиров-
ки «Джебхат ан-Нусра» и ранен 
ее лидер — их считают причаст-
ными к нападению на наблюда-
тельный пост российской поли-
ции в зоне деэскалации Идлиб. 
Одновременно российские воен-
ные вновь обвинили США в пособ-
ничестве радикальным ислами-
стам. В Пентагоне эти обвинения 
отвергли. Минобороны в ответ 
заявило о готовности уничтожать 
боевиков на территории, подкон-
трольной США.

Подробности проведенной опе-
рации по уничтожению боевиков 
«Джебхат ан-Нусры» (запрещена в 
России) вчера сообщили в Минобо-
роны РФ. В ведомстве утверждают, 
что 3 октября военная разведка уз-
нала о времени и месте проведения 
совещания руководства группиров-
ки во главе с Абу Мухаммадом аль-
Джулани. На основании этой инфор-
мации командующий российской 
группировкой войск в Сирии гене-
рал-полковник Сергей Суровикин 
отдал приказ нанести воздушный 
удар. С авиабазы Хмеймим (Латакия) 
вылетели фронтовой бомбардиров-
щик Су-34 и многофункциональный 
истребитель Су-35С. Достигнув цели 
на севере Идлиба, они отбомбились 
осколочно-фугасными авиабомбами 

ОФАБ-250–270. По словам официаль-
ного представителя Минобороны РФ 
Игоря Конашенкова, лидер «Джебхат 
ан-Нусры» Абу Мухаммад аль-Джула-
ни получил тяжелые осколочные ра-
нения (как утверждают в ведомст-
ве, он лишился руки и находится в 
критическом состоянии). «Уничто-
жены 12 полевых командиров, в том 
числе ближайший помощник аль-
Джулани — начальник службы без-
опасности группировки Ахмад аль-
Гизаи,— добавил генерал Конашен-
ков.— Еще более десятка боевиков 
получили взрывные ранения сред-
него и тяжелого характера».

По словам источника 
”
Ъ“ в орга-

нах военного управления, первые 
данные разведки указывали на не-
посредственную причастность к на-
падению боевиков на пункт в зо-
не деэскалации Идлиб (см. 

”
Ъ“ от 21 

сентября) именно на аль-Джулани. 
Новые сведения (как сирийской, так 
и российской разведки) только под-
твердили эту информацию, после 
чего за главарем «Джебхат ан-Нусры» 
началась охота. Ситуация ослож-
нялась тем, что он либо менял ме-
ста встреч со своими полевыми ко-
мандирами, либо же в последний 
момент отказывался участвовать в 
них лично, посылая своих доверен-
ных лиц. Вместе с тем за последние 
две недели он ни разу не покинул се-
вер Идлиба, уточняет военный собе-

седник 
”
Ъ“: «Это сильно сузило об-

ласть поиска: в конце концов, он не 
мог скрываться постоянно. Ему нуж-
но было показаться своему окруже-
нию». При этом информации о гибе-
ли аль-Джулани у российских или 
сирийских военных пока нет.

Вчера же российские военные 
вновь обвинили США в передаче ис-
ламистам точных координат сирий-
ских войск вблизи населенных пун-
ктов Харбат аш-Шхеми и Эль-Баси-
ри (провинция Хомс). В Миноборо-
ны РФ заявили, что в ночь на 28 сен-
тября около 300 боевиков «Исламско-
го государства» (запрещено в РФ) из 
пункта Рукбан выдвинулись к городу 
Эль-Карьятейн, обойдя скрытые по-
сты сирийской армии. Ее подразделе-
ниям удалось отбиться, но стоило это, 
по словам российских военных, «ог-
ромных усилий». В российском Ми-
нобороны утверждают, что все эти 
атаки осуществлялись из 50-киломе-
тровой зоны вокруг пункта Эт-Танф, 
находящегося на сирийско-иордан-
ской границе: там располагается «во-
енная миссия США». «Основным пре-
пятствием для завершения разгрома 

”
Исламского государства“ в Сирии 

является не боеспособность терро-
ристов, а поддержка и заигрывание с 
ними американских коллег»,— под-
черкнул Игорь Конашенков, добавив, 
что российская авиация в Сирии го-
това приступить «к полному уничто-

жению» всех боевиков в этой зоне. 
Впрочем, по словам источника 

”
Ъ“ 

в органах военного управления, это 
лишь обозначение возможных мер 
реагирования на подобные инци-
денты, и говорить о реальной готов-
ности нанести удар по зоне, подкон-
трольной США, пока нельзя: «Это мо-
жет спровоцировать серьезный кон-
фликт, но терпеть до бесконечности 
нельзя». Ранее российская разведка 
подозревала США в передаче ислами-
стам координат российских и сирий-
ских войск в пункте Идлиб.

В Пентагоне вчерашние заявле-
ния Минобороны РФ отвергли, зая-
вив, что подобные «предположения» 
являются необоснованными и не по-
могают операции по разгрому «Ис-
ламского государства».

Вчера же Минобороны решитель-
но опровергло причастность двух 
мужчин, показанных в видеоролике 
ИГ, к вооруженным силам России. На 
видеозаписи мужчина, представив-
шийся Романом Заболотным, расска-
зал, что россияне попали в плен при 
контрнаступлении ИГ в районе насе-
ленного пункта Эш-Шула ( находится 
к западу от Дейр-эз-Зора).

Во всевеликом войске Донском 

”
Ъ“ подтвердили, что «Роман (Забо-

лотный.— 
”
Ъ“) действительно состо-

ит в нашем обществе. Сейчас органи-
зация пытается узнать, как он попал 
в Сирию. Мы уже общались с родите-

лями Романа и пытаемся оказать им 
всю возможную моральную помощь 
— вчера к его отцу и матери приезжа-
ли казаки, для того чтобы поддержать 
их. Также мы ищем возможность выз-
волить Романа из плена»,— сообщил 
представитель организации.

Собеседник 
”
Ъ“ добавил, что го-

сподин Заболотный не был кадро-
вым военнослужащим, специаль-
ность, которой он зарабатывал себе 
на жизнь,— повар. Однако опыт ве-
дения боевых действий у него был: 
он воевал в составе добровольче-
ских подразделений в самопровоз-
глашенных ДНР и ЛНР. «Заболотный 
воевал практически с самого нача-
ла конфликта, то есть с 2014 года, 
там он провел и часть 2015 года. По-
сле того как он перестал принимать 
активное участие в боевых действи-
ях, Роман начал плотно заниматься 
перевозкой гуманитарной помощи. 
Как Заболотный попал в Сирию, я 
сказать не могу. Сейчас мы использу-
ем все наши источники, чтобы уста-
новить его местонахождение и по-
нять, жив он или нет. Мы однознач-
но окажем помощь его семье»,— со-
общил 

”
Ъ“ руководитель региональ-

ного отделения Союза добровольцев 
Донбасса по Ростовской области Ти-
мур Оккерт. Он также отметил, что 
у Романа Заболотного до поездок в 
ДНР и ЛНР не было опыта ведения 
боевых действий.

Верховный атаман Союза казачь-
их войск России и зарубежья, депу-
тат Госдумы Виктор Водолацкий со-
общил 

”
Ъ“, что основной задачей 

сейчас является выяснить, действи-
тельно ли мужчина на видеозаписи 
— это Заболотный. Если информа-
ция подтвердится, депутат готов по-
мочь в его освобождении из сирий-
ского плена.

Личность Григория Цуркану на 
опубликованном джихадистами ви-
деоролике подтвердил радио «Сво-
бода» его брат Роман, запись разго-
вора с которым была опубликова-
на на сайте радиостанции. Он также 
подтвердил участие брата в боевых 
действиях в Донбассе в 2014 году и 
в Сирии — в 2012-м, задолго до офи-
циального начала российской опе-
рации. Подтвердить слова Романа 
Цуркану 

”
Ъ“ не удалось: сейчас акка-

унты мужчины во всех социальных 
сетях удалены.

МИД и другие ведомства ведут ра-
боту по определению гражданства и 
местонахождения якобы захвачен-
ных в Сирии россиян, работа ослож-
нена тем, что никаких требований 
для их освобождения пока не предъ-
являлось, заявила официальный 
представитель МИДа Мария Захарова.

Иван Сафронов,  
Максим Солопов,  
Никита Королев,  
Ростов-на-Дону

Авиация вернула долг за военную полицию
Минобороны рассказало о крупных потерях исламистов в Сирии

Складывалось впечатле-
ние, что председатель со-
вета директоров «Газпро-
ма» Виктор Зубков и пред-
седатель правления 
«Газпрома» Алексей  
Миллер не видели друг 
друга уже очень давно
 ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно ”Ъ“, в Москве заочно 
арестован владелец крупного строитель
ного холдинга NBM Михаил Бабель. Глав
ное управление МВД по Московской об
ласти считает строителя причастным к 
хищению 21 млн руб. у четверых дольщи
ков так и не сданного в эксплуатацию жи
лого комплекса в подмосковной деревне 
Марфино. По данным правоохранителей, 
бизнесмен, ранее находившийся в СИЗО, 
а затем выпущенный под залог, чтобы из
бежать уголовной ответственности, уехал 
за границу и сейчас находится в Израиле. 
Тем временем арбитражный суд признал 
его банкротом.

Владельца крупного московского строитель-
ного холдинга и бывшего вице-президента «Глав-
мосстроя» Михаила Бабеля Тверской суд столи-
цы заочно арестовал на два месяца. На этой мере 
пресечения настаивал следователь подмосков-
ного ГУ МВД РФ, которое с 2015 года расследует 
дело о хищении средств дольщиков скандально 
известного жилого комплекса «Западные воро-
та столицы», который не могут сдать в эксплуата-
цию 15 лет. В рамках этого дела почетный стро-
итель Москвы Бабель был задержан в ноябре 
прошлого года сотрудниками управления эко-
номической безопасности и противодействия 
коррупции подмосковного полицейского глав-
ка, после чего ему предъявили обвинение в осо-
бо крупном мошенничестве, а суд санкциони-
ровал его арест. В СИЗО подследственный про-
вел пять месяцев, а затем суд освободил строи-
теля под залог 10 млн руб. После этого в апреле 
нынешнего года он улетел из Москвы в Израиль, 
где, по данным правоохранителей, находится и 

по сей день. Минувшим летом, по данным 
”
Ъ“, 

расследование приостанавливалось, чем, ви-
димо, и объясняется большой разрыв во време-
ни между отъездом строителя и направлением 
следствием в суд ходатайства о его заочном аре-
сте. За это время строитель был объявлен в меж-
дународный розыск. А заочный арест необхо-
дим правоохранителям для направления мате-
риалов на строителя в Интерпол.

Как говорится в материалах расследования, 
владелец холдинга NBM в 2012 году «заключил 
договоры с покупателями квартир» в ЖК, стро-
ящемся «в районе деревни Марфино Одинцов-
ского района Подмосковья». Дольщики вложили 
в проект «денежные средства, однако дома так и 
не были возведены», говорится в деле. Отметим, 
что пока в материалах расследования упомина-
ется всего четверо потерпевших и фигурирует 
сумма ущерба, едва превышающая 21 млн руб.

Компания Михаила Бабеля не первая, кто пы-
тался завершить строительство это скандально 
известного подмосковного ЖК. Первоначаль-
но, в 2002 году, застройщиком здесь выступала 
компания «Социальная инициатива», которая, 
собрав деньги с дольщиков, обанкротилась. В 
2009 году ее владелец Николай Карасев был об-
винен в хищении средств 8 тыс. соинвесторов 
жилья в 13 регионах и приговорен к десяти го-
дам колонии. В 2006 году застройщиком высту-
пил ЗАО «ИСК 

”
Энбиэм“» (входит в группу NBM), 

которому ВТБ открыл на эту цель кредитную ли-
нию на 5,5 млрд руб. При этом, как рассказывал 
в 2012 году сам господин Бабель в интервью 

”
Ъ“, 

войти в этот проект его уговорило правительст-
во Мособласти «в обмен на определенные усло-
вия». Власти, по словам бизнесмена, согласовали 

увеличение объемов строительства, из которых 
его компании доставалось «около 120 тыс. кв. м 
жилья». Предприниматель обещал, что весь ком-
плекс будет достроен «через полтора-два года», 
однако ЖК не введен в эксплуатацию до сих пор.

Михаил Бабель в строительном бизнесе че-
ловек весьма известный. В свое время он анон-
сировал строительство элитного жилья на Со-
фийской набережной столицы напротив Крем-
ля, однако в итоге земельный участок выкупи-
ла другая компания. А недавно выяснилось, 
что он является одним из крупнейших долж-
ников банка «Пересвет». В настоящее время го-
сподин Бабель признан банкротом.

Адвокат бизнесмена Павел Горелов посчи-
тал меру пресечения, избранную для его кли-
ента судом, необоснованной. Согласно УПК РФ, 
подчеркнул адвокат 

”
Ъ“, бизнесмен, «находясь 

под залогом, мог в том числе выехать за грани-
цу», уведомив об этом следствие. «Это было сде-
лано»,— сообщил адвокат 

”
Ъ“. Также, по его сло-

вам, бизнесмен и не думает скрываться: «След-
ствию хорошо известен его адрес». Отъезд же го-
сподина Бабеля адвокат Горелов связал со смер-
тью родителей бизнесмена, которые прожива-
ли в Израиле. Что касается выдвинутого против 
строителя обвинения, то господин Горелов счи-
тает его недоказанным, подчеркивая, что Миха-
ил Бабель «не заключал и не подписывал догово-
ры с потерпевшими». По словам защитника, те 
не смогли опознать бизнесмена во время очной 
ставки. Да и расследование в целом, по мнению 
адвоката, незаконно, так как конфликт с дольщи-
ками относится к «гражданско-правовым отно-
шениям», в которые «вмешалась полиция».

Владислав Трифонов

Почетного строителя арестовали  
за поездку в Израиль
Михаилу Бабелю избрали меру пресечения заочно

Подмосковным водителям стоит 
приготовиться к ужесточению конт
роля на трассах. Как выяснил ”Ъ“, 
за последний месяц число камер, 
фиксирующих нарушения в Москов
ской области, увеличилось более 
чем вдвое — сейчас их в общей слож
ности более 1 тыс. Несколько со
тен камер работают в тестовом фор
мате — штрафы еще не выносятся, 
но к  концу года власти обещают пе
ревести их в рабочий режим.

Появление большого количества но-
вых камер на дорогах Московской обла-
сти, судя по интернет-форумам, замети-
ли многие водители. Эту информацию 

”
Ъ“ подтвердили в министерстве тран-

спорта Московской области. В настоя-
щий момент на дорогах региона уста-
новлено 877 стационарных камер, из 
них около 400 приборов появилось за 
последние 1–1,5 месяца. Также по трас-
сам курсируют еще 150 новых мобиль-
ных камер. Новые приборы применя-
ются на участках трасс М1 «Беларусь», М5 
«Урал», М7 «Волга», М8 «Холмогоры», Р22 
«Каспий», Р105 Москва—Касимов, на Ка-
ширском, Старосимферопольском, Но-
совихинском, Щелковском шоссе, авто-
дороге Щелково—Фряново, а также на 
участках «большой бетонки» (Егорьев-
ско-Рязанское, Минско-Волоколамское 
и Брестско-Минское направления).

Власти Московской области ранее уже 
анонсировали планы радикально увели-
чить парк камер. Для усиления контроля 
за водителями минтранс Подмосковья 
заключил с компанией «МВС груп» кон-
цессионное соглашение, в основе кото-
рого лежит нестандартная финансовая 
модель: компания получает 233 руб. за 
каждый штраф (независимо от его разме-
ра), вынесенный ГИБДД и оплаченный 
автовладельцем. Как сообщал 

”
Ъ“ ранее, 

по фотографиям с каждого стационарно-
го комплекса выносится в среднем 108 
постановлений в сутки, таким образом, 

1 тыс. приборов может приносить «МВС 
груп» 25 млн руб. каждый день.

Новые камеры (400 стационарных и 
150 мобильных) пока работают в тесто-
вом режиме — штрафы водители еще не 
получают, отметили в Минтрансе, в рабо-
чий режим комплексы будут переведены 
до конца года. За это время появятся еще 
306 стационарных комплексов (их гото-
вятся монтировать): всего в Московской 
области будет более 1,2 тыс. камер. На дан-
ный же момент в области в полностью ра-
бочем режиме функционируют 476 стаци-
онарных и 50 мобильных камер.

Теперь власти Московской области 
должны будут организовать необходи-
мую «серверную емкость» для хранения 
данных, отмечает эксперт по фотовиде-
офиксации Григорий Шухман. «Камеры 
лишь инструмент сбора доказательств, 
которые должен исследовать инспектор 
ГИБДД, выявляя и исключая ошибки ком-
плексов,— отмечает он.— Возникает вто-
рой вопрос: какой объем материалов и в 
каком качестве будет храниться? Если по 
одной фотографии на нарушение — это 
мизер, достаточный лишь для обвинения 
водителя, но недостаточный для качест-
венного исследования и исключения 
ошибки». Координатор движения «Си-
ние ведерки» Шкуматов считает, что ка-
меры в Московской области нужнее, чем 
в Москве. «До сих пор культуры соблюде-
ния ПДД в Подмосковье почти не было, 
все страшно гоняли, небольшое количе-
ство камер никого не останавливало, в ре-
зультате все бились,— говорит он.— По-
этому увеличение числа комплексов бу-
дет во благо. В идеале для эффективно-
го контроля камера должна стоять на ка-
ждые 2 км дороги». С учетом того, что про-
тяженность дорожной сети Подмосковья 
— около 40 тыс. км (включая федераль-
ные и региональные трассы), речь идет о 
нескольких десятках тысяч комплексов, 
что на порядок больше, чем планируется.

Иван Буранов

За водителями  
усилили наблюдение
В Подмосковье растет число камер

Ради выполнения майского указа прези
дента РФ 2012 года в Минобрнауки готовы 
отказать в финансовой поддержке боль
шинству вузов—участников госпрограммы 
«5–100». Об этом в среду заявила министр 
Ольга Васильева, которая предложила пе
рераспределить оставшиеся в программе 
30 млрд руб. бюджетных средств между 
шестью вузами. Такое решение стало не
ожиданностью для вицепремьера Ольги 
Голодец, которая настоятельно рекомен
довала главе Минобрнауки прекратить пу
блично обсуждать эту тему. Представите
ли вузов вспомнили советский анекдот и 
призвали учесть риски, связанные с пред
ложением Ольги Васильевой.

Оставшееся бюджетное финансирование, 
предусмотренное государственной програм-
мой повышения международной конкуренто-
способности российских вузов «5–100» до 2020 
года, должно быть распределено между шестью 
ее участниками вместо запланированного ранее 
21 вуза. С таким предложением выступила гла-
ва Минобрнауки Ольга Васильева на общем со-
брании ректоров ведущих университетов Рос-
сии — членов ассоциации «Глобальные универ-
ситеты», которые участвуют в программе «5–
100». «Нужно оставить эффективные вузы, не бо-
лее шести, чтобы к 2020 году эти вузы вошли в 
ту самую пятерку, о которой нас просил прези-
дент. Все остальные вузы отчитаются о проделан-
ной работе и истраченных деньгах за тот пери-
од, который был»,— заявила министр. Напом-
ним, в мае 2012 года президент РФ Владимир Пу-
тин издал указ, согласно которому не менее пя-
ти российских вузов должны к 2020 году войти в 
топ-100 ведущих мировых рейтингов. Для этого 
в 2013 году Минобрнауки запустило программу 
«5–100», рассчитанную на семь лет. За две волны 
конкурсного отбора к ней присоединился 21 вуз. 
По словам Ольги Васильевой, проект стал самым 
дорогим в сфере образования: за пять лет объем 
государственной поддержки вузов составил бо-
лее 50 млрд руб., а за оставшиеся три года будет 
выделено еще 29,2 млрд руб. «Вот мое предложе-
ние, ничего другого я предложить не могу. Пото-
му что, если не сосредоточим ситуацию в шести 
вузах, никакого решения задачи, поставленной 
президентом, не будет. И не надо друг другу лука-
вить»,— на редкость экспрессивно подчеркнула 
госпожа Васильева.

Уровень эффективности вуза в Минобрнауки 
определяли по следующим параметрам: общий 
объем субсидий, достижения в мировых рей-
тингах, общий объем НИОКР, количество науч-
ных публикаций, учтенных в базе данных WOS. 
Результаты университетов были представлены в 
таблице на экране в зале заседания. «Теперь вни-
мательно на экран»,— обратилась к участникам 

совещания госпожа Васильева. Призыв прозву-
чал практически как легендарная реплика ве-
дущего телевизионной игры «Что? Где? Когда?». 
Вопрос также последовал: «Какой результат мы 
сделаем после анализа этой таблицы?» Сама Оль-
га Васильева ответила, что «результат очень про-
стой: нужно оставить эффективные вузы». В чи-
сло вузов, которые в Минобрнауки не собирают-
ся исключать из программы, попали НИУ ВШЭ, 
МФТИ, НИУ ИТМО, НИЯУ МИФИ, НИТУ МИСиС 
и Новосибирский госуниверситет. Не соответст-
вуют министерским представлениям об эффек-
тивности РУДН, Казанский федеральный уни-
верситет, Уральский федеральный университет 
и еще 12 участников программы.

«Майский указ основан на вхождении в ин-
ституциональные рейтинги, и мы отчитываем-
ся рабочей группе Андрея Рэмовича (Белоусо-
ва.— 

”
Ъ“)»,— сказала замминистра образова-

ния и науки Людмила Огородова. «Андрей Рэ-
мович Белоусов — помощник президента, и 
вы, конечно, можете с ним что-то обсуждать, 
но у нас есть указ президента, в котором четко 
сформулированные параметры: институцио-
нальные и предметные рейтинги,— вмешал-
ся ректор НИУ ВШЭ Ярослав Кузьминов.— Мне 
не совсем понятно, откуда такого рода трактов-
ка взялась». Речь идет о двух типах рейтингов: 
общем (институциональном), который срав-
нивает университеты в целом, и предметном, 
призванным выявить лидеров в определенной 
области, например экономике или транспор-
те. Изначально в президентском указе не ре-
гламентировалось, на какой из типов рейтин-
гов вузы должны ориентировать. Затем прави-
тельство утвердило постановление, согласно 
которому учитываются результаты в обеих си-
стемах рейтингования. «Иначе было бы стран-
но некоторым вузам входить в этот проект, по-
тому что они сугубо отраслевые, например ме-
дицинский университет (МГМУ имени Сечено-
ва.— 

”
Ъ“)»,— подтвердила представитель управ-

ления администрации президента по научно-
образовательной политике Юлия Линская.

Не давать ответа на поставленный вопрос 
предпочла вице-премьер Ольга Голодец, для ко-
торой предложения госпожи Васильевой ста-
ли неожиданными: «Это не вопрос общего со-
брания. Коллеги собрались не для того, чтобы 
обсуждать правительственный проект финан-
сирования». Однако госпожа Васильева наста-
ивала, что речь идет не о финансировании, а 
«о том, кто остается». «Ольга Юрьевна, для это-
го есть специальная комиссия, которая оце-
нивает все эти результаты»,— настойчиво пы-
талась прекратить обсуждение этой темы Оль-
га Голодец. «Дискуссия, которая развернулась, 
она немножко неожиданная. И я прошу при-
держиваться и буквы, и духа тех документов, 

которые уже приняты, и обеспечить их пре-
емственность»,— резюмировала вице-премь-
ер. По ее словам, в научном сообществе рабо-
та планируется на несколько лет: заключаются 
долгосрочные контракты с российскими и за-
рубежными преподавателями, финансирова-
ние разработок также рассчитано на несколько 
лет, и, «если вдруг движение изменится резко, 
его никто не выдержит». «Можно обращать вни-
мание на те достижения, которые сделаны, что-
бы остальные подтягивались, но нельзя делать 
резких движений, которые сведут на нет дости-
жения прошлых лет. У меня просьба обсуждать 
все в общем тренде»,— рекомендовала госпожа 
Голодец, перед тем как покинуть совещание.

Тем не менее, оставшись наедине с ректорами, 
Ольга Васильева еще раз подчеркнула, что «ниче-
го другого не может быть», «потому что распыле-
ние программы 

”
5–100“ по всем вузам не даст ре-

зультатов». По ее словам, остальные вузы не оста-
нутся совсем без поддержки, но «она будет иная». 
После этого и министр покинула заседание.

Оставшись одни, ректоры наконец полу-
чили возможность высказаться относительно 
предложения Минобрнауки. Программа по-
вышения международной конкурентоспособ-
ности — «достаточно широкое» понятие, речь 
идет обо всех вузах, отметил ректор РУДН Вла-
димир Филиппов. «Если следовать логике ше-
сти—восьми, то вспоминается старый совет-
ский анекдот, когда генеральный секретарь на 
политбюро говорит: 

”
Есть предложение улуч-

шить жилищные условия советских граждан. 
Есть возражения? Если нет, то список этих гра-
ждан прилагается“. Мы тоже сейчас этим пу-
тем пытаемся пойти»,— сказал он. Ректор Бал-
тийского федерального университета имени 
Канта Андрей Клемешев напомнил, что вузы—
участники второй волны вошли в проект толь-
ко в 2015 году, и обратил внимания на репута-
ционные потери для университетов в случае 
исключения их из программы. Эту тему про-
должил ректор Санкт-Петербургского государ-
ственного электротехнического университета 
ЛЭТИ Владимир Кутузов: «Как коллега сказал, с 
нами что, пошутили, поматросили и бросили? 
Что мы теперь будем делать?» «Не может быть 
гонки ради гонки, ради занятия каких-то мест. 
Нам платят деньги за то, что мы решаем вопро-
сы экономики страны, а не свои»,— заключил 
Ярослав Кузьминов. Ректор предложил в ре-
шении ассоциации вузов по итогам совеща-
ния указать, что необходимо «не сворачивание 
этой работы, а ее продолжение». «Глобальная 
конкурентоспособность обеспечивается груп-
пой из нескольких десятков университетов, 
а двумя или восьмью это сделать невозможно 
просто в силу масштабов нашей страны».

Анна Макеева

У Минобрнауки не делится остаток
Ольга Васильева предложила резко сократить число участников 
госпрограммы поддержки ведущих вузов

Телеведущий Владимир Познер, 
ранее возглавлявший Академию 
российского телевидения (АРТ), 
которая вручала ТЭФИ, обвинил 
новых организаторов телепремии 
в недемократичности процедуры 
выбора победителей и попросил 
отказаться от названия и вручения 
статуэтки работы Эрнста Неизвест
ного. Среди лауреатов ТЭФИ2017 
— программа Дмитрия Киселе
ва «Вести недели», а также «Воен
ная тайна» на РЕН ТВ, автор кото
рой Игорь Прокопенко недавно снял 
передачу о теории плоской земли. 
Впрочем, Владимир Познер заве
рил ”Ъ“, что обеспокоен процеду
рой определения лауреатов и его 
заявление не связано с конкретны
ми победителями. В руководстве 
телепремии и совете учредителей 
воздерживаются от комментариев. 
В фонде АРТ сказали ”Ъ“, что точ
ных критериев определения побе
дителей «нет даже в футболе».

Владимир Познер обратился к учре-
дителям телепремии с открытым пись-
мом. По его словам, после создания АРТ 
и учреждения ТЭФИ в 1994 году он лич-
но обращался к скульптору Эрнсту Не-
известному. Скульптор «предложил сде-
лать призом бронзовую скульптуру Ор-
фея», но до заключения контракта с АРТ 
задал «два принципиальных для него 
вопроса»: «Могу ли я, как президент ака-
демии, гарантировать, что выбор фина-
листов и победителей будет демокра-
тичным? Могу ли я обещать, что в слу-
чае, если демократия выбора получате-
лей Орфея не будет соблюдаться, я сде-
лаю все, что в моих силах, чтобы статуэт-
ка больше не вручалась?». Господин Поз-
нер отмечает, что пока он был президен-
том АРТ «в течение чуть меньше 14 лет», 
выбор финалистов и победителей кон-
курса «был абсолютно демократичным».

В нынешнем же виде ТЭФИ, учрежден-
ная в 2013 году по инициативе Михаила 
Лесина и проводимая комитетом инду-
стриальных телепремий, «не имеет ниче-
го общего с демократическим выбором», 
считает Владимир Познер. «В состав ко-
митета входят лишь семь учредителей — 
ровно вдвое меньше, чем входило в акаде-
мию»,— отмечает он. Кроме того, «резко 
сокращено количество профессиональ-
ных номинаций», а выбирает победите-
лей «назначенное руководством комите-
та жюри», в которое в этом году вошло все-
го 70 человек вместо прежних 140. «В вы-
боре же победителей участвовали всего 
14 человек — по два от каждого учредите-
ля»,— указывает господин Познер.

Также телеведущий утверждает, что 
статуэтка Орфея и название ТЭФИ «яв-
ляются юридической собственностью 
АРТ». По его словам, между комитетом и 
АРТ «был составлен протокол, согласно 
которому фонд АРТ должен был войти в 
состав учредителей комитета, с выделе-
нием финансовых средств для работы 

фонда» в обмен на «временную уступку 
прав» на пользование брендом ТЭФИ и 
статуэткой. Но «ничего этого выполнено 
не было», резюмирует Владимир Познер 
и призывает членов комитета отказаться 
от Орфея и названия премии, «придумав 
собственный приз».

Церемония награждения ТЭФИ-2017 
состоялась вчера. Среди победителей 
оказались в том числе программы «Вре-
мя» и «Время покажет» («Первый канал»), 
лучшей в информационно-аналитиче-
ском жанре была признана программа 
Дмитрия Киселева «Вести недели» («Рос-
сия 1»). Орфея в качестве лучшего интер-
вьюера получил Владимир Соловьев. А в 
номинации «Просветительская програм-
ма» победила «Военная тайна» (РЕН ТВ). В 
последнем выпуске один из сюжетов был 
посвящен Украине: «Держитесь! Украина 
на выезде. Зачем президент Незалежной 
снова попросил денег у США и почему 
американским политикам впору выпи-
сывать таблетки от наркозависимости?» 
Ведущий программы Игорь Прокопен-
ко также является автором передачи «Са-
мые шокирующие гипотезы», в ее выпу-
ске от 25 сентября рассказывалось о тео-
рии плоской Земли.

Владимир Познер на вопрос 
”
Ъ“, по-

чему он выступил с открытым письмом 
именно сейчас, ведь премия в обновлен-
ном формате вручалась с 2014 года, отве-
тил, что «поначалу количество голосую-
щих было значительно больше», а в этом 
году оно было «резко сокращено». Связь 
открытого письма с недовольством кон-
кретными лауреатами Владимир Поз-
нер отрицает, подчеркивая, что «выпол-
няет обещание, данное Эрнсту Неизвест-
ному». «Я категорически не хотел бы вы-
сказываться по поводу тех, кто получил 
ТЭФИ. Меня занимает то, как это делает-
ся, а не результат»,— сказал он 

”
Ъ“.

В комитете индустриальных телепре-
мий на просьбу прокомментировать 
письмо переадресовали 

”
Ъ“ к учредите-

лям ТЭФИ. Несколько представителей 
совета учредителей отказались от ком-
ментариев 

”
Ъ“.

Как пояснил 
”

Ъ“ глава фонда АРТ 
Александр Акопов, в соглашении между 
АРТ и комитетом индустриальных теле-
премий не говорилось о материальных 
обязательствах, но действительно было 
написано, что «представители академии 
становятся членами комитета». Этого не 
произошло, но «повода для конфликта 
или скандала нет», заверяет Александр 
Акопов: «Вопрос — на что повлияло бы 
вхождение АРТ в состав учредителей? 
Все равно учредители АРТ и учредители 
индустриального комитета — фактиче-
ски одни и те же телеканалы». По его сло-
вам, каждый год после вручения ТЭФИ 
находятся недовольные, но достичь аб-
солютной объективности в выборе ла-
уреатов в телевизионной сфере невоз-
можно: «Здесь же нет точных критериев, 
их нет даже в футболе».

Наталья Корченкова

ТЭФИ — не футбол
Владимир Познер обвинил телепремию 
в недемократичности и призвал учредителей 
премии отказаться от названия и статуэтки

Глава Минобрнауки Ольга Васильева (справа) предложила выполнить указ Владимира Путина, сократив число вузов в программе 
«5–100». Вицепремьер Ольга Голодец в ответ порекомендовала придерживаться буквы и духа уже принятых документов
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Президент РФ Владимир Пу-
тин вчера провел переговоры 
со своим венесуэльским колле-
гой Николасом Мадуро, оста-
ющимся ключевым союзником 
Москвы в Латинской Америке. 
Еще до начала встречи в Крем-
ле анонсировали, что одной из 
тем станет возможная реструк-
туризация долга Венесуэлы. 
Подтвердил это и президент 
Мадуро, оговорившись: Венесу-
эла обязательно выполнит свои 
обязательства перед РФ. Вна-
чале, правда, властям Болива-
рианской Республики придет-
ся найти выход из острейшего 
экономического и политическо-
го кризиса. Чуть больше ясности 
по вопросу о том, удастся ли им 
это сделать, появится после 15 
октября — в этот день состоятся 
региональные выборы, которые 
венесуэльская оппозиция зара-
нее занесла себе в актив.

Открывая переговоры с Никола-
сом Мадуро, Владимир Путин на-
помнил: хотя последняя встреча 
двух лидеров состоялась почти год 
назад, они находились в постоянном 
контакте по телефону. «Работа между 
нашими странами продолжается, в 
том числе в сфере экономики. Есть 
небольшое сокращение объемов то-
варооборота — мы считаем, что это 
вещь объективного характера. Есть 
и позитивные моменты, в том числе 
и продолжение работы по нашим 
крупным проектам»,— заявил пре-
зидент Путин, не вдаваясь в детали.

В 2016 году товарооборот России 
с Венесуэлой составил $336 млн, 
уменьшившись на 12,65% по сравне-
нию с 2015 годом.

В свою очередь, Николас Мадуро 
заверил: «Сейчас то самое время, 
когда мы можем согласовать наши 
планы по сотрудничеству в области 
энергетики, сельского хозяйства, 
торговли». Свой тезис о «том самом 
времени» он пояснил так: «В Венесу-
эле намечается подъем. Мы справля-
емся с нашими проблемами и начи-
наем двигаться вперед».

Между тем, несмотря на показ-
ной оптимизм Николаса Мадуро, од-
ной из тем встречи в Кремле стала 
возможная реструктуризация долга 
Венесуэлы перед РФ — о том, что во-
прос, скорее всего, будет обсуждать-
ся, заявил еще вчера утром пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков. Напомним, Москва в 2011 году 
открыла для Венесуэлы кредитную 
линию в размере до $4 млрд для фи-
нансирования закупок российского 
вооружения. К апрелю 2015 года сум-
ма долга составила $3,6 млрд. При 
этом Каракас несколько раз пропу-
скал платежи по кредиту. Летом это-
го года стало известно, что россий-
ский бюджет в 2017 году недополу-
чит 54 млрд руб. (около $1 млрд) — 
из-за того что Венесуэла оказалась 
неисправным должником. 

Сам Николас Мадуро вчера, вы-
ступая в Москве на форуме «Россий-
ская энергетическая неделя», назвал 
Венесуэлу «платежеспособной стра-
ной» и заверил: «Нет никаких про-
блем в продолжении выполнения 
наших обязательств перед Россией». 
Сразу после чего, правда, упомянул 
о «реструктуризации или рефинан-
сировании долга для выплаты на 
других условиях». На открытой для 
журналистов части встречи в Крем-
ле об этом, впрочем, не было сказа-
но ни слова. 

«Венесуэла — один из наших са-
мых крупных должников, и в по-
следние годы об этом открыто гово-
рят даже российские чиновники»,— 
отметил в разговоре с 

”
Ъ“ профес-

сор СПбГУ, сопредседатель оргкоми-
тета завершившегося вчера форума 
«Россия и Ибероамерика в глобали-
зирующемся мире: история и совре-
менность» Виктор Хейфец. Он обра-
тил внимание на то, что «в послед-
нее время Россия не просто вклады-
вает деньги в Венесуэлу — она полу-
чает взамен определенную долю соб-
ственности (в частности, в предпри-
ятиях по нефтепереработке). «Это и 
плюс, и минус. Плюс в том, что мы 
хорошо работаем на этом рынке. Ми-
нус — часть этих вложенных денег в 

недостаточной степени обеспечена 
юридическими гарантиями. Некото-
рые из сделок требуют одобрения со 
стороны парламента. А он делать это 
не будет — не потому что против вло-
жений из России, а из-за продолжа-
ющегося конфликта с президентом». 
Собеседник 

”
Ъ“ указал на то, что ки-

тайцы, также активно вкладываю-
щие в Венесуэлу, находятся сейчас в 
том же положении.

Венесуэла также надеется на про-
должение российских инвестиций в 
нефтегазовую отрасль: как заявил вче-
ра министр нефти страны Эулохио 
Дель Пино, Каракас обсуждает с «Газ-
промом» и «Роснефтью» возможность 
развития двух шельфовых месторо-
ждений для последующего экспорта. 
Чиновник не уточнил названия шель-
фовых блоков, в «Газпроме» и «Роснеф-
ти» тему комментировать не стали.

Напомним, расцвет нефтегазово-
го сотрудничества РФ и Венесуэлы 
пришелся на 2000-е и начало 2010-х 
годов, причем наиболее активным 
игроком была «Роснефть». Самым 
громким инвестпроектом был На-
циональный нефтяной консорци-
ум, включавший крупнейшие нефте-
компании РФ, который стал партне-
ром венесуэльской PDVSA по проек-
ту «Хунин-6» (в нем остались только 
сама «Роснефть» и «Газпром нефть»). 
У «Роснефти» сейчас есть пять проек-
тов в стране, хотя неофициально ре-
гулярно сообщается о том, что компа-
ния ведет переговоры о новых участ-
ках. В частности, «Роснефть» в 2016 го-
ду получила в залог от PDVSA 49,9% ак-
ций американской компании Citgo (в 
обеспечение долга на $1,5 млрд), что 
вызвало недовольство в Вашингтоне. 
Вчера господин Дель Пино подтвер-

дил, что сделка может быть пересмо-
трена: PDVSA ведет переговоры об об-
мене акций Citgo на другие активы. 
О предметном интересе «Газпрома» 
к венесуэльским активам до сих пор 
известно не было (компания работа-
ла в других странах Южной Америки, 
например, в Боливии).

Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research считает, что из-
за политических рисков нефтегазо-
вым компаниям РФ стоит выдержать 
паузу для расширения сотрудниче-
ства с Каракасом. Возможно, что-
бы привлечь их к участию, Венесуэ-
ла будет предлагать более мягкие ус-
ловия сотрудничества, но важны га-
рантии, что договоры в случае сме-
ны власти не будут аннулированы, 
отмечает он.

Противники Николаса Мадуро 
уверены, что смена власти не за гора-

ми. Свои надежды они связывают в 
том числе с региональными выбора-
ми, которые пройдут 15 октября. На-
кануне один из главных борцов с ча-
вистами, экс-кандидат в президенты 
Энрике Каприлес заявил со ссылкой 
на соцопрос компании Datanalisis: 
оппозиция имеет шансы на победу 
в большинстве регионов. По словам 
господина Каприлеса, кандидатов от 
партии власти на должности губер-
наторов и мэров готовы поддержать 
21,1% венесуэльцев, а оппозиционе-
ров — 44,7%.

При этом в последний момент 
оказать неожиданное влияние на 
предвыборные расклады может 
«фактор Дональда Трампа». По дан-
ным той же Datanalisis, рейтинг пре-
зидента Венесуэлы резко вырос по-
сле того, как президент США ужесто-
чил против этой страны санкции. 
Сейчас политику Николаса Мадуро 
положительно оценивают 23% опро-
шенных — против 17% в июле. 

«Мадуро получил политическую 
передышку и его рейтинг действи-
тельно вырос — венесуэльцам очень 
не понравились последние заявле-
ния и действия Трампа. Можно го-
ворить о том, что в кратко- или сред-
несрочной перспективе позиции ча-
вистов укрепились,— подтверждает 
Виктор Хейфец.— При этом снизи-
лась агрессивность тона их заявле-
ний по поводу оппозиционеров, что 
может быть следствием неофициаль-
ных переговоров с ними». 

Николас Мадуро 15 сентября дей-
ствительно рассказал о контактах 
между чавистами и их противника-
ми, состоявшихся в Доминиканской 
Республике. Он заверил: «Мы нако-
нец приблизились к заключению со-
глашения о сосуществовании, о ми-
ре и суверенитете. Мы очень близ-
ки». После этого, впрочем, никакой 
новой информации о возможном со-
глашении не появлялось — что не 
помешало вчера Владимиру Путину 
похвалить своего собеседника за «на-
лаживание контакта с противостоя-
щими политическими силами».

Павел Тарасенко,  
Дмитрий Козлов

Венесуэла облегчает  
долговое время
Николас Мадуро обсудил в Москве отсрочку выплаты кредита

Президент США Дональд Трамп 
прибыл вчера в Лас-Вегас, что-
бы почтить память 59 жертв 
Стивена Пэддока, устроивше-
го бойню на кантри-фестива-
ле 1 октября. Трагедия в оче-
редной раз вызвала дискуссию 
о необходимости ограничения 
продажи в США оружия, причем 
как раз в тот момент, когда Кон-
гресс готовится рассматривать 
законопроект об облегчении до-
ступа граждан к глушителям. 
Против этого шага уже выска-
залась бывший госсекретарь 
и кандидат в президенты США 
Хиллари Клинтон, но в действи-
тельности проблема куда глуб-
же, чем запрет или разрешение 
отдельных компонентов.

«Это очень грустное событие для 
меня лично,— заявил Дональд Трамп 
журналистам на борту президентско-
го самолета.— Мы собираемся выра-
зить уважение полиции, проделав-
шей фантастическую работу в очень 
сжатые сроки». О какой «фантастиче-
ской работе» говорил Дональд Трамп, 
не совсем понятно. Стивен Пэддок на-
чал вести огонь в 22:08, полиция су-
мела добраться до него только в 23:21, 
когда преступник уже покончил с со-
бой, выпустив по посетителям кан-
три-фестиваля несколько тысяч пуль. 
Пропустила она и момент, когда стре-
лок внес 23 единицы оружия и аму-
ницию в отель, фактически обустро-
ив там пулеметное гнездо, позволив-
шее ему около десяти минут вести по 
толпе беспрерывный огонь.

Многие обстоятельства произо-
шедшего еще предстоит выяснить. 
«Судя по всему, часть оружия, которое 
использовал нападавший, нельзя бы-
ло приобрести никому, кроме обла-
дателей специального федерально-
го разрешения,— сообщил 

”
Ъ“ про-

фессор права Университета Джорд-
жа Мэйсона Дэниел Полсби.— Пол-
ностью автоматическое оружие нель-
зя свободно купить даже в США, хотя 
всегда существует проблема черного 
рынка». Впрочем, это было и не нуж-
но: любимым оружием американ-
ских массовых убийц является полу-
автоматическая винтовка AR-15, из ко-
торой Стивен Пэддок выпустил боль-
шую часть патронов. Это наиболее по-
пулярная в США «винтовка-конструк-
тор», которую пользователь может 
полностью собрать под свои цели, ка-
кими бы они ни были. Цена колеблет-
ся от $600 до $3 тыс. в зависимости от 
модели. Для покупки в штате Невада 
не нужно вообще ничего, кроме води-
тельских прав, при этом ограничения 
на число стволов в собственности нет. 
Никакие проверки психического здо-
ровья покупателя не требуются.

После каждого массового убий-
ства в США разгорается дискуссия о 
необходимости ограничить свободу 
владения оружием. Согласно иссле-
дованиям Pew Research, 83% амери-
канцев считают насилие с примене-
нием оружия серьезной проблемой 
США, но вот ограничение на его про-
дажу поддерживают лишь 47%. Сто-
ронники контроля указывают на то, 
что США имеют (по данным ООН) 
очень высокий для развитого госу-
дарства показатель убийств 4,88 на 
100 тыс. человек (Россия — 11,33, Ру-
анда — 4,51, Германия — 0,85). Про-
тивники — на то, что гарантирую-
щая право владения оружием вто-
рая поправка к Конституции США 
— краеугольный камень американ-
ской демократии. Объединяющая 
любителей оружия Американская 
стрелковая ассоциация (АСА) имеет 
5 млн членов и 14 млн сторонников.

Изначально она объединяла лю-
бителей охоты, но с ростом урбани-
зации и падением популярности 
этого вида досуга в 1960-е годы пере-
квалифицировалась в мощную лоб-
бистскую структуру. В настоящее 
время АСА — один из важнейших иг-
роков американской политики, вло-
живший $30,2 млн в избирательную 
кампанию Дональда Трампа. В 2016 
году ее бюджет только от членских 
взносов составил $200 млн, которые 
пошли в том числе на поддержку 99 
кандидатов, разделяющих повестку 
организации: максимальное снятие 
ограничений на владение оружием 
любого рода. Практически все они 
победили и стали членами Конгрес-
са. АСА тесно связана с производите-
лями оружия и часто рассматривает-
ся как структура, лоббирующая не 
только политические, но и коммер-
ческие интересы.

Как раз когда Стивен Пэддок рас-
стреливал посетителей кантри-фе-
стиваля, в Конгрессе США ожидал 
рассмотрения законопроект со слож-
ным названием «О защите наследия 
спортсменов и расширении возмож-
ностей для досуга». Одна из его ста-
тей предлагает отменить ограниче-
ния на продажу в США глушителей 
для оружия. Автор документа — под-
держанный в свое время АСА респу-
бликанец Джефф Данкан. Он заявил, 
что цель предлагаемых изменений 
— «защитить слух охотников, кото-
рый часто травмируется громкими 
выстрелами ружей». «Я сам почти 
оглох из-за этого»,— заметил он.

«Толпа в Лас-Вегасе стала разбе-
гаться, услышав выстрелы,— про-
комментировала в Twitter законо-
проект Хиллари Клинтон.— Пред-
ставьте, что было бы, будь у преступ-
ника глушитель, упростить получе-
ние которых хочет АСА». Ответом ей 
был вал обвинений в «пиаре на кро-
ви» и некомпетентности. Глушитель 
на автоматическом и полуавтома-
тическом оружии, которым пользо-
вался Стивен Пэддок, заглушил бы 
звук первых трех-четырех выстре-
лов. «После этого резиновые перего-
родки внутри глушителя расплави-
лись бы,— сообщил The Washington 
Post директор по развитию компа-
нии Asymmetric Solutions, занимаю-
щейся обучением обращению с ору-
жием, Томас Сэттерли.— Кроме того, 
оружие производит звук дважды: ког-
да детонирует порох в патроне и ког-
да пуля пробивает звуковой барьер. 
Смягчается только первый из них».

Изначально предполагалось, что 
законопроект со статьей о глушите-
лях будет рассмотрен Конгрессом до 
конца этой недели, однако из-за раз-
разившихся споров его перенесли 
на неопределенное время.

Тем не менее большинство аме-
риканских экспертов оценивают ве-
роятность того, что после нынешней 
трагедии в США будут приняты ка-
кие-либо меры для ограничения вла-
дения оружием, как низкую. «Сейчас 
ситуация в Конгрессе такова, что за-
конодательный процесс практиче-
ски остановился,— заметил в бесе-
де с 

”
Ъ“ Дэниел Полсби.— А вопрос 

контроля над оружием и в хорошие 
времена был одним из самых труд-
ных». По его словам, АСА и против-
никам ограничений почти всегда 
удается убедить Конгресс в том, что 
свободная продажа оружия не бы-
ла причиной произошедшей бойни. 
Так было и после стрельбы в центре 
помощи инвалидам в Сан-Бернар-
дино в 2015 году, и после трагедии 
в ночном клубе в Орландо в 2016-м.

Михаил Коростиков

Вторая поправка 
стоит насмерть
Стрельба в Лас-Вегасе  
вряд ли приведет к ограничению 
владения оружием в США

Противники президента Венесуэлы 
Николаса Мадуро уверены, что смена 
власти не за горами. Свои надежды 
они связывают в том числе с регио-
нальными выборами, которые 
пройдут 15 октября

Депутаты Европарламента об-
судили вчера на пленарном за-
седании политический кризис 
в Испании. Несмотря на различ-
ную оценку действий испанских 
властей, все спикеры были со-
лидарны по двум вопросам: ни-
кто из них не поддержал неза-
висимую Каталонию, и каждый 
счел нужным призвать Мадрид 
и Барселону к диалогу.

Дебаты по ситуации в Испании 
начались с того, что несколько пар-
ламентариев развернули в зале ка-
талонский флаг. «Прошу вас убрать 
флаг, попирающий суверенитет од-
ного из государств»,— вмешался в 
ход заседания один из испанских де-
путатов, обращаясь к председателю 
парламента Антонио Таяни. «Пока-
зали флаг? Хорошо. Теперь уберите 
его, мы хотим провести серьезные 
дебаты»,— примирительно предло-
жил тот «нарушителям».

Дальнейшие выступления депу-
татов, один за другим говоривших 
от имени ведущих политических 
групп (аналог фракций в Европар-
ламенте), обошлись без подобных 
демонстративных жестов. Пробле-
ма устремившейся к независимо-
сти Каталонии, казалось, могла бы 
быть близка выходцам из многих 
стран Евросоюза. Так, бывший пре-
мьер-министр Бельгии Ги Верхоф-
стадт признал, что от того, как будет 
дальше развиваться ситуация в Ка-
талонии, зависит и судьба его род-
ной Фландрии (фламандского реги-
она Бельгии). А один из французских 
парламентариев, наоборот, призвал 
коллег «говорить об 

”
испанской Ка-

талонии“, а не просто о 
”

Катало-
нии“», так как «к счастью, есть еще и 
французская Каталония, которая ни-
чего общего со всем этим не имеет». 
При этом за независимую Катало-
нию не вступился ни один из спике-

ров. «Национализм — это война»,— 
напомнил социал-демократ Джанни 
Пителла высказывание французско-
го президента Франсуа Миттерана, 
призвав Женералитет (региональ-
ное правительство Каталонии.— 

”
Ъ“) отказаться от объявления неза-

висимости.
Значительно больше разнилась 

позиция депутатов в оценке приме-
нения силы со стороны полиции в хо-
де воскресного голосования в испан-
ской автономии. Так, представители 
правого и левого центра, Европей-
ской народной партии (EPP) и соци-
ал-демократов (S&D), а также «Альян-
са либералов и демократов за Евро-
пу» (ALDE) не стали критиковать ис-
панские власти, витиевато говоря о 
нарушении демократических проце-
дур. «Это не проблема испанской Ка-
талонии, это проблема прав человека 
и демократии»,— заявил и зампред 
Еврокомиссии Франс Тиммерманс.

Те же, кто придерживаются бо-
лее выраженных правых и левых 
взглядов, раскритиковали испан-
ское и европейское руководство 
за сдержанную реакцию в ответ на 
полицейское насилие. Так, пред-
ставитель левых сил и один из ру-
ководителей французской газеты 
L’Humanite Патрик Ле Иарик заве-
рил: «Если бы в любом другом угол-
ке мира в эти выходные власти по-
мешали гражданам выйти к избира-
тельным урнам, мобилизовали по-
лицию, ранили более 800 человек, 
то все европейские руководители 
выступили бы против властей этой 
страны, призвали бы их к ответу и, 
возможно, потребовали бы эконо-
мической блокады». «Но, когда все 
это произошло в Испании, европей-
ские руководители отводят глаза!» — 
возмутился он. С не менее жестким 
призывом осудить насилие в Катало-
нии и действия властей Испании вы-

ступила представитель партии «Со-
юз-90/Зеленые» Франциска Келлер.

При этом все депутаты были со-
гласны: власти Испании и Катало-
нии должны быть открыты к диа-
логу и добиться консенсуса — сами 
или при помощи посредников. На-
кануне дебатов с призывом к ком-
промиссу и восстановлению верхо-
венства права выступил и король Ис-
пании Филипп VI. В обращении к на-
ции он подчеркнул свою «привер-
женность единству Испании» и зая-
вил, что действия Женералитета Ка-
талонии по проведению референ-
дума «нарушили демократические 
принципы правового государства». 
Король напомнил, что обязанность 
властей — «обеспечение конститу-
ционного порядка и нормального 
функционирования институтов», в 
том числе автономии Каталонии.

«Испания ведет себя как автори-
тарное государство» — так проком-

ментировал действия полиции в 
интервью немецкому изданию Bild 
глава Женералитета Карлес Пучде-
мон. Он добавил, что уже ощущает 
себя «президентом свободной стра-
ны» и видит необходимость вмеша-
тельства ЕС с целью организации 
переговоров между Мадридом и 
Барселоной. Однако министр ино-
странных дел и сотрудничества Ис-
пании Альфонсо Дастис Кеседо зая-
вил, что его страна против посред-
ничества кого бы то ни было в уре-
гулировании кризиса.

Что касается властей Каталонии, 
то они готовятся к провозглашению 
независимости региона. Голосова-
ние по этому вопросу в каталонском 
парламенте может состояться уже в 
понедельник. А значит, времени на 
переговоры, к которым призывали 
евродепутаты, остается все меньше.

Галина Дудина,  
Алена Акимова

Евродепутаты тянут Мадрид и Барселону за стол переговоров
Каталонский референдум обсудили на дебатах в Страсбурге

На переговорах с прези-
дентом России Владими-
ром Путиным лидер Ве-
несуэлы Николас Мадуро 
назвал свою страну пла-
тежеспособной, но попро-
сил о реструктуризации 
ее долга
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двадцать пять лет как один daily

Анатолий Чубайс,  
председатель Госкомимущества РФ:
— «Коммерсантъ» оказался той самой гоголев-
ской шинелью, из которой выросла современ-
ная российская журналистика. Я хорошо пом-
ню первые выпуски «Коммерсанта». Это был 
немыслимый по тем временам прорыв в со-
вершенно другое измерение. На фоне убого-
го, лживого, мертвого советского языка 
«Правды» и «Советской России» возник совер-
шенно другой язык — ясный и живой. Это был 
язык «Коммерсанта».
Помню, как обсуждали каждый номер, спори-
ли, передавали друг другу. До сих пор в памя-
ти один из заголовков тех лет: «Моссовет ве-
лел мясу дешеветь. Мясо не хочет». Иронич-
ный умный «Коммерсантъ» читала вся страна, 
и это было грандиозно.
Справедливости ради скажу и о недостатках. 
Были у «Коммерсанта» периоды, когда градус 
ерничества стал серьезно зашкаливать, стиль 
шел в ущерб содержанию. Доставалось ли мне 
тогда? Признаться, не помню. Однако отсутст-
вие злобы или обиды на газету означает, что 
наезжали вы на меня не сильно. Иначе я бы 
не забыл и все вам сейчас припомнил.
Вернусь к тому, с чего начал. «Коммерсантъ» 
стал первой газетой нового времени. Но 
у первопроходцев, как правило, непростая 
судьба. Те, кто идет следом, учатся на их 
ошибках и оказываются порой более успеш-
ны. Основатели тем временем самоисчерпы-
ваются и вымирают. Как ни удивительно, 
«Коммерсантъ» не умер. Другой на вашем 
 месте уже бы давно. А «Коммерсантъ» живой, 
с чем и поздравляю! Долгих лет!

Владимир Ресин, первый заместитель 
премьера правительства Москвы:
— Я с «Коммерсантом» с первого дня его 
 рождения. Хорошо знаком с создателем га-
зеты — с Владимиром Яковлевым. Даже в ка-
кой-то степени помогал газете становиться 
на ноги. В частности, с помещением. И все 
эти 25 лет я тесно связан с «Коммерсантом», 
моя деятельность никогда не оставалась 
без внимания. Была и критика, но и хвалили 
 тоже. Но никогда эти статьи не вызывали 
у меня какой-то изжоги или удовлетворения. 
 Были ли они приятными или неприятными, 
но они всегда были справедливыми.
«Коммерсантъ» все эти 25 лет был востребо-
ван обществом и пользовался авторитетом. 
Поэтому когда мы хотим поздравить своих 
близких друзей, то делаем это через «Ком-
мерсантъ». Все злободневные темы, которые 
возникают в стране, всегда освещаются 
«Коммерсантом» Это та газета, с которой мы 
все начинаем рабочий день.

Анатолий Лысенко,  
генеральный директор РосТВ:
— «Коммерсантъ» всегда был интересным, 
и я не мог тогда, как и сейчас, пожаловаться 
на эту газету за искажение действительности. 
«Коммерсантъ», в 90-х особенно, был отлич-
ным источником информации, школой неза-
висимости прессы.

Гавриил Попов, лидер Российского  
движения демократических реформ:
— Конечно, эта газета, как и все в нашей  стране, 
колебалась не всегда правильно и не всегда 
в лучшую сторону. Но в целом линия «Коммер-
санта» была правильная. «Коммерсантъ» был 
ориентирован на предпринимателей, в том чи-
сле на особый класс предпринимателей — неза-
висимых и самостоятельных. Газета считала, 
что этот класс нуждается в поддержке, но, к со-
жалению, поддержка малого и среднего бизне-
са была и есть только со стороны СМИ.
Все эти годы «Коммерсантъ» вел себя очень 
достойно. Даже когда против меня на своих 
страницах достаточно жестко выступали. 
Я тогда был мэром Москвы и добивался 
уменьшения роли мэрии как бюрократической 
структуры. Я думаю, что тогда «Коммерсантъ» 
допустил крупную ошибку. Ведь бюрократи-
зация пошла в общество очень широко, и мы 
пришли к тому, что общество сейчас увидело 
самую страшную бюрократизацию, на кото-
рой стоит вся мощь государственной власти. 
А тогда «Коммерсантъ» обрушился на меня 
с большой критикой. Рисовали даже карикату-
ры, где я торгую на каком-то рынке. Но тем не 
менее газета вела себя очень достойно, до от-
кровенного хулиганства не опускались.

Рубен Варданян,  
главный исполнительный директор  
«Тройки Диалог»:
— Самая известная ошибка, связанная с на-
шей работой, была в 1994 году. Вышла боль-
шая статья, где было сказано, что «Тройка Ди-
алог» купила 10% акций Тверьуниверсалбанка, 
но издание перепутало сумму с количеством 
акций. Я тогда только женился на Веронике 
Зонабенд, а она на тот момент работала заме-
стителем директора валютного департамента 
этого банка, так что публикация вызвала боль-
шой переполох в руководстве банка и вокруг.
Но в целом «Коммерсантъ» в 90-х был симво-
лом нового бизнеса. Среди других изданий 
он выделялся своим подходом, свежей мане-
рой освещения событий и, конечно, классны-
ми заголовками.

Марк Захаров, художественный  
руководитель театра «Ленком» (8):
— Считаю, наши СМИ всегда пишут правиль-
но. Никогда ни на что не обижаюсь. Если ко-
му-то не нравится то, что я сделал, то, что ж,— 
так устроена жизнь. Я к этому отношусь сми-
ренно. Знаю, у некоторых начинающих ре-
жиссеров «чесались руки» именно из-за пу-
бликаций в «Коммерсанте». Но враждебное 
и недоброжелательное отношение к критике 

вредит самому режиссеру. Надо наступить 
на горло собственной песне и смириться.
«Коммерсантъ» читаю ежедневно. Ведь имен-
но из «Коммерсанта» я не раз узнавал инфор-
мацию, которая не печаталась нигде. Газета 
обладала определенной смелостью, причем 
всегда. За это «Коммерсантъ» уважаю. Он 
подчас высказывал суждения, которые не по-
лучали одобрения на самом верху, но он не 
боялся. «Коммерсантъ» для общества 90-х — 
это некий разведчик, который прокладывал 
новый путь в нашем сознании, формировал 
наши раздумья о жизни, стране, обществе, 
политике и экономике.

Геннадий Зюганов, председатель  
координационно-патриотического совета:
— Обо мне всегда писали по-разному. Но, 
слава богу, я не сталкивался с хулиганством 
и хамством. «Коммерсанту» вообще свойст-
венен деловой стиль, хорошая аналитика 
и явственное видение ситуации в экономике, 
финансах и социальной сфере. У вас немало 
материалов, которые заслуживают внимания. 
А из постоянных рубрик мне всегда была ин-
тересна «Прямая речь». Разные точки зрения, 
собранные в одном материале и без коммен-
тариев журналиста, это очень хорошая наход-
ка именно вашего издания. Вы были первые, 
кто стал публиковать такие опросы. Я, кстати, 
когда готовлюсь к встрече с новым челове-
ком, не только изучаю его биографию, его 
выступления и основные идеи, но и обяза-
тельно смотрю все его интервью, в том числе 
и в «Прямой речи» и в «Вопросах недели».
Сейчас журналистам «Коммерсанта» я бы поже-
лал быть прозорливее, повнимательнее, чтобы 
заставлять власть быстрее решать проблемы. 
Ваше издание может этому поспособствовать.

Александр Шохин, заместитель  
председателя правительства РФ (1):
— К «Коммерсанту», в отличие от других СМИ, 
у меня никогда не было вопросов по поводу 
публикаций обо мне или моего цитирования. 
«Коммерсантъ» всегда действовал аккуратно, 
и если и были какие-то немного ироничные 
комментарии — чего же скрывать, у вас и та-
кие есть,— то я не обижался на них, поскольку 
они и у меня самого вызывали улыбку. Поэто-
му все эти 25 лет «Коммерсантъ» действи-
тельно был со мной — как надежный инфор-
мационный источник и как издание, в кото-
ром всегда хотелось публиковаться, доно-
сить через это издание свои идеи.
То, что сейчас «Коммерсантъ» расширяет 
свое присутствие, в том числе через «Ком-
мерсантъ FM», во многом облегчает задачу 
общения. Читать печатную газету в автомо-
биле сложно, хотя из-за пробок в этом вопро-
се стало полегче, но все же через «Коммер-
сантъ FM» удается услышать многие публика-
ции, как говорится, в живом исполнении. 
Иногда «Коммерсантъ» читаю и в электрон-
ном виде, но тем не менее всегда, когда при-
хожу на работу, открываю бумажный экзем-
пляр газеты. Мне важно понять и расположе-
ние материала, расположение фотографий, 
страницы, где этот материал размещен, по-
тому что это дает дополнительное представ-
ление о приоритетности и важности описыва-
емого события. Если я не читаю все материа-
лы «Коммерсанта», то я пролистываю все 
страницы номера. За что-то зацепиться 
на каждой странице всегда удается.
В конце 80-х «Московские новости» читали, 
стоя в несколько рядов на Пушкинской пло-
щади. Но в начале 90-х, когда началась ломка 
экономического уклада и создание нового, 
«Коммерсантъ» выполнил свою миссию путе-
водителя по рыночной экономике.

25 лет в живом режиме — это большой труд. 
«Коммерсантъ» — хороший проект, и все эти 
 годы остается все таким же хорошим проектом.

Михаил Ходорковский, председатель 
правления МФО «Менатеп» (6):
— Когда меня спрашивают, правильно ли обо 
мне писали, отвечаю: «Я — не Путин, хвалить 
меня не принято». В целом объективистский 
стиль, исповедуемый молодым «Коммерсан-
том», меня вполне устраивал. Обид на журна-
листов не держу в принципе, не о «Коммер-
санте» даже речь: на профессиональную жур-
налистику не обижаются, а на профессио-
нальный заказ и «чего изволите» — тем более. 
Вспоминая те годы, можно, наверное, пореф-
лексировать на тему боевого листка «Не дай 
бог!». Но все мы не без греха.
По понятным причинам более или менее це-
ликом я стал одолевать газету лишь с конца 
2003 года. И должен сказать, что «занятые 
люди» серьезно обкрадывают себя, выдыха-
ясь ко второй-третьей странице: о самом 
важном часто пишут совсем не там.
С несколькими легендарными журналистами 
«Коммерсанта» мне повезло столкнуться как 
следует: Валерий Панюшкин написал книжку 
обо мне, с Наталией Геворкян мы написали 
книжку на двоих, с Вероникой Куцылло и сей-
час работаем вместе.
В 90-е годы ежедневный «Коммерсантъ» 
 заменял сегодняшний ежеминутный смарт-
фон-планшет. И ведь хватало!
А еще у вас был Бильжо!

Владимир Лукин, посол РФ в США (4):
— Должен сделать шокирующее, интимное 
заявление: я живу с «Коммерсантом» уже чет-
верть века, и это происходит практически 
каждый день, за исключением выходных у га-
зеты. Должен также сказать, что я полностью 
удовлетворен нашей совместной жизнью. 
«Коммерсантъ», может быть, единственное 
крупное издание в России, которое оканчива-
ется твердым знаком.
Есть газеты, которые можно читать исходя 
из спортивного интереса, но ты заранее зна-
ешь, что они напишут по любому очередному 
вопросу. Позиция «Коммерсанта» не всегда 
 ясна, но она всегда выражена в цивилизован-
ной и, я бы сказал, дозированной форме.
Одним из слабых мест нашего национального 
характера является отсутствие чувства меры, 
а вот «Коммерсантъ» как раз наделен в до-
статке чувством меры, ответственности и чув-
ством того, что та точка зрения, которую вы-
ражает газета, не является абсолютной и до-
минирующей и только приглашением к даль-
нейшему обсуждению. Это все в «Коммер-
санте» мне нравится, и потому я постоянен 
в своей интимной жизни.

Сергей Лисовский, президент «ЛИС’С» (2):
— Само название «Коммерсантъ» в 90-е годы 
не очень воспринималось обществом и чи-
новниками, и газета сделала многое, чтобы 
исправить это положение. Был найден пра-
вильный путь, интонация, сдержанность по 
отношению к политике и тщательность в отно-
шении экономики, коммерции. Был найден 
баланс между журналистской остротой для 
привлечения аудитории и реальной инфор-
мацией, которая нужна пусть в первое время 
узкому кругу, но все же постоянного читате-
ля. Потом этот круг только расширялся и рас-
ширялся. Я сам долгое время занимался жур-
налистикой и понимаю, что у журналистов 
всегда есть не просто желание, а необходи-
мость подать тему так, чтобы она вызывала 
интерес у читателя. Соответственно, те, о ком 
пишут, могут не согласиться с подобной по-

дачей, посчитать ее обидной или унизитель-
ной. Но «Коммерсантъ» и в 90-е, и потом вел 
себя достойно и взвешенно, не обидев не 
только меня, но и многих других моих знако-
мых. Перехвалить тоже не перехвалили, такое 
редко бывает у любой серьезной газеты. 
И в 90-е, и потом всегда читал «Коммер-
сантъ», у меня и сейчас на столе лежат три га-
зеты: КП, МК и ”Ъ“. Читал в основном то, что 
профессионально интересовало: вначале ма-
териалы о рекламе, шоу-бизнесе, потом о те-
левидении, о сельском хозяйстве и экономи-
ческой политике, в целом политике и о фи-
нансах. Но газету всегда осваивал практиче-
ски полностью, и общее впечатление о ней 
всегда было хорошим. Но вот сейчас газета 
стала более приглаженной, раньше «Коммер-
сантъ» был поострее и по заголовкам, и по 
содержанию материалов. У вас вообще был 
свой стиль заголовков, который сейчас со-
хранился, но стал уже не таким цепляющим 
внимание.

Кирсан Илюмжинов,  
член комитета Верховного совета РФ  
по международным делам:
— Моя политическая жизнь в начале 90-х 
с вступлением в должность главы Калмыкии 
самым тесным образом переплелась с жиз-
нью и становлением «Коммерсанта», и с тех 
пор мы шли и развивались вместе. Я в поли-
тике, вы — в медийном пространстве. С осо-
бой теплотой я вспоминаю молодых тогда 
еще корреспондента Алексея Кучеренко — он 
вообще потом перебрался ко мне работать — 
и Андрея Васильева, будущего главного ре-
дактора газеты. Я всегда с уважением отно-
сился к журналистам «Коммерсанта» и дове-
рял им, их профессионализму. Когда Куче-
ренко брал у меня первое интервью по пово-
ду того, буду ли я главой Калмыкии, и спро-
сил, нужно ли его согласовывать, я сразу 
 сказал: нет. У меня именно с «Коммерсанта» 
пошло железное правило: не перечитывать 
и не править интервью. То, что ты сказал 
«на свежак», самые первые мысли, эмоции, 
они, как правило, всегда самые правильные.
«Коммерсантъ» стал моей настольной газе-
той. «Коммерсантъ» стал той отдушиной, ко-
торая позволяла посмотреть на события дру-
гим взглядом, особенно на ситуацию со ста-
новлением нового поколения россиян, кото-
рые зарабатывают деньги, двигаются в поли-
тику. Газета очень точно отражала состояние 
общества не штампованными фразами тра-
диционных газет, а живым, информационно 
насыщенным языком. Это был голос тех, кто 
зарабатывал для себя и создавал рабочие 
места для страны. Было заметно, что в журна-
листику надолго пришли молодые ребята со 
своим стилем, нестандартным мышлением, 
пережившие перестройку и гласность, но не 
уехавшие за границу, чтоб ворчать со сторо-
ны, а продолжившие жить со страной, расти 
с ней, переживать над проблемами, болеть 
общими болезнями.

Олег Бойко, глава концерна «Олби»:
Читаю «Коммерсантъ» уже 25 лет, причем до 
сих пор выписываю газету в бумаге. Это пер-
вая площадка, где серьезные аспекты биз-
нес-сообщества обсуждались каждый день. 
История «Коммерсанта» — это история дело-
вой журналистики России. Кстати, это един-
ственная газета, где публикации, касающие-
ся меня, занимали всю первую полосу. «Ком-
мерсантъ» всегда поздравляет меня с днем 
рождения, и я желаю издательскому дому 
процветания и творческих побед, всегда 
оставаться лидером в информационном 
 пространстве бизнеса.

Сергей Ковалев, председатель комитета 
Верховного совета РФ по правам человека:
— К «Коммерсанту» у меня с самого начала 
его появления было уважительное отноше-
ние. У газеты всегда был нужный тон, а это 
очень важно. И хотя я не был постоянным 
 читателем «Коммерсанта», но все же читал 
его достаточно часто.
Меня газета не обижала, ничего такого, 
за что обычно долго хранят обиду, не помню, 
но и сильно она меня не хвалила. Не помню, 
чтобы «Коммерсантъ» оказывался в неловкой 
ситуации, хотя иногда газета помалкивала 
о некоторых особо острых вещах, но главное, 
что она не врала. И это очень приятно. И то 
первое общее приятное впечатление о газе-
те, которое возникло с начала ее появления, 
так и оставалось неизменным все это время. 
Газете всегда был присущ сдержанный ин-
теллигентный тон без вранья и разных всхли-
пов. На мой вкус, это хорошая журналистика.

Николай Травкин, лидер ДПР (9):
— Появление «Коммерсанта» стало важным 
 событием. Это была принципиально новая 
 газета, с новым уклоном, таких газет тогда 
не было. Она была по-новому оформлена, ина-
че писались и публиковались тексты, и «Ком-
мерсантъ» сразу стал отличаться от других. 
Но тогда и время было другое, такое, в кото-
ром появлялось очень много чего нового.
Я в «Коммерсанте» от начала и до конца читал 
только то, что касалось общественно-полити-
ческой и экономической жизни. Но я также чи-
тал и «Московские новости», и журнал «Ого-
нек». Тогда вся пресса была интересная, не то 
что сейчас, тогда рамки разрешенного были 
другие и смелость журналистов была другой. 
Ни с какой газетой у меня не было особо тес-
ных отношений, не было ни любимой прессы, 
ни любимого телеканала. С руководством 
«Коммерсанта» в то время не пересекался 
и не общался, а с создателем газеты Яковле-
вым-младшим встретился уже в этом веке, 
а не тогда. А вот с корреспондентами «Ком-
мерсанта» встречался часто, давал интервью, 
отвечал на вопросы. Статьи «Коммерсанта» 
меня никогда не обижали, так что шрамов 
от материалов «Коммерсанта» не осталось.

Сергей Станкевич, советник президента 
РФ по политическим вопросам:
— Говоря о том «Коммерсанте», нельзя не 
вспомнить имя его основателя Владимира 
Яковлева. Он, как настоящий подвижник, но-
сился с идеей возрождения газеты «Коммер-
сантъ». Она была его любимым детищем 
и специалиста, и энтузиаста. А появление 
«Коммерсанта» в то время было невероятно 
важно, в России только начиналось возро-
ждение и становление цивилизованного 
предпринимательства. По инерции советско-
го восприятия отношение к коммерсантам 
было как минимум подозрительное, да и само 
слово звучало не совсем привычно, а уж заня-
тие предпринимательством все еще было 
уголовным преступлением. Это было время 
жульнической коммерческой деятельности, 
вольница дикого рынка. Поэтому идея пропа-
ганды цивилизованного предпринимательст-
ва, защита достойных его представителей 
была очень важной.
Все это появилось в «Коммерсанте», он сразу 
стал почти обязательным для ежедневного 
прочтения и был на столах у очень многих чи-
новников, что я могу подтвердить как непо-
средственный свидетель. Я и сам ежедневно 
читал газету, не всегда от корки до корки, 
но точно большую часть.
«Коммерсантъ» активно обсуждал политику 
и не был подобострастен ни к кому из пред-
ставителей власти, не стеснялся критиковать 
и обрушиваться на любые произвольные дей-
ствия власти, которых было полно. На меня 
в погромном варианте газета ни разу не наез-
жала, но критиковала часто. Но, насколько 
я знаю, никто после критики не начинал раз-
бираться, почему газета позволила себе кри-
тиковать или перешла границу дозволенного.

Константин Боровой,  
президент Российской  
товарно-сырьевой биржи (7):
— На первом этапе «Коммерсантъ» был газетой 
слегка желтоватой. Но меня она устраивала. 
Российская товарно-сырьевая биржа развива-
лась вместе с «Коммерсантом», еженедельные 
пресс-конференции РТСБ для газеты были 
 одним из источников новостей, всегда очень 
подробных. Кроме того, эти пресс-конферен-
ции были чем-то вроде обучающих семинаров 
для журналистов. Я даже предложил некото-
рым из них поработать на бирже в качестве 
брокеров, они с удовольствием согласились, 
например, Миша Бергер. Позже он пытался 
создать похожее на «Коммерсантъ» издание, 
но оно не было настолько же успешным.
Иногда приходившие на наши пресс-конфе-
ренции журналисты «Коммерсанта» меня 
 веселили. В полусоветской Москве начала 
1990-х первые этажи зданий были заняты 
 учреждениями, а я говорил журналистам, что 
скоро эту нишу займут магазины, рестораны, 
кафе, что появятся такие рестораны, как 
«Лондон», а не только носящие имена столиц 
государств социалистического лагеря. Гово-
рил, что россияне будут просыпаться и пер-
вым делом смотреть котировки рубля к дол-
лару, котировки акций. Они не верили, смея-
лись, а меня веселило их неверие.
Газета «Коммерсантъ» была необычной для тех 
времен. На ее страницах публиковалось много 
фантазий, гипотез, однако все это было нор-
мально для свободной прессы, освещавшей 
события новой, рыночной экономики. Взгляд 
«Коммерсанта» на события на рынке был иног-
да слегка поверхностным, но это были не про-

клятья в адрес грабителей-капиталистов, 
а анализ. Например, первые котировки начал 
публиковать именно «Коммерсантъ».
Газета заняла в информационном поле нишу, 
которая до этого пустовала. Да и позже многие 
пытались делать похожие издания, но беспри-
страстность «Коммерсанта» была отличитель-
ной чертой и очень сильной стороной газеты. 
В то время многие средства массовой инфор-
мации уже начинали ложиться под крупных 
предпринимателей. А «Коммерсантъ» был изда-
нием самодостаточным в экономическом смы-
сле, рентабельным, он мог себе позволить не 
зависеть от конъюнктуры, не выступать на сто-
роне тех или иных предпринимательских групп. 
Газета защищала рыночную экономику, вызы-
вавшую конфликт в обществе, которое только 
начинало воспринимать ценности рынка.

Геннадий Бурбулис, госсекретарь России:
— Вспоминаю с благодарностью поздравле-
ния с днем рождения, которые получал со 
страниц «Коммерсанта», иногда их автором 
был Юлий Гусман. Если шире, то государст-
венные деятели, публичные люди обязаны 
 относиться к прессе терпимо, терпеливо, ува-
жительно, понимать, что оценки могут быть 
не совсем адекватные, но они обязаны быть. 
Оценки творческого человека всегда субъек-
тивны, но в этом его природа. К тому же есть 
такая пословица: для публичной фигуры лю-
бое упоминание — в копилку. Надо только 
уметь достойно воспринимать и хулу, и хвалу.
С первых шагов «Коммерсантъ» был издани-
ем в высшей степени профессиональным, 
 информативным, аналитическим. Картина 
реальности, которую предоставляла газета, 
помогала понять что-то новое, у издания 
с  самого начала было свое лицо.
«Коммерсантъ» побуждал читателей, особен-
но постоянных, вырабатывать вдумчивый си-
стемный взгляд на себя, на страну, на мир, 
не спешить безусловно принимать какую-то 
точку зрения, проникаться ненавистью или 
восторгом. С помощью этого издания мы учи-
лись культуре мыслить, культуре выражать 
свои мысли в слове, не стесняться своей 
 позиции, учились культуре диалога.

Владимир Жириновский,  
лидер Либерально-демократической  
партии России (ЛДПР) (3):
— Помощники подсчитали, что с 1991 года 
в газете «Коммерсантъ» мое имя упоминает-
ся в 3670 статьях. Вся моя жизнь на ваших 
страницах! Конечно, неоднократно были 
 какие-то ошибки или перегибы, потому что 
у вас много журналистов, которые сочувству-
ют западным демократам, и они меня крити-
куют, хотя должны быть беспристрастными. 
Несколько раз мы оспаривали какие-то от-
дельные публикации, много раз я вам в ре-
дакцию письма направлял. Всякое за 25 лет 
было. Но в целом, конечно, «Коммерсантъ» 
держит марку и пишет взвешенно, объектив-
но. Большинство статей, которые касались 
меня или ЛДПР, написаны честно.
Мне запомнилась история, когда «Коммер-
сантъ» напечатали на рулонах туалетной бума-
ги и раздавали на улице. Так и осталось загад-
кой, то ли ваши пиарщики такую рекламную 
кампанию устроили, то ли против вас кто-то 
хотел сработать. Помню, как однажды газету 
выпустили с пустыми страницами, только на 
первой полосе вверх ногами было опублико-
вано опровержение одной из прошлых стать-
ей. Такая протестная акция была заметная.
Многие политические термины вошли в об-
иход с легкого пера ваших журналистов. 
 Например, выражение «большая двадцатка» 
(о переговорах лидеров крупнейших стран) 
вошло в употребление после статьи в «Ком-
мерсанте». Но корреспондент неправильно 
понял аббревиатуру G20, он подумал, что это 
Grand 20, хотя это Group of 20.
Если вернуться к событиям 25-летней давно-
сти, то «Коммерсантъ» стал первой газетой 
с явным деловым стилем, подчеркнутым ней-
тралитетом к сторонам. Мы тогда привыкли 
к советской прессе, которая была очень фор-
мализована, и к прессе новой волны, которая 
во многом была распоясавшейся, журналисты 
слов не выбирали. А «Коммерсантъ»  оказался 
на золотой середине: без лишнего официоза, 
но и без неоправданных эмоций. Такой обра-
зец классической прессы. Многим тогда было 
лестно попасть на страницы  такого издания.

Константин Эрнст,  
ведущий программы «Матадор» (5):
— Мне запомнилась моя фотография в роли 
Фассбиндера, она была опубликована 
на первой полосе. Правильно ли обо мне пи-
сали? Да, думаю, правильно. Иногда ошиба-
лись, но не по злому умыслу, а потому, что не 
были настолько погружены в фактуру нашего 
рынка. Страсть публиковать фотографии 
в дурацких и смешных ракурсах сначала раз-
дражала, а потом забавляла.
Первые выпуски газеты вызывали у меня чув-
ство предвкушения: вот сейчас я все это про-
чту. Это было настолько непохоже на все со-
ветские газеты! Это было живо, остроумно, 
талантливо и информативно. И первые номе-
ра «Коммерсанта» были для меня одним из 
важнейших сообщений, что мы живем в дру-
гом времени. А запомнились, конечно же, 
в первую очередь заголовки. Например, 
 «Референдум прошел. И плебисцит с ним...».
Для меня в 90-е существовали две газеты: 
«Коммерсантъ» и «Независимая». И «Коммер-
сантъ» выполнял роль драйверского СМИ, рав-
ного телевидению. Как минимум для людей, 
 которые меня окружали, с которыми я общался.

Подготовили Елена Федотова, 
Дмитрий Спиридонов, группа «Прямая речь»

сегодняшнее 
число 25

лет назад вышел первый номер ежедневной газеты «Коммерсантъ-Daily». Многие темы того номера могут вызвать у нынешнего 
читателя только улыбку. Изменились страна и живущие в ней люди, совсем другими стали правила политики и бизнеса. Вряд ли люди, 
которые 5 октября 1992 года начали готовить первый номер ежедневной газеты, газеты со свежими новостями и оперативной 
аналитикой, думали о том, что будет через 25 лет. Они знали: первый номер завтра, второй — послезавтра и так далее. Это так 
и осталось, это правило живо: читатель «Коммерсанта» должен раньше других получить больше других. Двери в этот клуб  
(должности читателей ежедневного «Коммерсанта» указаны на момент выхода первого номера) открыты всегда и для всех.
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Пенсиям добавят контролеров
Финансовым уполномоченным расширяют поле деятельности
Как стало известно 

”
Ъ“, действие зако-

на об уполномоченных по правам по-
требителей финансовых услуг Минфин 
намерен распространить не толь-
ко на страховые компании и банки, 
но и на негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ). Новая редакция за-
конопроекта вызвала жесткую реак-
цию рынка. По оценке Национальной 
ассоциации НПФ (НАПФ), функционал 
будущей службы уже выполняют само-
регулируемые организации (СРО), не-
мало вопросов у отрасли и к величине 
новых возможных сборов, и к квали-
фикации будущих омбудсменов.

Проект поправок к законопроекту «О фи-
нансовом уполномоченном по правам по-
требителей услуг финансовых организаций» 
НАПФ получила от Минфина в сентябре. В на-
чале этой недели СРО НПФ направила свои 
замечания в финансовое ведомство (оба до-
кумента есть у 

”
Ъ“). Сам законопроект в пер-

вом чтении утвержден Госдумой еще в 2014 
году. Работа над ним активизировалась в кон-
це 2016 года после встречи президента Вла-

димира Путина с активистами «Общероссий-
ского народного фронта». В последней редак-
ции проекта фронт работ института финан-
сового уполномоченного серьезно расширя-
ется: предполагается, что помимо банков и 
страховщиков они будут разбираться с жало-
бами граждан на НПФ, брокеров и целый ряд 
других представителей финрынка.

Финансовые омбудсмены будут в досудеб-
ном порядке разбирать жалобы граждан на 
действия участников финрынка в связи с не-
исполнением или ненадлежащим исполне-
нием услуг. Участие в таком имущественном 
споре для гражданина будет бесплатным. А 
в случае оспаривания или неисполнения ре-
шения омбудсмена финорганизацией служ-
ба также будет представлять интересы гра-
жданина в суде.

Реакция лоббистов НПФ на проект оказа-
лась крайне жесткой. По оценке НАПФ, речь 
идет о дублировании функций уже действу-
ющих СРО, которые работают с жалобами по-
требителей и проверяют участников рынка. 
При этом вызывают вопросы как компетен-
ция будущих омбудсменов, так и расчет сбо-

ров на финансирование работы новой служ-
бы. «Законопроект накладывает существен-
ные и при этом непрозрачные новые расхо-
ды на НПФ без какой-либо гарантии, что спор 
клиента и фонда будет рассмотрен професси-
онально, непредвзято и без существенных 
ошибок»,— пояснил президент НАПФ Конс-
тантин Угрюмов. Предельный размер сборов 
для НПФ, согласно проекту, ограничен 0,25% 
от «объема вырученных средств от реализа-
ции финансовых услуг» в год. «Если сравни-
вать это в частности с management fee (фик-
сированное вознаграждение НПФ.— 

”
Ъ“), ко-

торый необходим фондам для поддержания 
деятельности и обсуждается на уровне 0,75% 
от стоимости чистых активов, 0,25% — слиш-
ком большая величина,— уверен гендирек-
тор НПФ 

”
Будущее“ Николай Сидоров.— Кро-

ме того, допрасходы скажутся на доходности, 
начисляемой на счета».

Участники рынка говорят и о других ри-
сках. «Мы видим условия для формирова-
ния практики 

”
формальных решений“»,— 

отмечает замгендиректора НПФ «ГАЗФОНД 
пенсионные накопления» Иван Евстифе-

ев, отмечая, что у клиентов фондов уже есть 
«комплексный набор инструментов защи-
ты прав, включая внесудебные процедуры 
в СРО». Впрочем, пока статистика не в поль-
зу фондов. По итогам переходной кампании 
2016 года ЦБ в пять раз больше жалоб на дей-
ствия НПФ, чем за три предыдущих года в це-
лом (см. 

”
Ъ“ от 19 июля и 21 августа).

В ЦБ поддерживают проект закона: «Кли-
ент, как правило, является слабой стороной 
в споре с финансовой организацией. Сфе-
ра применения законопроекта должна рас-
пространяться на все сегменты финансового 
рынка, деятельность которых связана с пре-
доставлением услуг физическим лицам». Там 
уточнили, что внедрение института по секто-
рам будет идти поэтапно, работу НПФ затро-
нет в последнюю очередь, а величина сборов 
будет зависеть от количества споров и резуль-
татов. В частности, ЦБ готов финансировать 
деятельность службы в течение первого года 
ее существования, чтобы участники рынка 
«использовали это время для изменения про-
цедур, уменьшив количество споров».

Павел Аксенов

Рабочая группа по программе 
«Цифровая экономика», в ко-
торую входят операторы свя-
зи, предложила отсрочить ре-
ализацию «закона Яровой» 
и ввести для отрасли налого-
вые льготы. Это должно сти-
мулировать инвестиционную 
активность, в том числе в отно-
шении сетей 5G. Господдержка 
может быть эффективной, 
если операторы обязуются ин-
вестировать в новые техноло-
гии, иначе дополнительные 
доходы получат в виде диви-
дендов их акционеры, преду-
преждают аналитики.

Рабочая группа по программе 
«Цифровая экономика», которую 
возглавляет «Ростелеком», подгото-
вила план мероприятий на 2017–
2020 годы (есть у 

”
Ъ“). В числе мер по 

«улучшению инвестиционного кли-
мата в телеком-секторе» в плане ука-
зана отсрочка реализации «закона 
Яровой». Он с 1 июля 2018 года обя-
зывает интернет-компании и опера-
торов до шести месяцев хранить со-
держание сообщений пользовате-
лей, включая текст, голос и видео. 
Затраты операторов на его испол-
нение к 1 января 2019 года оценива-
лись РСПП более чем в 17 трлн руб.

Рабочая группа также предлага-
ет снизить для операторов ставку по 
налогу на прибыль с 20% до 12,5%, 
освободить их от уплаты налога на 
имущество инвестиционных объ-
ектов, увеличить срок действия ли-
цензий, снизить отчисления в ре-
зерв универсального обслужива-
ния, уменьшить плату за частоты 
5G, понизить таможенные пошли-

ны на телекоммуникационное обо-
рудование. Это должно стимулиро-
вать инвестиционную активность 
операторов при развитии сетей свя-
зи «на основе передовых техноло-
гий», следует из проекта.

Программа «Цифровая экономи-
ка», рассчитанная до 2024 года, под-
писана премьер-министром Дмит-
рием Медведевым 28 июля. Она раз-
делена на пять направлений, по ка-
ждому из которых рабочие группы 
при центрах компетенций готовят 
планы мероприятий. Их проекты 
«находятся в процессе разработки», 
сообщил гендиректор АНО «Цифро-
вая экономика» Евгений Ковнир. За-
мминистра связи Алексей Козырев 
рассказал 

”
Ъ“, что ждет подготов-

ленные планы сегодня. «Мы пони-
маем, что развертывание сетей свя-
зи операторами на основе новых 
технологий, включая 5G, потребует 
существенных инвестиций, источ-
ники и параметры окупаемости ко-
торых пока не определены»,— от-
мечает господин Козырев. Но чтобы 
решить вопрос о необходимости но-
вых налоговых льгот, Минкомсвязи 
нужно изучить предложения отра-
сли и согласовать это с Минфином, 
подчеркивает он. В Минфине сооб-
щили, что предложения официаль-
но в ведомство не поступали. Прав-
комиссия по ИТ утвердит планы ме-
роприятий в рамках программы 
«Цифровая экономика» в конце ок-
тября, напомнила представитель 

вице-премьера Аркадия Дворкови-
ча Алия Самигуллина.

«За последние годы законода-
тельством на операторов связи воз-
ложены требования, исполнение 
которых сопряжено с крупными за-
тратами. Естественно, в таких усло-
виях необходимы меры экономи-
ческого и налогового стимулиро-
вания»,— сообщили 

”
Ъ“ в «Мега-

Фоне». В «Вымпелкоме» отметили, 
что «приветствуют такой подход к 
мотивации и поддержке бизнеса в 
рамках реализации программы». В 
пресс-службе «Ростелекома» не гото-
вы комментировать «предложения, 
пока не ставшие итоговым докумен-
том». В МТС и Tele2 комментарии не 
предоставили.

Согласно отчетности операто-
ров, в 2016 году они заплатили око-
ло 48,5 млрд руб. налога на при-
быль, в том числе МТС — 15,1 мл-
рд руб., «Вымпелком» — 18,5 млрд 
руб., «МегаФон» — 10,2 млрд руб., 
«Ростелеком» — 4,7 млрд руб. При 
снижении ставки до 12,5% можно 
ожидать снижения налогового бре-
мени до 30 млрд руб. и общей еже-
годной экономии в 18,5 млрд руб., 
оценивает аналитик «Открытие Ка-
питал» Александр Венгранович. 

«Это значительная сумма, она 
соответствует примерно 7,5% еже-
годной программы капитальных 
затрат операторов, которая в 2016 
году составила около 245 млрд 
руб.»,— уточняет он.

Увеличение рентабельности, 
скорее всего, не приведет к росту 
инвестиций операторов, с высо-
кой вероятностью дополнитель-
ные доходы будут использованы 
для выплаты в качестве дивиден-
дов, скептичен аналитик «Откры-
тие Брокер» Тимур Нигматуллин. 
«Предложение по освобождению 
от уплаты налога на имущество, 
который составляет 2%, лишь по-
зволит операторам сэкономить на 
плановой реновации сетей»,— счи-
тает он. Отсрочка «закона Яровой», 
по его мнению, может стать «дейст-
венным механизмом активизации 
инвестиционной активности», но 
с оговорками. «Ее можно предо-
ставить отдельным игрокам рын-
ка в случае принятия на себя жест-
ких обязательств по инвестиции в 
новые технологии, включая 5G»,— 
полагает он.

Юлия Тишина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20626,66 (+12,59)
РТС 1137,14 (+7,24)
FTSE 100 7467,58 (−0,53)

DAX 30* 12970,52 (+67,87)
DJIA* 22672,4 (+30,73)
NASDAQ Composite* 6536,351 (+4,637)

*На 20:15    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.10.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.10.17
Австралийский доллар 45,3598
Английский фунт 76,6032
Белорусский рубль** 29,3316
Датская крона* 91,3453

Доллар США 57,7832
Евро 67,9357
Индийская рупия*** 88,4279
Казахский тенге*** 16,7996

Канадский доллар 46,3006
Китайский юань* 86,8476
Норвежская крона* 72,5546
СДР 81,4252

Сингапурский доллар 42,4595
Новая турецкая лира 16,1948
Украинская гривна* 21,5609
Шведская крона* 71,2335

Швейцарский франк 59,3561
Японская иена*** 51,3286
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Информационные баталии в отно-
шении крупных частных банков не 
стихают. С одной стороны, потому, 
что предупреждения из знаменитого 
письма менеджера УК «Альфа-Капи-
тал» Сергея Гаврилова сбылись два-
жды — банк «ФК Открытие» и Бин-
банк санированы. С другой — пото-
му, что оставшиеся банки из списка, 
Промсвязьбанк и Московский кре-
дитный банк (МКБ), эта участь не по-
стигла, впрочем, и какой-то опреде-
ленности в отношении них не при-
бавилось. 

И если письмо господина Гаври-
лова попало в СМИ случайно, то сей-
час аналитики отбросили ложную 
скромность и стараются не оставать-
ся в стороне от этой громкой темы, 
которая третий месяц питает рынок 
новыми подробностями. Так, напри-
мер, на днях ко мне обратилась ана-
литик «с 15-летним опытом работы, 
в том числе в Банке России» с пред-
ложением опубликовать полностью 
или частично ее колонку с мнением 

о так называемом московском коль-
це. В это «кольцо» на рынке объеди-
нили перечисленные Сергеем Гаври-
ловым четыре банка (МКБ, ПСБ, «ФК 
Открытие» и Бинбанк) на том основа-
нии, что они активно практиковали 
перекрестное финансирование.

Предложенный материал я изучи-
ла. Основной вывод, к которому при-
шел эксперт: напрасно рынок счита-
ет, что Сергей Гаврилов — гуру, обла-
дающий тайным знанием, лишь по-
тому, что дважды угадал решения ЦБ. 
На самом деле Промсвязьбанк и МКБ 
совершенно не похожи на «Откры-
тие» и Бинбанк («которые пылесоси-
ли дешевые средства клиентов»), эти 
организации «занимаются нормаль-
ным банковским бизнесом». Такие 
выводы, аналитик сделал на основе 
международной отчетности, на ко-
торую «полагаться можно и нужно». 
Вероятно, подумала я, он никогда не 
слышал выступлений ЦБ о том, что на 
90% отчетность лишенных лицензии 
или санируемых банков существен-
но искажена, а аудиторским заключе-
ниям к ней нельзя верить. И это лишь 
один пример многих «экспертных» 
мнений на наболевшую тему.

Вспоминая начало истории, не-
вольно задаешься вопросом, так ли 
уж случайно письмо господина Гав-
рилова оказалось в СМИ. Или кому-то 
из «узкого круга» адресатов было вы-
годно засветить это письмо? Письма 
о тех же банках, но в противополож-
ном ключе, наталкивают на мысль о 
том, что и сейчас определенным ли-
цам выгодно пустить в СМИ новую 
позитивную волну, хотя вряд ли дан-
ная «защита» теперь может быть вос-
принята так, как того хотят авторы. 
Рынок всегда скептически восприни-
мает позитивные сигналы, а сейчас с 
учетом нарастания проблем в банков-
ском секторе — особенно. И после то-
го, как известное письмо объединило 
четыре банка в один круг, другим экс-
пертам его уже, кажется, не разорвать.

правила  
игры

История четырех круп-
ных банков, с легкой 
руки менеджера «Аль-
фа-Капитала» Сергея 
Гаврилова связанных 
«московским коль-
цом», не дает покоя 
аналитикам, но пока 
разорвать эту связь 
никакие экспертные 
мнения не в силах

в информационные  
войны с банками изучает 
руководитель банковской группы

Юлия Локшина

«Трансконтейнер» просят выйти из терминалов
Минтранс хочет вывести из компании часть активов перед продажей
Как выяснил 

”
Ъ“, правительство сочло 

целесообразной продажу принадлежа-
щего ОАО РЖД контрольного пакета 
«Трансконтейнера» «при благоприят-
ной конъюнктуре рынка». Но вокруг 
компании снова возник спор — на этот 
раз о судьбе ее терминалов (около чет-
верти российских мощностей). Мин-
транс требует эти активы продать, 
Минэкономики против. По мнению 
экспертов, продажа терминалов прине-
сет «Трансконтейнеру» дополнительные 
средства, но противоречит логике раз-
вития участников этого рынка.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с письмом за-

местителя министра экономики Станисла-
ва Воскресенского первому вице-премьеру 
Игорю Шувалову от 27 сентября. В докумен-
те изложена позиция Минэкономики отно-
сительно продажи принадлежащих ОАО 
РЖД 50% плюс двух акций «Трансконтейне-
ра» — она названа «целесообразной». В то же 
время, уточняет чиновник, для повышения 
цены актива нужно долгосрочное регулиро-
вание контейнерных перевозок, а решение 
надо принимать с учетом динамики перево-
зок внутри страны и транзитом из стран АТР.

Обсуждение сделки активизировалось 
весной после предложения правительства 
проработать тему с анализом перспектив кон-
тейнерного рынка РФ, который Аналитиче-
ский центр (АЦ) при правительстве сделал ле-
том (см. 

”
Ъ“ от 3 августа). АЦ и ведомства со-

шлись на том, что продавать пакет нужно це-
ликом на открытом аукционе, возможно — 
вместе с 24,5% акций, принадлежащих НПФ 
«Благосостояние» (близок ОАО РЖД).

В Минэкономики 
”
Ъ“ подтвердили, что 

поддерживают продажу бумаг. В письме гово-
рится о привлечении стратегического инвес-
тора и среди кандидатов перечислены груп-
па «Сумма» Зиявудина Магомедова (владе-
ет 25,07% акций «Трансконтейнера»), Global 
Ports, UCL Holding Владимира Лисина, ГК 
«Дело» и РФПИ. Большинство претендентов 
уже официально подтверждали интерес к 
активу, только гендиректор Globaltrans (вхо-
дит в группу с Global Ports) Валерий Шпаков 
в конце августа уточнял, что переговоров по 
«Трансконтейнеру» нет.

Минтранс согласен, что продавать нужно 
пакет ОАО РЖД целиком, но при этом «Транс-
контейнеру» следует оперативно избавиться 
от сухих контейнерных терминалов. По дан-

ным 
”
Ъ“, еще в августе заместитель минист-

ра транспорта Алан Лушников сообщал Мин-
экономики: по итогам анализа работы «Транс-
контейнера» в Минтрансе пришли к выводу, 
что рост его перевозок складывается преиму-
щественно за счет присутствия на рынке как 
оператора и в меньшей степени как владель-
ца терминалов. В то же время другие операто-
ры предпочитают не пользоваться термина-
лами «Трансконтейнера» из-за повышенных 
цен, пояснял чиновник.

В 2016 году, по информации Минтранса, 
в РФ переработка контейнеров на сухих тер-
миналах выросла на 10%, до 4,6 млн TEU. При 
этом объем на терминалах «Трансконтейне-
ра» увеличился всего на 1%, в ОАО РЖД упал 
на 1%, а на частных — вырос на 17%. В пер-
вом полугодии 2017 года доля частников вы-
росла с 60% до 63%, рост перевалки составил 
20%. На «Трансконтейнер» пришлось 25% за-
грузки при росте в 8%, на ОАО РЖД — 12% при 
росте на 1%.

Минтранс считает целесообразным выде-
ление терминалов из «Трансконтейнера» и их 
продажу — в первую очередь там, где он име-
ет монопольное положение (Нижний Нов-
город, Казань, Челябинск и др.). В Минтран-

се подтвердили, что анализировали возмож-
ность разделения оператора и направили ма-
териалы в Минэкономики. В ФАС предложе-
ние Минтранса не получали, но идею прода-
жи терминалов назвали привлекательной, 
особенно если деньги пойдут на приобрете-
ние дефицитных сейчас платформ.

В Минэкономики, наоборот, считают про-
дажу терминалов нецелесообразной. В ОАО 
РЖД и претендентах на актив от коммента-
риев отказались, в «Сумме» ограничились за-
мечанием, что вопрос покупки и продажи ак-
тивов — в компетенции органов управления 
«Трансконтейнера». Продажа ряда термина-
лов может быть целесообразной для высво-
бождения средств для закупки парка, пола-
гает глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Но, добавляет он, идея выделения 
из «Трансконтейнера» терминального биз-
неса противоречит логике развития бизне-
са частных компаний на этом рынке. По мне-
нию эксперта, в городах, где «Трансконтей-
нер» монополист, при продаже терминалов 
могут возникнуть и новые локальные моно-
полисты, и на покупателей имеет смысл на-
ложить поведенческие условия.

Наталья Скорлыгина

Сетям 5G не хватает господдержки
Операторы связи просят налоговых льгот и отсрочки «закона Яровой»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
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Минувший квартал стал для ин
вестиционных банков, работаю
щих на российском рынке, худ
шим за последние полтора года. 
По данным Thomson Reuters, их 
комиссионные доходы составили 
$56 млн, что почти втрое меньше 
показателя второго квартала. Ос
новной вклад дали сделки в сег
ментах долгового и акционерно
го капитала. Впрочем, участники 
рынка надеются, что до конца го
да произойдет оживление сделок, 
направленных на расширение 
бизнеса (M&A), что положительно 
скажется на их комиссионных.

По итогам третьего квартала комис-
сионные вознаграждения банков за 
инвестиционную деятельность в Рос-
сии составили минимальную величи-
ну за последние полтора года. По дан-
ным агентства Thomson Reuters, по 
итогам трех месяцев комиссии банки-
ров составили $56 млн, что почти втрое 
меньше заработка во втором квартале 
и на 10% заработанного за тот же пери-
од 2016 года. Таких низких заработков 
у инвестбанков не было с первого квар-
тала 2016 года, когда им удалось зарабо-
тать всего $35 млн.

Согласно статистике предшествую-
щих лет, в третьем квартале происхо-
дит сезонное снижение инвестицион-
ной активности. Директор по анализу 
финансовых рынков и макроэкономи-
ки УК «Альфа-капитал» Владимир Бра-
гин связывает происходящее с общим 
снижением деловой активности в ию-
ле—августе. «Первичный рынок летом 
обычно находится в полусонном состо-

янии, активность восстанавливается 
обычно уже осенью. Это, например, 
можно легко увидеть по количеству 
первичных размещений, летом оно 
обычно ниже, чем в другие сезоны»,— 
отмечает господин Брагин. По оценкам 

”
Ъ“, за последние пять лет ярко выра-

женная сезонность в летние месяцы 
наблюдалась четыре раза, и показате-
ли падали в два-три раза по сравнению 
с предшествующим кварталом.

Снижение вознаграждений инвес-
тиционных банков наблюдалось пра-
ктически по всем классам активов. До-
ходы от андеррайтинга на рынках ак-
ционерного капитала снизились за 
квартал на 62% — до $14,8 млн. По дан-
ным Thomson Reuters, на рынках акци-
онерного капитала за квартал было за-
ключено пять сделок на сумму 
$1,137 млрд, что сопоставимо с показа-
телями первого и второго квартала. По-
чти 80% всего объема пришлось на «По-
люс», который в июне продал акции в 
Москве и Лондоне на сумму $893 млн. 
На данный момент это крупнейшее 
привлечение акционерного капитала 
в России в этом году. Доходы от андер-
райтинга на долговом рынке снизили-
сь на 46%, до $30,6 млн. По данным 
Thomson Reuters, на рынках долгового 
капитала за квартал было заключено 
22 сделки на сумму $3,85 млрд, против 
$17,2 млрд во втором квартале, и 
$9,7 млрд в третьем квартале 2016 года.

Однако наиболее сильно (более чем 
впятеро) снизились комиссионные от 
услуг по операциям слияния и погло-
щения (M&A). По итогам квартала бан-
кирам в этих сегментах удалось зарабо-

тать только $4,15 млн. Это худший по-
казатель с первого квартала 2015 года. 
«Специфика рынка M&A такова, что 
летний период часто достаточно тихий 
и активность нарастает к концу года,— 
отмечает руководитель департамента 
инвестиционно-банковской деятель-
ности 

”
ВТБ капитала“ в России Алек-

сандр Резник.— Каждая M&A-сделка 
является уникальным, комплексным 
и сложно предсказуемым процессом, 
подготовка и закрытие которого зани-
мает много времени».

Участники рынка ожидают улучше-
ния ситуации в четвертом квартале, 
причем в первую очередь за счет уве-
личения количества сделок M&A. «Мы 
ожидаем, что к концу года закроется 
еще ряд M&A-транcакций, и это ча-
стично компенсирует результаты тре-
тьего квартала, да и девять месяцев в 
целом»,— отмечает господин Резник. 
По словам Владимира Брагина, доста-
точно проведения даже одной-двух 
сделок топовых компаний, чтобы из-
менить всю картину, и это не только 
российская особенность, но и общеми-
ровая. Стабильный доход участники 
рынка ждут и от сделок на внутреннем 
рынке долгового капитала. «Поступа-
тельное снижение ставок со стороны 
ЦБ делает внутренний рынок очень 
привлекательным для эмитентов, ко-
торые получают возможность рефи-
нансировать более дорогие долги и 
осуществлять новые инвестиции»,— 
отмечает директор в департаменте 
рынков долгового капитала Росбанка 
Юрий Новиков.

Виталий Гайдаев

Инвестбанки провалили квартал
Заработки на комиссиях сократились в разы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Фонд развития интернетиници
атив (ФРИИ) вложил 100 млн руб. 
в разработчика системы учета 
и контроля над ходом сельско
хозяйственных работ «Агросиг
нал». Компания предлагает за 
абонентскую плату устанавли
вать на комбайны и тракторы 
датчики для расчета расхода то
плива и урожайности. Крупней
шие компании уже применяют 
подобные технологии, но недо
рогих решений на рынке пока 
нет, говорят участники отрасли.

ФРИИ инвестировал 100 млн руб. в 
компанию «Инфобис», разрабатываю-
щую систему учета и оперативного 
контроля над ходом сельхозработ «Аг-
росигнал», рассказали 

”
Ъ“ в фонде и 

подтвердил совладелец и гендиректор 
«Инфобиса» Владимир Коршунов. По 
итогам сделки ФРИИ получит 20% ком-
пании после первого транша на 
40 млн руб. и еще 10% — после второго 
на 60 млн руб. Большая часть финан-
сирования пойдет на развитие про-
дукта и усиление программной части, 
остальное — на маркетинг и расшире-
ние службы поддержки, говорит го-
сподин Коршунов.

Система заменяет традиционные 
методы контроля над выполнением 
работ и предоставляет аналитические 
отчеты в режиме онлайн. Ядро систе-
мы — модуль учета объема выполнен-
ных работ, на технику устанавливают-
ся только базовые телематические тер-
миналы, объясняют во ФРИИ. «Агро-
сигнал» помогает рассчитывать рас-
ход топлива, а также планировать и 
контролировать объем работ — посе-
ва, распределения удобрений, полива 

и сбора урожая. «Мы считаем перспек-
тивными стартапы в области агротех-
нологий. В России потери только зер-
на составляют около 25%, тогда как в 
среднем по миру — 10%, в США — 
1%»,— указывает директор по техноло-
гическому развитию ФРИИ Сергей 
Алимбеков.

«Агросигнал» работает по модели 
software as a service (SaaS). Размер або-
нентской платы составляет 400–

700 руб. в месяц с одного транспортно-
го средства — например, комбайна 
или трактора, что в перерасчете на гек-
тар составляет 10–15 руб. в год с учетом 
сезонности. «Единоразовые затраты 
на оборудование, которое окупается в 
большинстве случаев за три месяца, 
составляют в среднем 20–40 тыс. руб. 
на единицу техники. В среднем полу-
чается рост рентабельности до 20%»,— 
заверяет Владимир Коршунов. Систе-
му уже используют более 150 хо-
зяйств, она обрабатывает данные с бо-
лее чем 2 млн га. В 2018 году компания 
намерена начать зарубежную экспан-
сию. «Начнем с Казахстана и ближнего 
зарубежья, перспективными для себя 
рынками считаем страны Южной 
Америки и Африки»,— говорит госпо-
дин Коршунов.

По данным Kartoteka.ru, выручка 
ООО «Инфобис» в 2016 году составила 
25 млн руб., чистая прибыль — 1,5 млн 
руб. Его совладельцами выступают Па-

вел Линник (40%), а также Андрей и 
Владимир Коршуновы (по 30%). По 
итогам сделки их доли уменьшатся 
пропорционально. Российский ры-
нок обслуживания и обновления сель-
хозоборудования во ФРИИ оценивают 
в 115,1 млрд руб. «К 2021 году 

”
Агро-

сигнал“ сможет занять не менее 20% 
рынка по услугам мониторинга и зара-
ботать более 700 млн руб. в 2021 го-
ду»,— рассчитывают в фонде.

Подобные технологии — основа 
цифрового сельского хозяйства, гово-
рит директор по инвестициям «Русаг-
ро» Светлана Кузнецова. Услуги «Агро-
сигнала» будут востребованы хозяйст-
вами среднего размера, считает она. 
«Крупные компании могут управлять 
полем самостоятельно. Например, в 

”
Русагро“ за алгоритмы отвечает спе-

циально созданная команда, телемати-
ку используем уже встроенную в обору-
дование, доступ к космическим сним-
кам есть, датчики установлены»,— по-
ясняет она. «Сейчас мы не видим на 
рынке решения, которое было бы не-
дорогим, универсальным и отвечаю-
щим нашим запросам»,— сетует пред-
ставитель АФГ «Националь» Наталья Це-
лищева. Все известные российские и 
зарубежные решения требуют адапта-
ции к выращиваемым культурам, осо-
бенностям управленческой модели и 
бизнес-процессам, констатирует она.

Роман Рожков

Сельское хозяйство 
переводят в онлайн
ФРИИ инвестирует в стартап в области агротехнологий

Международное агентство 
Moody’s снизило базовую оцен
ку кредитоспособности (BCA) 
и рейтинга субординированного 
долга Промсвязьбанка до уровня 
«в высокой степени спекулятив
ного». В Moody’s объясняют свои 
действия тем, что показатели 
платежеспособности Промсвязь
банка останутся слабыми в тече
ние как минимум года, а также 
высоким уровнем проблемных 
активов банка.

Вчера Moody’s подтвердило долгос-
рочные рейтинги депозитов в ино-
странной и национальной валютах 
Промсвязьбанка на уровне Ва3 (риско-
ванные обязательства с чертами спеку-
лятивных), оставив прогноз по ним не-
гативным. При этом агентство снизило 
базовую оценку кредитоспособности 
банка с B1 до B2 (в высокой степени спе-
кулятивная), а также рейтинг суборди-
нированного долга с B2/B3 до B3/Caa1 (в 
высокой степени спекулятивный и ри-
сковый). Долгосрочные рейтинги эми-
тента в национальной и иностранной 
валютах зарегистрированной в Нидер-
ландах холдинговой компании 
Promsvyaz Capital B.V. были ухудшены 
до B3 с B2. Снижение базовой оценки 
кредитоспособности до B2 с B1 обуслов-
лено ожиданиями Moody’s, что показа-
тели платежеспособности Промсвязь-
банка будут оставаться слабыми в тече-
ние следующих 12–18 месяцев, отмеча-
ется в сообщении агентства.

• Промсвязьбанк является системно 
значимым банком. По итогам первого 
полугодия 2017 года он занял десятое 
место по размеру активов (1,2 трлн 
руб.) в рэнкинге «Интерфакса». 
 Основные акционеры банка Алексей 

и Дмитрий Ананьевы. В настоящее 
время Промсвязьбанк готовится 
к слиянию с банком «Возрождение», 
анонсированному в середине сентября.
В Moody’s также указывают на боль-

шой объем обесцененных активов 
Промсвязьбанка. «Проблемные кре-
диты, в том числе обесцененные кор-
поративные и неработающие рознич-
ные, составили 19% от совокупного 
кредитного портфеля по состоянию 
на 30 июня 2017 года (19,8% в 2015 году 
и 13,3% в 2014 году)»,— оценили в 
Moody’s, подчеркнув, что этот уровень 
значительно выше среднего. Покры-
тие проблемных кредитов резервами 
на потери по ссудам оставалось на низ-
ком уровне (45%), что ниже, чем в сред-
нем по системе (70%). Если проблемы 
усугубятся, это окажет давление на 
рентабельность и капитал банка. В 
Промсвязьбанке не удивились дейст-
виям рейтингового агентства. «Итого-
вая оценка агентства кредитоспособ-
ности банка остается неизменной с 
2016 года. Это связано с имевшим ме-
сто в 2015 году кредитом авиакомпа-
нии 

”
Трансаэро“»,— сообщили в 

пресс-службе Промсвязьбанка.
В то же время аналитики Moody’s 

отметили, что ликвидность и фонди-
рование Промсвязьбанка до сих пор 
стабильны и устойчивы к негативной 
информации, которая окружает банк 
в последние месяцы. Для решения по-
тенциальных проблем банк поддер-
живает высокий буфер ликвидности, 
превышающий 20% от его активов, 
указывают в Moody’s. «Буфер ликвид-
ности у банка составляет 254 млрд 
руб.— максимальный за последние 45 
дней»,— указывала ранее пресс-служ-
ба Промсвязьбанка.

Поводом для многочисленных 
слухов вокруг крупных частных бан-
ков, в том числе и Промсвязьбанка, 
стало письмо, разосланное сотрудни-
ком «Альфа-Капитала» Сергеем Гаври-
ловым (см. 

”
Ъ“ от 17 августа). Он сооб-

щил, что в отношении «ФК Откры-
тие», Бинбанка, Промсвязьбанка и 
Московского кредитного банка (МКБ) 
регулятором «могут быть приняты ре-
шения уже этой осенью». Тогда все пе-
речисленные банки эту информацию 
категорически опровергали. Однако 
в конце августа ЦБ было принято ре-
шение о санации банка «ФК Откры-
тие» (см. 

”
Ъ“ от 30 августа), аналогич-

ное решение по Бинбанку было обна-
родовано 21 сентября. В Промсвязь-
банке и МКБ настаивают на отсутст-
вии проблем. Однако источники 

”
Ъ“, 

близкие к регулятору и Промсвязь-
банку, утверждали, что его ключевые 
собственники Алексей и Дмитрий 
Ананьевы неофициально обсуждают 
с ЦБ его дальнейшую судьбу (см. 

”
Ъ“ 

от 21 сентября).
Рейтинги Moody’s носят в первую 

очередь информационный характер, 
и их снижение не приведет к каким-
либо ограничениям, но даст сигнал 
рынку. С 13 июля в связи законом о 
рейтинговой деятельности ЦБ пере-
стал учитывать для регулятивных це-
лей рейтинги международных 
агентств. Они должны были создать на 
территории России дочерние компа-
нии и пройти аккредитацию, но этого 
не произошло. Тем не менее оценки 
ведущих игроков мирового рейтинго-
вого рынка — это имидж, который не 
отнять никакими локальными зако-
нами, указывают эксперты.

Юлия Полякова

Промсвязьбанку указали  
на слабости
Уровень проблемных активов банка остается высоким

120,7 миллиона тонн
достиг урожай зерновых в России  
в 2016 году, по данным Минсельхоза

В итоге у добросовестных кредито-
ров возникают риски. «Отсутствие мар-
кера может ввести потребителя в заблу-
ждение, человек может отказаться от 
выбора определенной МФО из-за отсут-
ствия маркера. Создается недобросо-
вестная конкуренция между легальны-
ми компаниями»,— отмечает гене-
ральный директор сервиса онлайн-
займов «Робот Займер» Сергей Седов.

Некорректная работа подрывает до-
верие к самому маркеру. «Заемщик, 
увидевший, что маркер присутствует 
не везде, может решить, что зеленая га-
лочка не имеет значения, тогда маркер 
перестанет влиять на выбор клиен-
та»,— отмечает господин Седов. Осо-
бенно опасно непостоянство маркеров 
в случае сайтов-двойников, отмечают 
участники рынка, поскольку несет ри-
ски утраты персональных данных кли-
ентов и дальнейшего их использова-
ния в мошеннических целях. При этом 
информация о фишинговых сайтах 
фактически отсутствует. Летом ЦБ ре-
комендовал участникам рынка и СРО 
информировать об их выявлении, но 
пока микрофинансисты крайне неак-
тивны в данном вопросе. ЦБ и Мин-
комсвязь работают над законопроек-
том, который защитит потенциальных 
клиентов МФО от фишинга, наделив 
ЦБ правом блокировать сайты двойни-
ков, но пока до его реализации далеко.

В ЦБ и «Яндексе» обещают дорабо-
тать механизм маркеров. «Маркеры 

имеют главные страницы сайтов, на-
пример, www.название.ru,— поясни-
ли в пресс-службе ЦБ.— Производные 
страницы, попадающие в выдачу 
www.название.ru/дополнительная ин-
формация, пока могут не иметь марке-
ра». Данный функционал сейчас тести-
руется. В сентябре, одновременно с за-
пуском мобильной версии, также бы-
ла промаркирована рекламная выда-
ча (реклама в поисковой выдаче), в 
ближайшее время маркер появится и у 
производных страниц, пообещали в 
пресс-службе регулятора. В «Яндексе» 
сообщили, что также работают над ре-
шением проблемы, а также готовы рас-

смотреть индивидуальные обраще-
ния МФО по конкретным вопросам.

По словам экспертов, принципи-
ально важно доработать систему мар-
кировки, прежде чем распространять 
ее на другие рынки, как это планирует 
ЦБ. Как ранее сообщала заместитель 
директора департамента страхового 
рынка ЦБ Светлана Никитина, сайты 
российских страховых компаний, ле-
гально работающих на рынке, могут 
начать маркировать уже в октябре теку-
щего года. При этом, согласно недавне-
му отчету FinCert (подразделение ЦБ, 
отвечающее за кибербезопасность), 
сайты лжестраховщиков выявляются в 
полтора раза чаще, чем сайты лже-
МФО (45 и 29 случаев соответственно за 
период с 1 июня 2016 по 1 сентября 
2017 года). Страховщики надеются, что 
система будет исправлена до распро-
странения на их рынок. «Маркировка 
— крайне своевременное решение, 
страховщики с запуском электронных 
продаж ОСАГО уже столкнулись с про-
блемой разного рода мошеннических 
схем, в том числе связанных с создани-
ем сайтов-клонов компаний,— отмеча-
ет президент Всероссийского союза 
страховщиков Игорь Юргенс.— Важно, 
чтобы маркировка распространялась 
не только на главные страницы сайта, 
но и на последующие, поскольку про-
дажа полисов ОСАГО осуществляется, 
как правило, не с первой страницы 
страховщика».

Вероника Горячева,  
Татьяна Гришина

Маркировка для галочки

В месяц пользователи 
делают порядка 1 млн 

поисковых запросов «заем», 
что дает 117 млн 

результатов. Разобраться, 
кто из них легальный,  

а кто нет, крайне сложно
— Илья Кочетков,

директор департамента микрофинансового 
рынка ЦБ, 14 июля 2017 года

Ц И Т А Т Ас1
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Фармапт» Анастасии Игнатовой 
приобрела 25,01% в аптечном ри-
тейлере «Мега фарм», входящем 
в «Марафон групп» Александра 
Винокурова. Вырученные сред-
ства от сделки пойдут на разви-
тие сети аптек под брендами 
 «А-мега», «Да, здоров!» и «Азбука 
Life», которую планируется сде-
лать крупнейшей в стране. Сдел-
ка последовала за сообщениями 
о планах «Ростеха» и «Марафон 
групп» по возможному объеди-
нению активов в производстве 
и дистрибуции лекарств и может 
быть связана с ними: госпожа 
Игнатова — падчерица главы го-
скорпорации Сергея Чемезова.

Vademecum сообщило, что «Фар-
мапт» Анастасии Игнатовой с 20 сен-
тября владеет 25,01% в ООО «ФК Апте-
ки», управляющем аптечным ритей-
лером «Мега фарм» (входит в «Мара-
фон групп» Александра Винокурова и 
Сергея Захарова). Госпожа Игнатова 
— падчерица главы «Ростеха» Сергея 
Чемезова. Она преподает на кафедре 
политической теории МГИМО, в 
прошлом году снималась для кален-
даря Pirelli. «Фармапт» зарегистриро-
вана в январе.

У Анастасии Игнатовой есть опыт 
в медицинском бизнесе. По данным 
Vademecum, с 2011 по 2014 год она 
была партнером Михаила Прохорова 
в лечебно-диагностическом «Креа-
тивмедцентре» на территории ФГБУ 
«Больница с поликлиникой» управде-
лами президента. В 2013 году госпо-
жа Игнатова учредила клинику «Рос-
мед» в помещении принадлежащего 
«Ростеху» медцентра «Центравиамед». 
Клиника закрылась в 2014 году.

«Я давно искала партнерство, в 
котором мой бизнес мог бы разви-
ваться и расти»,— заявила 

”
Ъ“ через 

своего представителя Анастасия Иг-
натова. Господин Захаров объяснил 

”
Ъ“, что сделка по продаже доли в 

«ФК Аптеки» связана с необходимо-
стью привлечь средства для реали-
зации планов по расширению сети: 

«Мы надеемся, что приход Анаста-
сии Игнатовой в качестве нового 
инвестора поможет построить са-
мую большую аптечную сеть в Рос-
сии». В «Марафон групп» не раскры-
вают сумму сделки, но говорят, что 
привлекли «достаточное количест-
во средств».

• «Мега фарм» развивает аптеки 
под брендами «А-мега», «Да, здоров!» 
и «Азбука Life». Сейчас у компании 
650 точек, до конца года их число 
 может вырасти до 900, уточнили 
в «Марафон групп». Ранее компания 
заявляла о планах к 2020 году рас-
ширить аптечную сеть до 3,3 тыс. 
 точек в Москве и регионах.
Директор по развитию RNC Phar-

ma Николай Беспалов оценивает сто-
имость сети «Мега фарм» в 4–6 млрд 
руб. Таким образом, за 25,01% собст-
венники «Марафон фарма» могли по-
лучить до 1,5 млрд руб. «С учетом ди-
намики развития аптечной сети сум-
ма может быть и выше»,— отмечает 
господин Беспалов. По мнению заме-
стителя гендиректора Stada CIS Ива-
на Глушкова, сделка по продаже доли 
в «Мега фарме» может быть частью 
объединения финансовых ресурсов 
«Марафон групп» с административ-
ными возможностями «Ростеха».

В августе «Ростех» и «Марафон 
групп» сообщали о возможном слия-
нии активов в сфере производства и 
дистрибуции лекарств. Предполага-
лось, что от «Ростеха» в объединен-
ную компанию войдут предприятия 
поставщика вакцин «Нацимбио», от 
«Марафона» — пятый по величине 
российский фармдистрибутор «СИА 
групп» и доли в нескольких фармза-
водах. Корпоративной платформой 
объединения предположительно бу-
дет «Нацимбио», другие параметры 
сделки не раскрывались. Представи-
тель «Марафона» говорил тогда 

”
Ъ“, 

что решение о вхождении в СП дру-
гих фармактивов компании не при-
нято, но аптечный ритейл точно 
останется за пределами слияния.

Мария Котова

«Марафон групп» 
поделилась аптеками
Долю в «Мега фарме»  
получила Анастасия Игнатова

«Газпром нефть», пробурившая 
первую скважину на Аяшском 
участке шельфа Сахалина, обна-
ружила крупное месторожде-
ние. Геологические запасы оце-
нены в 255 млн тонн, извлекае-
мые — в 70–80 млн тонн, но экс-
перты осторожно замечают, что 
об экономической эффективно-
сти пока говорить рано. Предпо-
ложительно, нефтекомпания 
 будет искать партнера в проект, 
чтобы разделить риски. По сло-
вам источников 

”
Ъ“, участком 

интересовалась Shell, но из-за 
санкций иностранцы с 2014 года 
на шельф России пока не идут.

«Газпром нефть» вчера объявила 
об открытии на Аяшском участке 
шельфа Охотского моря месторо-
ждения с запасами 255 млн тонн 
нефтяного эквивалента. По прогно-
зам «Газпром нефти», извлекаемые 
запасы составят 70–80 млн тонн, от-
метил глава нефтекомпании Алек-
сандр Дюков в эфире телеканала 
«Россия 24», а проектный уровень до-
бычи — 5–6 млн тонн нефти в год. 
«Это крупные запасы, и уже сейчас 
мы можем уверенно говорить об от-
крытии крупного нового нефтяного 
месторождения на шельфе Сахали-
на»,— рапортовал менеджер. До вы-
ступления на телеканале от ответа 
на прямой вопрос 

”
Ъ“ о том, верно 

ли, что на Аяшском обнаружены за-
пасы около 250 млн тонн, он предпо-
чел уклониться.

Бурение первой поисково-разве-
дочной скважины на Аяшском нача-
лось летом, к 2019 году планируется 
пробурить еще две. Глубина моря в 
районе — 62 м, таким образом про-
ект формально не подпадает под 
санкции США, запрещающие работу 
на арктическом шельфе и глубоко-
водное бурение (свыше 150 м). Так, 
«Роснефть» в аналогичных условиях 
пробурила две скважины в Охот-
ском море с норвежской Statoil, но 
они оказались «сухими».

Антон Усов из KPMG отмечает, 
что открытия подобного рода в по-
следние годы довольно редки и 
важны для отрасли, но данные о за-
пасах Аяшского пока предваритель-

ные. По словам эксперта, только по-
сле подтверждения геологической 
информации можно будет уверен-
нее судить об экономической эф-

фективности участка. Заметим, что 
у «Газпром нефти» уже есть компе-
тенции работы на арктическом 
шельфе: она разрабатывает Прираз-
ломное месторождение в Печор-
ском море. Из-за низких цен на 
нефть шельфовые месторождения 
РФ, в первую очередь в Арктике, ос-
ваиваются крайне медленно, санк-
ции сузили и круг возможных ино-
странных партнеров. Так, в 2014 го-
ду «Роснефть» с американской 
Exxon Mobil сообщила об открытии 
месторождения «Победа» в Карском 
море, но с тех пор ни одной скважи-
ны там пробурено не было.

Первоначально лицензия на 
Аяшский участок принадлежала 
«Газпрому» в рамках проекта «Саха-
лин-3», однако в 2017 году она была 
передана дочерней «Газпром неф-
ти», которая смогла убедить мате-
ринскую компанию в нефтеносно-
сти участка. В июне курирующий 
шельф заместитель главы «Газпром 
нефти» Андрей Патрушев не исклю-
чал, что нефтекомпания может при-
влечь инвестора в проект. После 

введения санкций в 2014 году «Газ-
пром нефть» рассматривала в пер-
вую очередь азиатских инвесторов 
для шельфовых проектов, из запад-
ных партнеров нефтекомпании са-
халинским шельфом интересова-
лась англо-голландская Shell. «Газ-
пром» хотел привлечь ее в проект 
Южно-Киринского нефтегазокон-
денсатного месторождения, но за-
тем в отношении этого участка бы-
ли введены точечные санкции 
США. Shell интересуется и Аяшским 
участком, но вероятность введения 
санкций в отношении проекта пуга-
ет иностранцев, говорит один из 
источников 

”
Ъ“ в отрасли.

По мнению Екатерины Родиной 
из «ВТБ Капитала», разработать Аяш-
ское месторождение «Газпром 
нефть» могла бы и своими силами, 
но, возможно, нефтекомпания по-
старается привлечь партнера для ди-
версификации рисков. Но это будет 
достаточно сложно ввиду наличия 
тех же санкций в отношении РФ, от-
мечает аналитик.

Дмитрий Козлов

«Газпром нефть» нашла нефть на шельфе
Но найти партнеров в проект будет сложнее

Минпромторг хочет вернуть 
в правила госсубсидирования 
новых судов требование разме-
щать заказы только в России. 
Оно было исключено при всту-
плении РФ в ВТО, и правитель-
ство уже столкнулось с тем, что 
судовладельцы хотят субсидий 
на заказы в Корее. Минпромторг 
также предлагает обсудить воз-
можность введения потолка вы-
плат на одно судно: при росте за-
казов крупнотоннажных судов 
расходы бюджета на их субсиди-
рование могут вырасти к 2030 
году до 12 млрд руб. в год.

На прошедшем 4 октября круглом 
столе об исполнении поручений 
президента по развитию внутрен-
них водных путей глава департамен-
та судостроения и морской техники 
Минпромторга Борис Кабаков по-
просил Минтранс помочь в продле-
нии постановления правительства 
№383 (госсубсидии на проценты по 
кредитам и лизинг судов для компа-
ний РФ). По его словам, проект согла-
сован с Минтрансом, но столкнулся с 
замечаниями Минфина. Чиновник 
пояснил, что по субсидиям строят 98 
судов (в 2017 году предусмотрено 
2,3 млрд руб., в 2018, 2019 и 2020 го-
дах — 2,5 млрд, 2,4 млрд и 3,9 млрд 
руб. соответственно).

Минпромторг надеется получить 
поддержку Минтранса и в части 
включения в постановление обяза-
тельств по строительству судов на 
верфях РФ. В 2008 году этот пункт в 
документе был наравне с требовани-
ями резидентства РФ для судовла-
дельца, банка, лизинговой компа-
нии. Но в 2012 году при вступлении 
РФ в ВТО его исключили. Сейчас, зая-
вил Борис Кабаков, уже есть преце-
дент, когда компания, построив в Ко-
рее крупнотоннажные суда стоимо-
стью около 6 млрд руб. на кредит рос-
сийского банка, пришла за субсиди-
ей. Такие заказы за рубежом разме-
щают нефтегазовые компании (там 

”
Ъ“ не ответили) и «Совкомфлот», где 

сообщили, что не используют поста-
новление №383. Надежда Малышева 

из PortNews отмечает, что сроки оку-
паемости многих субсидируемых 
проектов не дошли и до середины и 
«на полпути менять правила игры» 
неверно. Но, признает эксперт, с уче-
том появления иностранных претен-
дентов на субсидии согласовать это с 
Минфином будет сложно.

Борис Кабаков отметил, что Мин-
промторг столкнулся и с проблемой 
при «вступлении в строй верфи круп-
нотоннажного судостроения» (по опи-
санию подходит «Звезда» консорциу-
ма «Роснефти», «Роснефтегаза» и Газ-
промбанка). Стоимость и, как следст-
вие, субсидия на судно «река-море» и 
танкер Aframax в десять раз выше, го-
ворит он. По плану «Звезды», согласо-
ванному с министерством и заказчи-
ками, прирост средств на субсидии 
составит 1 млрд руб. в год, и к 2030 го-
ду достигнет 12 млрд руб., считают в 
Минпромторге, опасаясь, что это мо-
жет не понравиться Минфину и Мин-
экономики. «Может быть, стоит обсу-
ждать потолок субсидии на судно»,— 
предположил господин Кабаков.

Глава департамента Минпромтор-
га также заверил, что выплаты по су-
довому утилизационному гранту 
(СУГ, субсидии на строительство судна 
при сдаче в утиль старого) пойдут в 
четвертом квартале, в бюджет на это 
заложено 393,7 млн руб. С судовла-
дельцами заключено семь соглаше-
ний, выплаты планируются по шести. 
Для развития меры Минпромторг 
предлагает проработать с Минтран-
сом план утилизации судов и предста-
вить его в правительство.

В Минтрансе не предоставили 
комментарий. В Минэкономики 
подтвердили, что согласовали про-
ект постановления, направленный в 
сентябре, но замечаний Минфина не 
видели. Предложения по строитель-
ству субсидируемых судов на рос-
сийских верфях и о потолке субси-
дий еще не поступали, говорят в 
Минэкономики. В Минфине на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Глава совета директоров и совладе-
лец «Водохода» Ришат Багаутдинов 
разделяет озабоченность Минпром-

торга: «Сейчас активно развиваются 
перевозки в Арктике и по Севморпу-
ти, это приведет к необходимости 
строительства, в том числе на верфях 
РФ, крупнотоннажных сухогрузов и 
танкеров высокого ледового класса, 
стоимость которых на порядок вы-
ше». По его словам, в такой ситуации 
необходимо либо увеличивать фи-
нансирование по 383-му постановле-
нию, либо решать вопрос с доступом 
к длинным дешевым деньгам. Госпо-
дин Багаутдинов согласен с предложе-
нием исключить возможность субси-
дирования заказов за рубежом. Он 
также напоминает, что при принятии 
СУГ был расчет на действие обеих мер 
в комплексе. «Но сейчас компаниям 
нужно выбирать между ними»,— го-
ворит бизнесмен.

Источник 
”
Ъ“ в UCL Holding отме-

чает важность продления 383-го по-
становления, так как без него «было 
бы невозможно строительство фло-
та, особенно в условиях экономиче-
ской волатильности». Субсидиро-
ваться должно только строительство 
в РФ, уверен он, «надо изыскать воз-
можности поддерживать судострое-
ние без нарушения международных 
соглашений». Потолок субсидий 
источник 

”
Ъ“ счел «правильным» не 

только из-за ограниченности бюдже-
та, но и с учетом экономики жизнен-
ного цикла крупнотоннажного фло-
та с «большим запасом финансовой 
прочности». С другими судостроите-
лями связаться не удалось.

Завотделом экономической тео-
рии ИМЭМО РАН Сергей Афонцев на-
поминает, что нормы ВТО предусма-
тривают принцип недискриминации 
зарубежных поставщиков, если на 
этот счет нет специальных оговорок, 
вносившихся при присоединении к 
организации. Проще объяснить, по-
чему субсидию предоставлять нецеле-
сообразно, чем реанимировать ого-
ворку о преференциях националь-
ным производителям, считает он. 
Иначе это будет поводом для подачи 
иска о нарушении РФ своих обяза-
тельств, замечает господин Афонцев.

Анастасия Веденеева

Госсубсидии уплывают в Корею
Из-за норм ВТО России придется платить и иностранным верфям
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Если у них 
(нефтекомпаний.— 

”
Ъ“) 

конкретные точечные 
проекты (на шельфе.— 

”
Ъ“) 

дорогие, себестоимость 
в моменте сейчас $70, 
даже $80 (за баррель 

нефти.— 
”
Ъ“), государство 

может их льготировать
— Кирилл Молодцов,

заместитель главы Минэнерго РФ,  
12 сентября (цитата по «Прайм»)

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Р О С Н Е Ф Т Ь »  П Е Р Е В О Д И Т  Г А З  Н А  Х И М И Ю

«Роснефть» с партнерами до 2025 года вложит $30 млрд 
в создание перерабатывающих кластеров в Поволжье, 
Восточной Сибири и на Дальнем Востоке, заявил глава 
департамента нефтегазохимии компании Игорь Соглаев. 
По его словам, кластер между Самарой и Уфой будет де-
лать полимеры, на Дальнем Востоке речь идет о проекте 
ВНХК, восточносибирский кластер будет в Богучанах 
и Ангарске. Ресурс сырья для нефтехимии до 2025 года 
— не менее 20 млн тонн, заявил господин Соглаев, около 
9 млн тонн — это «газовое сырье, этан и СУГи», отчасти 
природный газ (цитата по ТАСС). Он также добавил, что 
до 2025 года свыше 30 млрд кубометров газа «необхо-
димо как-то размещать». Если вычесть первую очередь 
ВНХК на 12 млн тонн нефти в год, то ясно, что в основном 
речь идет о переработке газового сырья.

С 2012 года «Роснефть» нарастила добычу газа 
в четыре раза и собирается добывать 100 млрд кубоме-
тров в год к 2020 году (НОВАТЭК и ЛУКОЙЛ откладывали 

проекты при стагнации спроса на газ в РФ). Источники 

”Ъ“ полагали, что «Роснефть» рассчитывала хотя бы 
на опосредованный доступ к экспорту газа, но этого 
не произошло. В итоге компании активно смотрят на га-
зохимию (об интересе говорили в НОВАТЭКе, ЛУКОЙЛ 
планирует расширение «Ставролена»). «Роснефть» 
в 2015 году объявила о партнерстве с Sinopec по соз-
данию газохимии в Богучанах и Новокуйбышевске. 
Параметры первого проекта — 5 млрд кубометров газа 
в год, выпуск 3 млн тонн полиэтилена и полипропиле-
на, база — Юрубчено-Тахомский кластер, где Sinopec 
могла получить 49% (обязывающие договоренности 
не  достигнуты, но по ГПЗ «Роснефть» начала предпро-
ектные исследования).

По мнению Андрея Костина из Rupec, ключевой про-
блемой проектов может стать сбыт: спрос Китая не может 
постоянно расти, рынок может измениться в неблагопри-
ятную сторону.  Юрий Барсуков
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Российский рынок прессы по 
итогам 2017 года сократится на 
7%, прогнозируют в Ассоциации 
распространителей печатной 
продукции. Больше всего упадут 
подписка и рекламные сборы — 
на 11–12% и 8–10% соответствен-
но. На фоне роста почтовых та-
рифов и проблем с киосковыми 
сетями драйверами рынка оста-
ются FMCG-сети, число магази-
нов которых и их доля в прода-
жах прессы растут.

Объем российского рынка прессы 
с учетом рекламы, продаж экземпля-
ров и подписки по итогам 2017 года 
сократится на 7%, до 76,4 млрд руб., 
прогнозирует Ассоциация распро-
странителей печатной продукции 
(АРПП). Розничные продажи снизятся 
на 10% в экземплярном выражении и 
на 4–5% в деньгах, до 41,5 млрд руб. Па-
дение подписки составит 11–12% в эк-
земплярах и 5% в деньгах, до 17,2 млрд 
руб. Наконец, объем рекламы в прес-
се достигнет 17,7 млрд руб., что на 
8–10% ниже, чем в 2016 году.

Падение розничных продаж мо-
жет замедлиться, что связано с неста-
бильностью подписки, отмечают в 
АРПП. Проблемы с подпиской связа-
ны с повышением почтовых тарифов: 
ранее АРПП предлагала правительст-
ву дотировать подписку, но безрезуль-
татно. Из-за сокращения киосковых 
сетей драйвером розничных продаж 
стали FMCG-сети. Доля киосков в об-
щей структуре продаж сократилась за 
последние три года с 54% до 43% в ру-
блевом выражении, а их число с 2004 
года упало с 42 тыс. до 20 тыс. Доля не-
специализированного ритейла, нао-
борот, растет, и сейчас достигает 48% в 
выручке от реализованных тиражей.

У Bauer Media Group доля ритейла в 
продажах достигает 30–35%, но при 
росте числа магазинов в FMCG-сетях 
традиционно высок и процент возвра-

та, отмечает гендиректор издательст-
ва Алексей Иванов. Подписка у компа-
нии действительно сокращается, но в 
рознице падения практически нет — 
в целом тиражи растут, несмотря на 
проблемы киосковых сетей, уточняет 
он. Среди растущих сегментов в ИД 
выделяют кулинарные журналы. «Ры-
нок чувствует себя не лучшим обра-
зом, но на это скорее влияют разногла-
сия между участниками рынка: изда-
телями, дистрибуторами и, в мень-
шей степени, рекламодателями. Чита-
тели же готовы покупать прессу, мы 
видим, что спрос на нее есть»,— за-
ключают господин Иванов.

По данным АРПП, наиболее ста-
бильны продажи детских изданий и 

журналов о саде и огороде — их про-
дажи в экземплярах снизятся всего 
на 2–5%. Наиболее сильно средние 
продажи тиражей падают в сегмен-
те компьютерных и автомобильных 
изданий, где сокращение достигнет 
15–16%. На 12–14% снизятся тиражи 
информационно-новостных изда-
ний и журналов об интерьере и ди-
зайне. На 7–9% — женских, развле-
кательных, кулинарных изданий и 
телегидов.

Разногласия на рынке возникли 
по поводу подсчетов рекламной вы-
ручки, о которых не могут догово-
риться часть издателей и аналитики 
Ассоциации коммуникационных 
агентств России (АКАР), отмечают со-
беседники 

”
Ъ“ в нескольких изда-

тельских домах. По их словам, у 
крупных издательских домов дина-
мика рекламных доходов не совпа-
дет с данными АКАР: рекламная вы-
ручка у них растет, либо падает в 
меньшей степени, чем это указано в 
отчетах ассоциации. На отрицатель-
ную динамику влияет, в частности, 
то, что АКАР учитывает закрывшие-
ся, а также рекламные издания.

Hearst Shkulev Media сейчас ведет 
переговоры с АКАР по поводу кор-
рекции методики подсчетов, сооб-
щил директор по маркетинговым 
исследованиям холдинга Алексей 
Овчинников. Прогнозов по реклам-
ным сборам по итогам года в Hearst 
Shkulev Media пока не дают. У Bauer 
Media Group рекламные доходы сей-
час остаются на уровне 2016 года, го-
ворит Алексей Иванов. К концу года 
рекламодатели будут наращивать 
размещение, чтобы закрыть бюдже-
ты, рассчитывает он.

Елизавета Макарова

Прессе  
помогут ритейлеры
Падение рынка смягчится ростом продаж 
в продуктовых магазинах

Кризис вокруг «ВИМ-Авиа», ко-
торая из-за отсутствия средств 
завершит полеты в середине 
октября, вынудил Минтранс 
экстренно разработать меры 
реагирования на ухудшение 
финансового состояния авиа-
компаний. Чиновники предло-
жили вернуться к идее форми-
рования за счет перевозчиков 
страхового фонда, аналогично-
го тому, который создали туро-
ператоры. Но и у рынка, и у экс-
пертов возникает опасение, что 
в такой схеме стабильная авиа-
компания будет отвечать за не-
надежную.

Министр транспорта Максим Со-
колов рассказал о мерах по повыше-
нию ответственности авиаперевоз-
чиков и туроператоров перед пасса-
жирами по итогам кризиса «ВИМ-
Авиа». Если авиакомпания находит-
ся в неудовлетворительном финансо-
вом состоянии, влияющем на без-
опасность полетов и права потреби-
телей, то действие сертификата экс-
плуатанта следует приостановить, 
чтобы регулятор мог оперативно 
вмешаться, считает министр. Еще не-
сколько лет назад в Минтрансе счита-
ли, что оценка финансово-экономи-
ческого состояния не является осно-
ванием для аннулирования или при-
остановки действия сертификата, хо-
тя сама система оценки перевозчи-
ков формально действовала с 2009 
года. Теперь же Минтранс хочет ли-
шать нестабильные авиакомпании 
права продавать билеты, а в отдель-
ных случаях — лицензии на выпол-
нение воздушных перевозок.

• В конце сентября совладелец 
«ВИМ-Авиа» Рашид Мурсекаев при-
знал, что у авиакомпании, чья задол-

женность достигла 10 млрд руб., 
нет средств для продолжения опера-
ционной деятельности. Владимир 
Путин уже подверг жесткой крити-
ке Аркадия Дворковича и главу Мин-
транса Максима Соколова, который 
получил предупреждение о неполном 
служебном соответствии. По дан-
ным Минтранса, все туристы с 
просроченной датой вылета верну-
лись в РФ. Со вторника «ВИМ-Авиа» 
выполняет перевозки в плановом ре-
жиме, в середине октября ее рейсы 
завершатся окончательно.

Минтранс предлагает создать с 
участием авиакомпаний специаль-
ный страховой фонд для финансиро-
вания расходов при сбое рейсов и 
оказания помощи пассажирам, хотя 
об автоматическом страховании от-
ветственности авиаперевозчика по-
ка речи не идет. Президент Ассоциа-
ции эксплуатантов воздушного тран-
спорта (АЭВТ) Владимир Тасун счита-
ет, что у потенциального страхового 
фонда на случай задержек есть «один 
серьезный недостаток: финансово 
устойчивые авиакомпании будут 
платить за менее надежных перевоз-
чиков». В результате менее добросо-
вестные участники рынка получат 
возможность довести компанию до 
преднамеренного банкротства, зара-
нее выведя из нее средства. Господин 
Тасун напомнил, что подобная идея 
уже обсуждалась в 2009–2012 годах, 
когда предлагалось взимать с пасса-
жира 10 руб. за 1 тыс. пассажироки-

лометров рейса и собрать порядка 
3 млрд руб., но не нашла поддержки у 
авиакомпаний.

Партнер Bain & Company Андрей 
Панов считает страхование «не луч-
шим вариантом в ситуации, когда на 
рынке есть достаточное число неста-
бильных компаний; было бы сложно 
представить страховщика, который 
бы застраховал риски 

”
ВИМ-Авиа“ по 

приемлемой цене». По мнению экс-
перта, создание общего фонда — тоже 
неидеальное решение: если авиаком-
пании будут наполнять его пропорци-

онально пассажиропотоку, то полу-
чится, что крупные стабильные ком-
пании будут субсидировать возвра-
щение пассажиров-банкротов. Опти-
мальным вариантом было бы созда-
ние государством системы обеспечи-
тельных депозитов авиакомпаний, 
считает он. Каждый перевозчик будет 
переводить на гарантийный депозит 
эквивалент двух-трехнедельных за-
трат. Этих денег хватит на обеспече-
ние мягкого ухода с рынка в случае 
банкротства, а ответственность будет 
индивидуальной, отметил эксперт.

Президент Всероссийского союза 
страховщиков (ВСС) Игорь Юргенс 
говорит, что страхование финансо-
вых рисков авиакомпаний от воз-
можного банкротства — очень доро-
гая услуга: когда авиакомпания 
включит в тариф затраты на страхо-
вание, цена билета окажется некон-
курентоспособной.

Елизавета Кузнецова

Авиаторов свяжут взаимной порукой
Им предложено создать страховой фонд

Камчатский «Океанрыбфлот» приобретет двух 
приморских рыбодобытчиков — «Дальинторг» 
и «Огни Востока». Сделка стоимостью около 
$60 млн позволит покупателю довести объем вы-
лова до 300 тыс. тонн в год и войти в топ-3 отра-
слевых компаний. Эксперты ожидают роста чи-
сла сделок M&A в отрасли в связи с предстоящим 
в 2018 году перераспределением квот.

ПАО «Океанрыбфлот» договорилось о приобретении 
приморских АО «Дальинторг» и РК «Огни Востока», расска-
зал 

”
Ъ“ один из участников рынка. Об интересе ПАО к этим 

предприятиям осведомлен еще один источник в отрасли. 
В материалах «Океанрыбфлота» сообщается, что 22 сентя-
бря совет директоров компании вынес на собрание акци-
онеров вопрос о реорганизации ПАО путем присоедине-
ния к нему «Дальинторга».

«Дальинторг» и «Огни Востока» входят в ГК «Аква-ресур-
сы» Руслана Кондратова. В 2016 году компании получили 
1,74 млрд руб. выручки и 356,9 млн руб. чистой прибыли 
(данные «СПАРК-Интерфакс»). По сведениям одного из 
источников, кроме квот на добычу 18 тыс. тонн минтая и 
5 тыс. тонн сельди «Океанрыбфлот» приобретет четыре 
рыбодобывающих судна. Сумма сделки составит около 
$60 млн (3,47 млрд руб. по курсу ЦБ на среду). В «Океан-
рыбфлоте» и «Аква-ресурсах» не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Покупкой «Дальинторга» ранее интересовалась Рус-
ская рыбопромышленная компания (РРПК) Максима Во-
робьева и Глеба Франка. В конце 2015 года Федеральная ан-
тимонопольная служба удовлетворила ходатайство ее до-
черней структуры РМД-Л на приобретение 100% компа-
нии, но сделка не состоялась. По словам источника 

”
Ъ“ в 

отрасли, стороны не сошлись в цене, с тех пор актив пред-
лагался нескольким игрокам.

• «Океанрыбфлот» — один из крупнейших рыбодобытчи-
ков Камчатского края. Его акционерами в равных долях 
являются сенатор от Камчатского края Валерий Поно-
марев, депутат заксобрания региона Игорь Евтушок 
и Де Ен Тяк. Выручка ПАО в 2016 году — 15,3 млрд руб., 
 чистая прибыль — 3,7 млрд руб.
Сегодня у «Океанрыбфлота», по собственным данным, 

есть квоты на добычу более 277 тыс. тонн рыбы. В 2017 го-

ду компания заняла четвертое место среди крупнейших 
рыболовецких компаний России по версии Forbes. Лидер 
рейтинга — группа «Норебо» Виталия Орлова (437,8 тыс. 
тонн). Второе место у РРПК (342 тыс. тонн), третье — у хол-
динга «Гид рострой» сенатора от Сахалинской области 
Александра Верховского (277,4 тыс. тонн). Покупка «Даль-
инторга» и «Огней Востока», таким образом, позволит 
«Океанрыбфлоту» стать третьим игроком на рынке с объе-
мом добычи около 300 тыс. тонн рыбы в год. Квот «Океан-
рыбфлота» для полной загрузки флота компании не хвата-
ет, покупка «Дальинторга» и «Огней Востока» даст возмож-
ность дополнительно загрузить суда, поясняет замдирек-
тора УК «Норебо» Сергей Сенников.

Приобретение «Океанрыбфлотом» двух компаний ста-
нет не первой M&A-сделкой в отрасли в этом году. В марте 
ООО «РРПК-Д» (принадлежит владельцам РРПК) получило 
контроль в ДМП-РМ, структуре холдинга «Дальморепро-
дукт», у которой есть квота на добычу более 60 тыс. тонн 
минтая. В конце 2016 года стало известно, что «Гидро-
строй» интересуется покупкой Преображенской базы тра-
лового флота (ПБТФ), добывающей около 120 тыс. тонн 
рыбы в год (см. 

”
Ъ“ от 22 декабря 2016 года). Сделка близ-

ка к завершению, говорит источник в отрасли. В «Гидро-
строе» и ПБТФ не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Консолидация рынка рыбодобычи крупными компа-
ниями продолжится, что связано с перераспределением 
квот в 2018 году (новые договоры на квоты сроком на 15 
лет начнут действовать с 2019 года), отмечает президент 
Всероссийской ассоциации рыбопромышленников Гер-
ман Зверев. Мелкие игроки готовы продавать бизнес, так 
как им сложно обслуживать старый флот, а вложения в об-
новление судов окупаются в среднем 10–20 лет, объясняет 
один из участников рынка. У некоторых добытчиков мо-
гут быть опасения, что с перезаключением квот могут воз-
никнуть трудности, связанные, к примеру, с налоговыми 
задолженностями, которые подтолкнут их к продаже биз-
неса, добавляет господин Сенников.

В РРПК заявили, что не исключают дальнейших при-
обретений. «Норебо» крупных покупок в ближайшее 
время не планирует.

Анатолий Костырев

Рыбодобытчики ловят квоты
Перед их распределением в отрасли  
усилилась консолидация

«Лидер-инвест» — девелоперская 
«дочка» АФК «Система» — начал 
готовиться к обещанному через 
полтора года IPO с обновления 
топ-менеджмента. Компанию 
покинули ключевые сотрудни-
ки, отвечающие за развитие биз-
неса и непосредственно за реа-
лизацию проектов. Обновление 
персонала проходит не без скан-
дала: экс-президенту «Лидер-ин-
веста» Евгению Рубцову удалось 
в суде первой инстанции добить-
ся выплаты компенсации в 
27 млн руб. Бывший же работо-
датель рассчитывает вынудить 
менеджера погасить 155 млн 
руб. за причиненный ущерб. 

«Лидер-инвест» покинули два 
члена правления, вице-президенты 
— Артемий Маринин, курировав-
ший девелопмент, и Виктор Черкас-
ский, отвечавший за стратегиче-
ские развитие. Эта информация со-
держится на сервере раскрытия ин-
формации. Вчера бывшие топ-ме-
неджеры «Лидер-инвеста» были не-
доступны для комментариев. До это-
го из компании уволилась Наталья 
Драневская, отвечавшая в качестве 
вице-президента за кадровую поли-
тику компании. Большая часть от-
ставок последовала сразу же после 
того, как новым президентом в сен-
тябре 2017 года был назначен Олег 
Мамаев, возглавлявший до этого 
PNK Group — одного из крупней-
ших в России девелоперов склад-
ской недвижимости. 

«Лидер-инвест» — одна из немно-
гих «дочек» АФК «Система» Влади-
мира Евтушенкова, не вошедших в 
список активов, в отношении кото-
рых в июне 2017 года Арбитражным 
судом Башкирии были наложены 
обеспечительные меры по иску 
«Роснефти» и «Башнефти» к «Систе-
ме» на 170,6 млрд руб. АФК создала 
компанию «Лидер-инвест» после то-
го, как в кризис 2008 года потеряла 
контроль над «Системой Галс» (сей-
час «Галс Девелопмент»; принадле-
жит ВТБ). Размер портфеля «Лидер-
инвеста» превышает 2 млн кв. м: 
среди проектов — редевелопмент 
бывших АТС, принадлежавших 
МТС и МГТС, бизнес-парк Nagatino i-
Land (предполагает строительство 
на юге Москвы около 900 тыс. кв. м), 
застройка части территории ЗИЛа. 
По данным самой компании, по 
итогам 2016 года ее чистая выручка 
составила 8,9 млрд руб., чистая при-
быль — 2,3 млрд руб.

Как сообщили в «Лидер-инвесте», 
сейчас в компании происходит пла-
новая смена управленческой коман-
ды, связанная с переходом компа-
нии от стадии startup к следующему 
этапу развития. «Следующий этап — 
это IPO»,— уточнил собеседник 

”
Ъ“. В 

августе 2017 года президент «Систе-
мы» Михаил Шамолин заявлял, что 
«Лидер-инвест» будет готов разме-
щать акции на бирже в 2019 году. 

Между тем на прошлой неделе го-
родской суд подмосковной Истры 
удовлетворил иск экс-президента 

«Лидер-инвеста» Евгения Рубцова к 
компании: бывший топ-менеджер по-
требовал выплатить около 27 млн 
руб. в виде выходного пособия, что 
было обещано советом директоров, 
но не было сделано. «Условия растор-
жения трудовых отношений с 

”
Ли-

дер-инвест“, которую я возглавлял бо-
лее трех лет, утверждались советом 
директоров, поэтому решение компа-
нии не выполнять условия не имело 
никаких оснований, что и учел суд»,— 
прокомментировал господин Рубцов. 
Наталья Драневская сообщила 

”
Ъ“, 

что она готовила договор расторже-
ния трудового контракта с Евгением 
Рубцовым, где описывались условия 
компенсации. «Я ушла из компании 
(по соглашению сторон.— 

”
Ъ“) в том 

числе из-за того, что не поддерживаю 
политику, где нарушаются договорен-
ности»,— добавила она. 

Параллельно «Лидер-инвест» в 
июне этого года подал в Арбитраж-
ный суд Москвы иск к Евгению Руб-
цову с требованием погасить 
155,28 млн руб. Тогда в компании со-
общили, что это мера по защите ее 
законных прав и интересов. Госпо-
дин Рубцов считает, что это ответная 
реакция на его требования соблюде-
ния трудового законодательства. 
Слушания по этому делу назначены 
на конец октября. Вчера в «Лидер-ин-
весте» заявили 

”
Ъ“, что, пока ведутся 

судебные разбирательства, какие-
либо комментарии по этому вопросу 
преждевременны.

Халиль Аминов

«Лидер-инвест» попал под рокировку
Компанию покинули ключевые менеджеры

Если и переходить 
к субсидированию, 
то, мне кажется,  
нужно переходить 

к субсидированию не почты, 
а издательств
— Владимир Путин,

президент РФ, в апреле 2017 года  
(цитата по «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

70,3 миллиона человек
перевезли авиакомпании РФ 
в январе—августе
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тенденции / недвижимость
Крымская земля уходит из-под ног владельцев
Севастополь массово изымает участки у собственников
Спустя три с лишним года после 
референдума о статусе Крыма 
власти Севастополя начали 
 земельную ревизию, итогом 
 которой стали 3,8 тыс. исков. 
В администрации города увере
ны: все эти участки собственни
ки получили незаконно и долж
ны вернуть их. Большинство 
пострадавших — граждане, 
в том числе покупатели недви
жимости на вторичном рынке. 
Теперь им предстоит передать 
права на землю или снести по
строенные дома. Механизм 
 компенсации пока не преду
смотрен. 

”
Ъ“ выяснил, как рос

сияне приобрели и потеряли 
 недвижимость в Крыму.

В 2017 году департамент по иму
щественным и земельным отноше
ниям (ДИЗО) Севастополя подал в су
ды общей юрисдикции около 
3,8 тыс. исков об истребовании 
участков в собственность города, 
рассказали 

”
Ъ“ в самом ведомстве. 

По данным департамента, уже выне
сено 900 решений, из которых 23 
вступили в законную силу, 60 обжа
луются. Большая часть ответчиков — 
физические лица. В ДИЗО объясня
ют, что иски были поданы к тем, кто 
приобрел землю в 2015–2016 годах у 
собственников, получивших ее неза
конно и безвозмездно.

Один из чиновников в правитель
стве Севастополя пояснил 

”
Ъ“, что 

большая часть исков подана в отно
шении покупателей земли севасто
польской части Южного берега Кры
ма, включая бухту Ласпи, мыс Айя, 
урочище Аязьма. Эти участки выда
вались администрацией Сергея Ку
ницына, возглавлявшего город в 
2006–2010 годах. Сейчас он депутат 
Верховной рады Украины от «Блока 
Петра Порошенко».

Действующие власти города уве
ряют, что большинство участков 
располагаются в лесах и заказни
ках, следовательно, были переданы 
в частную собственность с наруше
нием украинского законодательст
ва. «Люди прекрасно знали, что это 
земли заказника, но за взятки полу
чали участки»,— вспоминает источ
ник 

”
Ъ“. Факт наличия проблемы 

подтверждал губернатор Севастопо
ля Дмитрий Овсянников. Он гово
рил, что среди владельцев участков 
есть работники прокуратуры, судов 
и Службы безопасности Украины. 
Связаться с Сергеем Куницыным 
не удалось.

Надежды 
на добросовестность
Пострадавшие с позицией властей 
не согласны. Так, в апреле ДИЗО по
дал иск к Татьяне Бичковой и На деж
де Трошевой. Им принадлежит уча
сток (400 кв. м) для дачного строи
тельства в Балаклавском районе Се
вастополя. В частную собственность 
он был передан в 2009 году: тогда 
члены ОК «ДСТ 

”
Грифон“» в целом 

получили под индивидуальное жи
лищное строительство (ИЖС) 9 га, 
которые раньше относились к зем
лям лесного фонда. В ДИЗО указыва
ют, что основания для передачи этой 
земли по законодательству Украины 
отсутствовали.

После оформления собственно
сти на участке господ Бичковой и 
Трошевой был построен двухэтаж

ный дом на шесть апартаментов. Од
ним из их покупателей стала моск
вичка Юлия Андреева, которая вме
сте с соседями выступает соответчи
ками по делу. «Бичкова — первый 
собственник земли, Трошева — вто
рой, она передала нам все права на 
землю, которая сейчас оформлена 
владельцами недвижимости в об
щедолевую собственность»,— объ
ясняет госпожа Андреева. По ее сло
вам, застройщиком выступало физ
лицо, сделка заключена в конце 
2013 года. Представляющий ее инте
ресы в суде управляющий партнер 
юридический фирмы «Поверен
ныйъ» Даниил Синицын добавляет, 
что дело госпожи Андреевой не 
единственное: всего в районе Лас
пинской бухты была оформлена в 
собственность 1 тыс. участков, на 
которые сейчас оспариваются пра
ва собственности.

Юрист правового департамента 
Heads Consulting Анастасия Худяко
ва говорит, что подобные ситуации в 
России — распространенная практи
ка. Но, по ее мнению, оснований ДИ
ЗО пока недостаточно для удовлетво
рения иска. «Необходимо доказать, 
что спорные земли относятся к лес
ному фонду, пока департамент под
тверждает свои доводы только 
справкой лесничества, но в ходе раз
бирательства потребуется поднять 
всю историю участков, включая их 
старые планы»,— говорит она. Судь
ба существующих на участках строе
ний будет зависеть от того, признает 
ли суд покупателей недобросовест
ными. «Если последние покупатели 
не знали и не могли знать, что у соб
ственников не было полномочий, 
их могут признать добросовестным 
и не применять последствия недей
ствительности сделки, тогда недви
жимость останется у покупателей да
же в случае перехода прав на зем
лю»,— объясняет госпожа Худякова.

Негативный опыт
Но далеко не у всех разбирательства 
заканчиваются позитивно. Наталья 
Емец говорит, что вместе с сыном и 
мужем получила три участка в Ласпи 
общей площадью 30 соток по про
грамме приватизации, объявленной 
еще Юлией Тимошенко в 2011 году. 
«Оформляли через кооператив, куда 
вносили взносы. В 2014 году получи
ли собственность на землю, а ка
дастр оформить не успели, террито
рия стала российской»,— рассказы
вает госпожа Емец. В марте 2017 года 
она обратилась в суд, чтобы оспо
рить отказ в постановке двух (один 
успели оформить полностью) участ
ков на кадастровый учет, и, пока шло 
разбирательство, узнала, что депар
тамент имущественных отношений 
через суд требует изъять участки се
мьи из незаконного владения. «Ни
кто из чиновников и судей не смог 
внятно ответить мне, почему претен
зии не предъявлялись раньше»,— 
подчеркивает Наталья Емец.

Председатель Межрегионального 
третейского суда Москвы и Москов
ской области Олег Сухов объясняет, 
что участок как юридический объект 
недвижимости считается возникшим 
с момента постановки его на када
стровый учет, межевания и установле
ния границ на местности с занесени
ем таковых в кадастр. «Только после 
присвоения участку номера и его го
сударственной регистрации в Росрее
стре земля может участвовать в тех 
или иных сделках, в том числе быть 
передан в частную собственность»,— 
объясняет он. По опыту господина Су
хова, тем, кто владеет землей, не со
стоящей на кадастровом учете, зача
стую сложно доказать принадлеж
ность им конкретного участка.

Проблемы в черте города
Сложности с установлением прав на 
недвижимость встречаются не толь

ко в Ласпи. Светлана Троценко с му
жем переехали в Севастополь из 
Нижнего Новгорода. «Когда в марте 
2014 года прошел референдум, мы 
стали подыскивать жилье в Севасто
поле и продавать имущество в своем 
городе»,— говорит она. Когда нашли 
двухэтажный дом с мансардой, кото
рый потом купили, участок под ним 
был оформлен под ИЖС. Само зда
ние не было введено в эксплуата
цию, нужно было закончить отделку 
на первом этаже.

«В местном Росреестре мне сказа
ли, что такой дом примут без про
блем»,— вспоминает она, добавляя, 
что уже в мае 2014 года получила 
свидетельство о собственности и пе
ревезла сюда родителей. Однако в 
июне того же года пришло уведомле
ние об иске от управления земельно
го контроля Севастополя (сейчас ДИ
ЗО) о сносе самовольной постройки. 
«Разбирательство в районном суде 
шло девять месяцев, экспертизы по
казали подлинность всех докумен
тов, и мы выиграли, но город оспо
рил это решение»,— говорит Светла
на Троценко. Суд постановил снести 
дом до 25 августа. Светлане Троцен
ко удалось отсрочить исполнение 
решения встречным ходатайством. 
«Губернатор сказал, что с проблемой 
многоквартирного дома, построен
ного на земле ИЖС, нужно разби
раться в суде. Но в моем доме два эта
жа и мансарда»,— недоумевает она. 
По ее словам, этот случай не единич
ный. На одном из пикетов она позна
комилась с женщиной, у которой та
кая же проблема в Севастополе: дом 
в черте города признан незаконной 
постройкой, собственность участка 
не оспаривается.

Олег Сухов объясняет, что разме
щение многоквартирных домов на 
землях под ИЖС запрещено Гра
жданским кодексом. «Регистрация 
дома как такового с получением сви

детельства никак не защищает и не 
гарантирует права собственников и 
не препятствует властям или проку
ратуре обратиться с иском в суд о 
сносе самовольной постройки»,— 
отмечает он. Юрист объясняет, что 
для строительства многоквартирно
го дома требуется не только соответ
ствующая категория участка, но и 
разрешение на строительство имен
но многоквартирного дома, если его 
нет или оно выдавалось под ИЖС, 
возведенное строение автоматиче
ски считается самовольной построй
кой. «Отстоять многоквартирный 
дом почти невозможно, только че
рез исполнительное производство и 
только при согласии администра
ции принять исправленные нару
шения или переоформление разре
шенного использования участка»,— 
добавляет он. 

От частного к бизнесу
Потери на фоне затеянной севасто
польскими властями ревизии несут 
и юридические лица. В июле 2017 го
да Верховный суд отказал севасто
польской компании «АгатА» в пере
даче кассационной жалобы для рас
смотрения судебной коллегией Вер
ховного суда по экономическим спо
рам. В материалах дела в декабре 
2015 года сообщалось, что компания 
обратилась в Арбитражный суд Се
вастополя с иском к ДИЗО, потребо
вав признать недействительными 
постановления чиновников о схеме 
расположения на кадастровом пла
не трех участков общей площадью 
9,2 га в Орлиновском лесничестве 
в Балаклаве.

Из текста судебного решения сле
дует, что 8,6 га в этом месте организа
ция получила в аренду на 25 лет еще 
в 2001 году, планируя построить пан
сионат для семейного отдыха. В октя
бре 2015 года границы участков и 
возможность строительства на них 

пансиона были подтверждены ре
шениями департамента. Но уже в де
кабре они были отменены, земли, 
арендованные компанией «АгатА», 
попали в границы новых участков, 
видом разрешенного использова
ния которых значились отдых и ис
пользование лесов. ГКУС «Севасто
польское лесничество» получило 
возможность зарегистрировать пра
во собственности Севастополя на 
эти земли. Суды трех инстанций за
няли в конфликте позицию властей, 
отказавшись отменять решения де
партамента и менять вид разрешен
ного использования земель.

По данным «СПАРКИнтерфакс», 
«АгатА» контролируется УК «Паран
гон», собственниками которого вы
ступают четыре офшора и Людмила 
Лебедева. Портал Sevastopol.su пи
шет, что строительная компания «Па
рангон» контролируется семьей экс
министра обороны Украины Павла 
Лебедева. По данным этого сайта, на 
спорной земле уже возведен курорт
ный комплекс «Ласпи» с апартамен
тами, стоимость которых начинает
ся от 5,6 млн руб. В августе 2017 года 
компания «АгатА» подала в Арби
тражный суд Севастополя еще три 
исковых заявления о признании 
прав на спорные участки.

В «Парангоне» прокомментиро
вать разбирательство не смогли. 
Юрист Heads Consulting Александра 
Елизарова называет занимаемую 
властями в этом споре позицию 
правомерной, поэтому шансы «Па
рангона» оспорить решение считает 
нулевыми.

Разговорные компенсации
Власти Севастополя в целом не спо
рят, что многие владельцы проблем
ной недвижимости в городе и 
окрестностях могут быть добросо
вестными покупателями. Дмитрий 
Овсянников упоминал, что таким 
собственникам заксобрание города 
может выделить участки в качестве 
компенсации. Но, по его же словам, 
для этого требуется внесение изме
нений в законодательство. Глава ко
митета по градостроительству и зе
мельным вопросам заксобрания Се
вастополя Вячеслав Горелов уточнил 

”
Ъ“, что официального обращения 

господина Овсянникова к депутатам 
по вопросу компенсации пока не бы
ло, хотя глава города действительно 
«говорил об этом со спикером заксо
брания Екатериной Алтабаевой».

Возможно, спокойствие чинов
ников объясняется спокойствием 
потенциальных инвесторов — мас
совые судебные разбирательства, 
на удивление, не влияют на интерес 
россиян к недвижимости в Крыму. 
Гендиректор офиса «Миэль» в Ялте 
Эльвина Боси говорит, что спрос на 
недвижимость в Большой Ялте рас
тет, причем максимальный интерес 
вызывает как раз Южный берег 
Крыма, в частности Севастополь. 
Средняя стоимость жилья в ново
стройках здесь составляет 80–
85 тыс. руб. за 1 кв. м. Загородная не
движимости, по оценкам руководи
теля Domofond.ru Анны Березиной, 
сейчас продается в среднем по 
57,7 тыс. руб. за 1 кв. м.

Александра Мерцалова, 
Екатерина Геращенко, 
Вадим Никифоров, 
Симферополь

О том, как выдавались участки 
в Крыму, когда полуостров нахо
дился в юрисдикции Украины, 
и как сейчас обстоят дела 
на  земельном рынке региона, 
рассказал экссоветник вице
премьера Крыма Александр 
 Талипов.

— Насколько корректны дейст-
вия севастопольской власти, кото-
рая через суд пытается отобрать 
тысячи земельных участков?
— Я уверен, что в большинстве слу
чаев спорные участки получены в 
украинский период незаконно и 
право собственности надо отменять 
через суд.
— С какими нарушениями были 
получены эти участки?
— При Украине Севастополь не был 
однороден. В границах города зем
лей мог распоряжаться только гор
совет, а за границами — город
ская администрация. Администра
ция Сергея Куницына часто нару
шала норму Земельного кодекса, 
которая распределяла полномочия 
между администрациями и горсо
ветами, и распоряжалась выделять 

земли в черте города, как правило, 
с нарушением Земельного кодекса 
Украины. 

Третья категория — это те, кто 
сразу после референдума поехал в 
Херсон. Там они 22–24 апреля 2014 
года, когда уже Крым и Севастополь 
находились под юрисдикцией Рос
сии и никакие органы регистра
ции не могли выдать эти докумен
ты, получили акты на землю в Се
вастополе.
— Как вы считаете, должны ли по-
страдавшие собственники этих 
участков получить компенсацию?
— Существовали схемы, по кото
рым эти участки уже в российском 
Севастополе продавались. Те, кто 
купил эти участки, не подозревали, 
что они получены собственниками 
с нарушениями закона. Проблемы 
этих людей нужно решать. 

Возможно, нужно принимать су
дебные решения об изъятии этих 
земель с оговоркой, что они яв
лялись добросовестными приоб
ретателями земли. Им нужно обес
печить какуюто компенсацию. 
В 2014 году в госсобственность 
 были возвращены участки возле 

Алушты. Представьте, что там бы
ли оформлены одним днем участки 
на 150 га.
— То есть это проблема не только 
Севастополя, но и Крыма в целом. 
А как крымские власти решают 
эту проблему? Есть ли у них ка-
кой-то системный подход?
— Системного подхода я не вижу. 
Они одним махом ввели мораторий 
на оформление земли, нарушив, как 
мне кажется, права граждан. Его вве
ли после трех лет, за которые все не
простые люди успели в свою собст
венность землю оформить.
— Как ситуация обстоит сейчас?
— В Севастополе эту проблему не
давно решили. Госсовет Крыма про
длил до 1 января 2019 года девелопе
рам возможность строить по доку
ментам, полученным в украинские 
годы. Проверить, выдавались ли эти 
документы тогда или ктото умный, 
имеющий доступ к украинским пе
чатям и бланкам, штампует эти де
кларации сейчас, практически не
возможно. Доступа к украинским ба
зам и архивам нет. 

Тем временем на основании этих 
документов, якобы выданных на Ук
раине, девелоперы ведут застройку 
парков и прибрежных зон. Есть 
спорные решения уже российских 
властей Крыма по застройке деве
лоперами в парковой зоне. Это каса
ется Приморского, Массандров
ского и Мисхорского парков в Ялте, 
парка Победы и Солдатского пляжа 
в Севастополе.

Интервью взял  
Вадим Никифоров, 
Симферополь

«Участки выделялись непростым 
людям»

Александр Талипов,
экс-советник  
вице-премьера Крыма

Как смена юрисдикции при
водит к пересмотру земельно
имущественных отношений, 
поясняет замдекана факультета 
права Высшей школы экономи
ки Владислав Старженецкий.

— Как часто при смене юрисдик-
ции пересматриваются решения 
предыдущих властей, в том числе 
земельно-имущественных отно-
шениях?
— Кардинальные политикоэконо
мические перестановки происходят 
редко. Это события масштаба распа
да СССР или объединения Герма
нии в 1990 году. Но даже приход но
вого руководства внутри страны без 
смены юрисдикции может привес
ти к серьезной смене приоритетов. 
У нас много примеров в истории — 
от революции 1917 года в России до 
радикальных социальных транс
формаций в Ираке и Ливии. Это не 
может не затронуть вопросы разви
тия общества, в том числе регули
рование земельноимущественных 
отношений.
— Каков общий порядок реше-
ния таких споров? Или новым 

властям проще отменить сразу 
все решения предыдущих?
— Боюсь, что именно в этом и про
блема. При масштабных переменах 
велик соблазн признать все дейст
вия старой власти незаконными, 
сделки недействительными, вер
нуть имущество государству и на
чать все с чистого листа. Понятно, 
что это делается для общего блага, за
щиты публичных интересов (строи
тельство инфраструктуры, парков и 
т. д.). Но цивилизованный путь — это 
защита добросовестных приобрета
телей, их законных ожиданий и вы
плата компенсаций тем, кто лишает
ся своего имущества.
— Почему цивилизованный вари-
ант применяется избирательно, 
а не повсеместно?
— Потому что он чреват большими 
материальными издержками при 
масштабной корректировке дейст
вий прежних властей. Такой вари
ант подразумевает индивидуальную 
оценку многих параметров (ктото 
получил его бесплатно мошенниче
ским путем, а ктото купил по рыноч
ной цене), сроков для обжалования, 
добросовестности лиц, определения 

размеров компенсаций и т. д. Разби
раться со всеми этими нюансами ни
кто особенно не хочет, все часто до
ведено до автоматизма. По этой при
чине неслучайно, что отсутствие ба
ланса между публичными и частны
ми интересами и возложение чрез
мерного бремени на добросовест
ных собственников — одно из сис
темных нарушений права собствен
ности со стороны российских вла
стей согласно статистике Европей
ского суда по правам человека.
— Что можно изменить на уровне 
системы, чтобы снизить частоту 
таких ошибок?
— Точечными мерами ситуацию не 
исправить. Нужна эволюция всей 
правовой системы — от поиска сба
лансированных законодательных 
решений до эффективной работы су
дебной системы, которая должна 
уметь учитывать не только букву за
кона, но и его дух, принципы права. 
Пока с этим есть проблемы.
— Как часто в таких делах удается 
оспорить решения, принятые не 
в пользу пострадавших?
— У Высшего арбитражного суда, 
когда он существовал, таких приме
ров было довольно много, сейчас, 
на мой взгляд, их стало меньше, но 
попрежнему есть. По моим наблю
дениям, когда речь идет об очень 
значимом публичном интересе 
(благоустройство города, олимпий
ская стройка.— 

”
Ъ“) суды склонны 

вставать на сторону власти и защи
щать публичный интерес в ущерб 
интересам частных лиц.

Интервью взяла  
Екатерина Геращенко

«Точечными мерами ситуацию 
не исправить»

Владислав Старженецкий,
замдекана факультета права  
Высшей школы экономики

149 140,8 100
АЛУПКА

81 94 77
АЛУШТА

н/д н/д 24
АРМЯНСК

38 45 43
БАХЧИСАРАЙ

28 35 28
БЕЛОГОРСК

143 н/д 80
ГАСПРА

н/д н/д 33
ГВАРДЕЙСКОЕ

21 20 22
ДЖАНКОЙ

49 54 49
ЕВПАТОРИЯ

45 46 42
КЕРЧЬ

19 н/д 21
КРАСНОГВАРДЕЙСКОЕ

20 20 23
КРАСНОПЕРЕКОПСК

н/д н/д 26
ОКТЯБРЬСКОЕ

41 43 41
САКИ

58 58 57
СЕВАСТОПОЛЬ

45 50 47
СИМФЕРОПОЛЬ

34 н/д 31
СТАРЫЙ КРЫМ

53 53 57
СУДАК

51 51 53
ФЕОДОСИЯ

42 51 40
ЧЕРНОМОРСКОЕ 28 27 33

ЩЕЛКИНО

154 150 129
ЯЛТА

СКОЛЬКО СТОИТ ЗАГОРОДНАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ В КРЫМУ
(ТЫС. РУБ. ЗА 1 КВ. М)

август 2015 года август 2016 года август 2017 года
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В прокат вышел фильм «Бегущий по лезвию 2049» —  
сиквел знаменитого фантастического боевика 1982 года

Брайан Ферри заканчивает свой 
большой европейский тур кон-
цертами в России. 7 октября он 
выступает в московском «Крокус 
Сити Холле», а 11-го — в петер-
бургском БКЗ «Октябрьский». 
Артист, стоявший когда-то у ру-
ля в группе Roxy Music и став-
ший одним из символов сов-
ременной музыки, начинал 
с арт- и глэм-рока, в 80-х играл 
аристократичный софисти-поп, 
а позже экспериментировал да-
же со старинным джазом. Перед 
визитом в Россию Брайан Ферри 
приоткрыл детали работы в сту-
дии, рассказал о своей любви 
к Чарли Паркеру и рекомендо-
вал музыкантов с классическим 
образованием в интервью  Максу 
Хагену.

— Название вашего последнего 
альбома «Avonmore» как-то подо-
зрительно перекликается с заго-
ловком диска «Avalon» — одной 
из лучших работ Roxy Music. Это 
совпадение или намек?
— Просто совпадение. Так называет-
ся место, где находится моя лондон-
ская студия. Мы записывали там аль-
бом, и название пришло само. Хотя 
согласен, есть что-то похожее — но 
это не специально.
— Вы уже десятилетиями работа-
ете с Реттом Дэвисом в роли про-
дюсера. Что за алхимия в ваших 
отношениях, что вы так и держи-
тесь вместе?
— Я познакомился с Реттом дав-
ным-давно, в 74-м году он был ас-
систентом звукоинженера на мо-
ем втором альбоме («Another Time, 
Another Place».— 

”
Ъ“). Помню, он 

отвечал за студийный магнитофон. 
Позже он и сам стал звукоинжене-
ром и записывал альбом Roxy Music 
«Manifesto». Мы так и работали вме-
сте — то над одним альбомом, то над 
другим: «Flesh and Blood», «Avalon», 
«Boys and Girls». Сейчас он, конеч-
но, уже стал продюсером сам по се-
бе. Что мне в Ретте нравится — он 
очень надежен и, как бы лучше вы-
разиться, уравновешен. Представля-
ете, он играет в гольф! Я иногда ду-
маю, что по сравнению с ним бываю 
даже слегка сумасшедшим. И еще он 

отличный человек, тонко чувствую-
щий музыку. Когда он оказывается 
в студии за пультом, то использует 
его не просто как оборудование, но 
как базу для идей и находок. Обыч-
но я наигрываю ему несколько соб-
ственных набросков на фортепиа-
но или синтезаторе — что-то может 
прийти в голову вечером накануне, 
что-то лежит по два года. Ретт сорти-
рует их: «Это подойдет». А потом при-
думываем аранжировки — иногда 
с одним музыкантом, а иногда сразу 
шесть человек разом обыгрывают бу-
дущую песню. Часто у нас уходит ку-
ча времени, чтобы разобраться, что 
у кого получается, и выбрать самые 
лучшие моменты.
— Аранжировки у вас часто полу-
чаются весьма прихотливыми.
— Мы с Реттом очень разборчивы, 
дело доходит до перфекционизма. 
Бывает, что та или иная песня те-

бя и вовсе выматывает. Но, уверяю, 
выслушивая все эти партии, мож-
но обнаружить по-настоящему ин-
тересные моменты. Красота во мно-
гом возникает из очень тщательной 
работы. Но у нас бывает и по-друго-
му — если хочется живого звука, то 
здесь лучше не закапываться слиш-
ком глубоко. Мы и такой подход 
не исключаем. Я как раз планирую 
провести с Реттом пару дней, когда 
будет перерыв в туре. Мы записыва-
ем музыку для немецкого телешоу, 
основанную на музыке 20-х,— чем-
то будет похоже на «The Jazz Age» 
(альбом 2012 года с версиями песен 
Roxy Music и Ферри в стиле раннего 
джаза.— 

”
Ъ“).

— Как вы набираете музыкан-
тов на запись? На одном лишь 
«Avonmore» разом встречаются 
Найл Роджерс, джазовый басист 
Маркус Миллер, Марк Нопфлер — 

и это только для начала. Таких 
«сессионщиков» каждому можно 
только пожелать.
— Поскольку после Roxy Music у ме-
ня никогда не было единой груп-
пы, я мог выбирать музыкантов, ко-
торых мне точно хотелось бы услы-

шать в своих песнях. Во время запи-
си я обычно играю на клавишных, 
так что гитаристам и басистам хва-
тает места в миксе. А для меня это 
лишний повод поэкспериментиро-
вать с теми или иными личностями. 
Мне, наверное, везло в том, что я мог 
позвать всех этих замечательных лю-
дей. Сейчас, кстати, я увлекся оркес-
тровками и струнными инструмен-
тами. Мне с такими аранжировками 
очень помогает Колин Гуд, с которым 
мы записывали «The Jazz Age» и «As 
Time Goes By». В принципе он джазо-
вый музыкант, который изначально 
обучался игре на органе еще в Окс-
форде,— настоящий ученый в сво-
ей сфере. Вообще, едва ли не лучшие 
музыканты, с которыми мне прихо-
дилось работать, часто имели музы-
кальное образование и опыт в клас-
сических сферах. Например, сейчас 
в моей группе играет девушка из ор-
кестра Ковент-Гарден, и на концер-
тах у нее получаются отличные со-
ло — подготовка сразу слышна.
— На «Avonmore» барабанил еще 
и ваш сын Тара. Отеческие настав-
ления он получал?
— Главный совет, который я мог бы 
ему дать,— сочинять собственную 
музыку. Твори, а не просто играй 
что-то.
— Джорджия Чалмерс, саксофо-
нистка из вашей концертной 
группы, точь-в-точь похожа на 
девушку из клипа «Don’t Stop the 
Dance». Вы исторические обра-
зы имели в виду, когда набира-
ли состав?
— (Смеется.) Да! Очень забавно. Та де-
вушка из клипа была просто краси-
вой парижской моделью, а никаким 
не музыкантом. Но Джорджия игра-
ет по-настоящему, не для «картин-
ки». Кстати, она классический саксо-
фонист — что довольно необычно — 
и раньше выступала в консервато-
рии Сиднея.
— А кто, на ваш вкус, сейчас са-
мый интересный саксофонист?
— Все-таки лучше Чарли Парке-
ра никого не появилось. По-мое-

му, ему принадлежат лучшие и са-
мые красивые идеи в том, что каса-
ется этого инструмента. Я его мно-
го слушаю в машине в последнее 
время. Да и вообще он, получается, 
прошел со мной через всю жизнь: 
я услышал Паркера еще десятилет-
ним мальчиком и до сих пор обо-
жаю те композиции. 60 лет… Под-
умать только. И ведь, знаете, я его 
сейчас слушаю и понимаю, что об-
аяние той музыки совершенно с тех 
пор никуда не делось!
— Джаз сейчас считается в чем-
то высоколобой музыкой. Мо-
жет, мы что-то теряем, когда рас-
сматриваем этот стиль во многом 
с исторической точки зрения?
— (Задумывается.) Ну, я бы уточнил, 
что есть хороший джаз и есть пло-
хой. Стоит внимательно выбирать, 
что и кого ты слушаешь. Не каждо-
му дано вырасти до мастерства Ор-
нетта Коулмена, но в какой-то мо-
мент, на мой взгляд, джаз часто стал 
превращаться в предсказуемые 
упражнения на этой самой истори-
ческой площадке. Здесь я с вами со-
гласен. Хотя, если взглянуть с дру-
гой стороны, может, и неплохо, что 
остается уважение к традиции. Ве-
ликие композиторы и музыкан-
ты все равно останутся великими, 
а мы так и будем обращаться к Ба-
ху или Моцарту и каждый раз удив-
ляться их мастерству. Я и сам только 
прошлым вечером слушал по радио 
«Жар-птицу» Стравинского в испол-
нении Лондонского симфоническо-
го оркестра — и как современно это 
звучало! То есть многие музыкаль-
ные произведения настолько хоро-

ши, что просто не могут устареть, 
и высоколобость тут в общем-то ни 
при чем.
— Как вы выбирали песни для 
проходящих сейчас концертов, 
притом что ваш материал охва-
тывает целые десятилетия? Су-
дя всему, вы играете много Roxy 
Music, но целые пласты остаются 
неохваченными…
— В ближайшие концерты я пыта-
юсь хоть как-то включить главные 
эпизоды из своей карьеры. Дейст-
вительно, будет много вещей Roxy 
Music, часть еще из самых первых 
альбомов. Эти песни мне и сейчас 
нравятся, в них остается своя све-
жесть. Сорок лет ведь на самом деле 
не возраст в контексте музыкальной 
истории. А мне интересно переме-
шивать на концертах старый матери-
ал с тем, что поновее, и смотреть, как 
разные песни могут сыграть вместе. 
Мне и с группой везет: когда на сце-
не девять человек, появляется мно-
жество новых оттенков в уже вроде 
бы известных тебе песнях и стилях. 
Но в чем-то вы правы. В этом году мы 
решили дать «отдохнуть» материалу 
из «Avonmore». Думаю, в следующем 
туре вернемся к нему — у нас уже вы-
строилась целая очередь песен, тре-
бующих внимания на репетициях.
— Когда мы с вами общались де-
сять лет назад, были по крайней 
мере некоторые надежды, что 
Roxy Music выпустят новый ма-
териал. Вы даже что-то начина-
ли делать. Сейчас группу можно 
окончательно считать достояни-
ем истории, судя по всему?
— Вряд ли Roxy когда-нибудь воссо-
единятся. Я погружен в сольную ра-
боту, а репертуар группы исполняет-
ся на концертах. С теми замечатель-
ными музыкантами, которые высту-
пают со мной, я вижу, что эти песни 
все равно прекрасно принимаются 
публикой.
— Альбому «Bete Noire» этой осе-
нью исполняется 30 лет. Что 
в первую очередь вспоминается 
про работу над ним?

— Ох, сразу можно сказать, что для 
меня тот период был довольно мрач-
ным и тревожным. «Bete Noire» я на-
чал записывать в Лос-Анджелесе, по-
том переместился в Париж, а сво-
дился альбом в Нью-Йорке. И все это 
время у меня были почти паниче-
ские ощущения. Последний альбом 
Roxy Music «Avalon» и мой последо-
вавший сольник «Boys and Girls» бы-
ли очень популярны, но их запись 
меня совершенно измотала. Да еще 
у меня родилось четверо сыновей — 
пришлось разрываться между всеми 
заботами сразу. Так что 80-е в твор-
ческом смысле были для меня тяже-
лым временем. Кстати, на концер-
тах мы сейчас играем пару вещей из 
этого альбома. Заглавная песня «Bete 
Noire» для меня стала упражнением 
в аргентинском танго — это выиг-
рышная музыкальная форма, на мой 
взгляд. А «Zamba» получилась почти 
акустической, со скрипкой и Крисом 
Спеддингом (английский гитарист 
и продюсер.— 

”
Ъ“) на гитаре.

— Вы в 80-е как артист испытыва-
ли давление из-за того, что в поп-
музыке вас тогда догоняли более 
молодые модные поп-артисты 
вроде Duran Duran и других?
— По-моему, каждый раз, когда ты 
выпускаешь новый альбом, ты вы-
нужден доказывать свою ценность. 
Разве что с возрастом становишь-
ся более уверенным, тебя уже чуть 
меньше заботит, как примут твою 
музыку. К счастью, к тому моменту, 
когда ты оказываешься, скажем так, 
старым, у тебя уже есть верная пу-
блика. Твоя работа по определению 
получает признание, и, честно гово-
ря, это чудесно. Давление новых сти-
лей и артистов сглаживается.
— Кстати, вы тогда вдруг обра-
тились и к инди-музыке — пес-
ня «The Right Stuff» ведь появи-
лась благодаря сотрудничеству 
с Джонни Марром из The Smiths. 
И их инструментальной вещи 
«Money Changes Everything».
— О, Джонни отличный парень и ге-
ниальный гитарист! Да, тогда на се-
вере Англии появилось множество 
прекрасных инди-групп — Манчес-
тер и другие старые промышленные 
города оказались центрами новых 
направлений. Лондон всегда ско-
рее следовал за модой. То, что игра-
ли те молодые ребята,— грубоватая 
и даже жесткая музыка — мне нрави-
лось. Я ведь тоже родился на севере, 
и мне эти сырые песни тоже были 
в чем-то близки по духу. А The Smiths 
были одними из лучших.
— А сейчас вы инди-музыку слу-
шаете?
— Не очень. Помню, правда, что 
мне очень понравилась одна канад-
ская группа… Arcade Fire, да. Они 
сейчас уже очень известны, а я уви-
дел их выступление, когда они 
только появились,— заинтересо-
вался. Но сейчас я почти не хожу на 
концерты. Разве что играешь на фе-
стивале — смотришь еще несколь-
ко групп. Я в последнее время пред-
почитаю радио, правда, в основном 
слушаю классику.
— Публика во многом восприни-
мает ваши песни как образ, бренд 
«Брайан Ферри», если так можно 
выразиться. У вас есть какая-то 
песня, которая приоткрывала бы 
вас как реального человека?
— Интересно. Ну, если так, то вну-
три этого бренда, думаю, множест-
во слоев, и каждый из них так или 
иначе проявляется в концертах. То 
есть разные грани могут заинтересо-
вать и развлечь разных слушателей. 
Но если говорить обо мне как реаль-
ном человеке, то это будет песня «In 
Every Dream Home a Heartache». Я да-
же помню, что она в концертном сет-
листе стоит четырнадцатой.
— В разделе мерчандайзинга на 
вашем сайте можно обнаружить 
полотняную авоську Roxy Music. 
Что будет для нее наилучшим со-
держимым — наверное, не кило 
картошки из ближайшего супер-
маркета?
— Заглядывайте ко мне в сад — у ме-
ня вкуснейшие яблоки!

ГАСТРОЛИ ПОП-МУЗЫКА

«Вряд ли Roxy Music когда-нибудь воссоединятся»
Брайан Ферри о новом альбоме и старой музыке

Д О С Ь Е Н Е  Т О Л Ь К О  « S L A V E  T O  L O V E » :  Ч Т О  С Т О И Т  З Н А Т Ь  О  Б Р А Й А Н Е  Ф Е Р Р И

Группа Roxy Music. В начале 1970-х 
Брайан Ферри стал одним из основателей 
и солистом великой британской группы Roxy 
Music. Ее первые альбомы «Roxy Music» 
(1972) и «For Your Pleasure» (1973), хотя и на-
ходились в популярной тогда струе глэм-рока, 
выдавали слушателю скорее арт-версию 
этого стиля. Здесь среди обычного рок-набо-
ра инструментов обнаруживались и кларнет 
Энди Маккея, и еще малоисследованные 
тогда синтезаторы. Одним из участников 
команды на первых порах был визионер от 
музыки Брайан Ино. Впоследствии Roxy Music 
постепенно «приглаживали» звук, так что 
знатоки делят историю группы на две части — 
до и после 1975 года. Два последних альбома 
группы «Flesh And Blood» (1980) и «Avalon» 
(1982) проложили дорогу стилю софисти-
поп, а заодно и множеству поп-групп 80-х. 

После распада в 1983-м группа временно 
воссоединилась только в начале 2000-х, но 
слухи о дальнейшей работе не оправдались. 
Впрочем, некоторые участники регулярно 
сотрудничают с Ферри. В 2005 году газета 
The Guardian поставила Roxy Music на второе 
по значимости место после The Beatles в бри-
танской музыкальной истории.
Кавер-версии. Значительную часть 
материала, который Брайан Ферри выпускал 
сольно, составляют кавер-версии песен дру-
гих артистов. Он никогда не скрывал, что ему 
интересно записывать, по его выражению, 
«интерпретации». Пожалуй, упрекнуть в не-
оригинальности его невозможно: если это 
и переработки, то самого высшего качества. 
В его трактовке «A Hard Rain’s A-Gonna Fall» 
Боба Дилана, «Let’s Stick Together» Уилберта 
Харрисона или «Jealous Guy» Джона Лен-

нона — не просто перенос старых песен 
в стилистику Ферри, но и, по сути, новые 
вещи. В 2007-м артист и вовсе выпустил 
альбом «Dylanesque», целиком посвященный 
Бобу Дилану.
Джаз. Многолетняя любовь Ферри к джазу 
отозвалась замечательным альбомом «As 
Time Goes By» (1999) c негромкими и сдер-
жанными версиями джазовых стандартов 
30-х. Еще одной вершиной увлечения 
джазом (и кавер-версиями) стал альбом 
«The Jazz Age» (2012) — с версиями песен 
Roxy Music и собственных хитов. Материал 
записывался с джаз-бэндом, будто перене-
сенным из 1920-х годов, а в студии исполь-
зовались только аутентичные инструменты. 
Часть композиций из «The Jazz Age» весьма 
органично влилась и в саундтрек к фильму 
«Великий Гэтсби».

«К счастью, к тому моменту, когда ты 
оказываешься старым, у тебя уже есть 
верная публика. Твоя работа  
по определению получает признание, 
и, честно говоря, это чудесно»
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В рамках турне в поддержку альбо-
ма «57th & 9th» Стинг со своей новой 
группой выступил в московском спор-
ткомплексе «Олимпийский». Музыкант 
многих удивил, но вряд ли кого-то ра-
зочаровал, считает Борис  Барабанов.

 Впоследний раз Стинг давал в Рос-
сии полноценные сольные концерты еще 
до 2014 года. А после присоединения Кры-
ма и начала конфликта на Украине всячески 
давал понять, что на таком фоне выступать 
у нас не готов. Правда, гнев артиста вскоре 
сменился на милость. Весной 2016 года он 
выступил в Москве на свадьбе дочери Ми-
хаила Гуцериева, а осенью — на конкурсе 
«Новая волна» в Сочи. Теперь Стинг приехал 
с новой аккомпанирующей группой, кото-
рую зрители частично видели в Сочи, и но-
вой программой, формальной основой для 
которой стал альбом «57th & 9th» (2016), пер-
вая с 2003 года студийная запись оригиналь-
ного поп- и рок-материала. В эти 13 лет он за-
нимался новыми аранжировками старых 
песен, а также реанимировал лютневую му-
зыку Возрождения и писал мюзикл «Послед-
ний корабль».

Концерт Стинга открыл его сын Джо Сам-
нер, который когда-то уже приезжал в Рос-
сию c отцом в качестве фронтмена разогре-
вающей группы Fiction Plane. Вечер начал-
ся с дуэта отца и сына, а затем Самнер-млад-
ший показал короткий сет из песен Fiction 
Plane и собственного материала. Из этого 
мини-концерта стало ясно, что Джо Самнер 
вполне способен держать зал и без аккомпа-
нирующего состава, причем не только при 
помощи сильного яркого голоса, похожего 
на отцовский, но и за счет педалей семплера 
и прекрасного владения гитарой. Легко бы-
ло представить себе Джо Самнера в туре с от-
цовским песенным материалом.

Подтверждением этой перспективы стала 
основная часть концерта. Самнер-сын остал-
ся на сцене в качестве бэк-вокалиста. Он без-
упречно справился со всеми дополнитель-
ными голосовыми партиями, а также каче-
ственно дотягивал высокие ноты, когда ему 
это позволял отец. В конце концов ни у кого 
с возрастом голос лучше не становится, и та-
кой помощник активно гастролирующему 
Стингу с годами будет все более необходим.

Тур в поддержку альбома «57th & 9th» про-
должается с февраля 2017 года, и на всех пло-
щадках, включая СК «Олимпийский», Стинг 
играл программу примерно с одинаковым 
соотношением и похожей расстановкой но-
вых песен, шлягеров 1980–1990-х и золото-
го наследия группы The Police, в которой 
он когда-то прославился. Стинг начал с пес-
ни The Police «Synchronicity II» и далее раз-
умно чередовал вещи своей старой группы 
с собственным материалом. До блока бал-
лад он добрался в середине концерта. И ед-
ва отзвучал последний аккорд «Shape Of My 
Heart» , группа Стинга тут же резко увели-
чила обороты — зазвучал новый рок-н-ролл 

«Petrol Head», а сразу за ним — энергичная 
«She’s Too Good For Me». Стинг не делал па-
уз — группа музицировала в режиме дид-
жейского сета. Так обычно играют в москов-
ских залах питерские группы, опаздываю-
щие на поезд.

В 1980-е Стинг сформировал образ 
джентльмена, играющего дорогую поп-му-
зыку. В его концертном составе находилось 
место для виртуозных пианистов, трубачей 
и саксофонистов, каждый из которых впо-
следствии становился большой самостоя-
тельной звездой. Меломаны ценили в его 
альбомах джазовое обращение с ритмом. 
Позже, в новом веке, он переработал свои 
хиты для оркестра и долго гастролировал 
с соответствующим аккомпанементом. Все 
шло к тому, что на седьмом десятке он окон-

чательно остепенится. Тем более что его су-
ществование вне сцены имело все призна-
ки жизни благополучного буржуа. Вот и сей-
час в Москве он успел представить линейку 
вин собственного производства.

Однако непосредственно на сцене Стинг 
и его коллеги сейчас стопроцентная рок-
группа. Причем со всеми признаками семей-
ного подряда. Не только Стинг играет со сво-
им сыном, но и его многолетний соратник 
гитарист Доминик Миллер вручил в нынеш-
нем туре вторую гитару сыну Руфусу. За ба-
рабанами — Джош Фриз, в жизни не играв-
ший джаз. В его резюме — Nine Inch Nails, 
Guns N’Roses, A Perfect Circle, то есть груп-
пы—носители самого что ни на есть роково-
го ДНК. Стинг сейчас прекрасно обходится 
без духовых и клавишных, а также без сво-
ей многолетней напарницы-певицы Джо Ло-
ури: на этом корабле женщинам нет места. 
Все знакомые поклонникам соло, находя-
щиеся вне компетенции рок-инструмента-
листов, поручены аккордеонисту по имени 

Перси Кардон. Впрочем, с некоторыми зна-
ковыми партиями, которые намертво засе-
ли в зрительской памяти, Стинг расстался. 
Например, он вычеркнул из «Englishman In 
New York» соло, записанное когда-то саксо-
фонистом Брэнфордом Марсалисом, и не 
сказать чтобы в нынешнем контексте песня 
много потеряла.

Одетые в однотонные джинсы и футбол-
ки музыканты не стремились искусствен-
но украсить песни: их достоинства прове-
рены десятилетиями. Люди играли в про-
стом концертном свете, без дыма, редко ме-
няя инструменты, а на экранах не было ни-
чего, кроме их крупных и средних планов, 
искусно сведенных видеоинженерами в ре-
жиме прямой трансляции. Стинг полностью 
исключил из сценографии признаки «доро-
гого шоу». И этот факт вряд ли сильно разо-
чаровал зрителей, покупавших места на VIP-
трибуне по 50 тыс. руб. Дело в том, что устро-
ителям концерта удалось добиться кристаль-
но чистого звука, что для СК «Олимпийский» 

скорее исключение из правил. Независимо 
от места в зале московские зрители получа-
ли музыку точно в том виде, в котором ее за-
думал автор. Не в этом ли главная ценность 
любого концерта?

Как и следовало ожидать, песню Дэвида 
Боуи «Ashes To Ashes», которую исполнили 
дуэтом Стинг и Джо Самнер, публика в боль-
шинстве своем не узнала, как не узнала она 
на летнем шоу Depeche Mode «Heroes» то-
го же автора. Увы, к «русским народным ар-
тистам» Боуи не относится, и люди потяну-
лись с трибун на перекур. Можно было пред-
положить, что Стинг вспомнит на концерте 
и скончавшегося накануне Тома Петти, мо-
жет быть, даже исполнит что-либо из его ре-
пертуара. Однако от сценария Стинг не от-
ступил, тем более что Петти в России был 
еще менее общеизвестен, чем Боуи. Только 
перед финальной «Fragile» Стинг позволил 
себе одну незапланированную реплику. Он 
сообщил, что посвящает песню всем, кто по-
гиб в Лас-Вегасе.

ГАСТРОЛИ РОК

Хит-подряд
Стинг выступил в Москве

В Большом зале консерватории вы-
ступил один из самых знаменитых 
 пианистов современности — сэр Ан-
драш Шифф. Его концерт был частью 
программы «Век Юрия Любимова», 
но на протокольное поминальное со-
бытие оказался совершенно не похож, 
считает Майя Крылова.

 Вопреки ожиданиям многих, организа-
торы юбилейного концерта (Фонд развития 
театрального искусства Юрия Любимова) не 
пошли по линии профессиональных отно-
шений Любимова с музыкой. В Большом за-
ле консерватории не звучали ни фрагменты 
опер, поставленных режиссером, ни музыка, 
к примеру, Тищенко или Мартынова. Но это 
и не был типовой концерт-мемориал.

Вдова Юрия Петровича Каталин Любимо-
ва перед началом благодарила пианиста за 
то, что он откликнулся на ее просьбу прие-
хать и выступить. Музыкант «в течение дол-
гого времени поддерживал своей игрой мо-
его мужа», сказала она. «Когда Юрий Петро-
вич в последние месяцы сильно болел, он 
спасался только слушая Шиффа». Музыка — 
то, чем спасаются в трудные времена; и ка-
жется, это как-то связано со словами Люби-
мова из его книги «Рассказы старого тре-
пача»: «Вот и наступает 84-й год 

”
Орвелла“, 

правда, за ним 85-й Баха, опять надежда. Все 
мы живем надеждами».

Именно с Баха, с его Каприччио си-бе-
моль мажор, Шифф и начал. И сыграл его 
в легкой, нежно-иронической, свободно-
изысканной, но без нарочитости манере, 
идеальной для жанра. В традиционных ба-
рочных формах вроде пассакальи, счаст-
ливо избавленных от потуг на глубокомы-

слие, высветилась непосредственная, кор-
невая танцевальность. Ласковая, но на-
стойчивая беглость шестнадцатых в арио-
зо преобразовывала легкую меланхолию 
в шутливую декоративность. Шифф гово-
рил о Бахе, который умел смеяться так же 
искренне, как вопрошать небеса о юдоли 
человеческой.

Бетховенская соната для фортепиано ми-
бемоль мажор («Прощальная») с ее определен-

ными заглавиями частей: «Прощание», «Раз-
лука», «Встреча» — хоть и написана на случай 
(патрон и друг Бетховена, эрцгерцог Рудольф, 
уезжал из Вены, к которой приближались на-
полеоновские войска), но могла бы, наверно, 
напрямую ассоциироваться с темой мемори-
ального вечера. Однако Шифф и здесь избе-
гал каких-либо буквализмов и наглядности. 
А от традиции «большого», могучего, титани-
ческого Бетховена с эмоциональным напо-
ром, в потоке которого тонет классицистская 
структурность, последовательно уходил. За-
мирающие, эффектно тающие пиано Шиф-
фу, кажется, важнее, чем броски на форте, 
точнее, ему интересны бетховенские перепа-
ды настроений вкупе с неожиданными пауза-
ми. А фортепианная соната Бартока с ее при-
чудливой до экстравагантности переменчи-
востью (как будто еще одно каприччио, если 
не по форме, то по духу) прозвучала как нена-
вязчивый апофеоз.

После Бартока предполагался антракт. 
Но Шифф его решительно отменил, сыграв 
всю программу в режиме нон-стоп. Он часто 
так делает, создавая единое смысловое поле 
и не боясь, что публика устанет и ее внима-

ние рассеется,— оттого получается особая за-
душевность, добытая ценой слушательско-
го усилия. Кстати, хронологию пианист то-
же отменил, сыграв сперва Яначека, а затем 
Шуберта. Шиффу близок, хотя и без особой 
страстности, программный пафос яначеко-
вой фортепианной сонаты «С улицы» (наве-
яна конкретными политическими события-
ми одного дня в 1905 году). Но и уповавший 
на вечность индивидуалист Шуберт с до-ми-

норной сонатой, где распевность как заоч-
ная дискуссия с пульсирующими бетховен-
скими приемами, прозвучал весомо, и эти-
ми перекличками соната уместно «закольце-
вала» программу.

Финальные бисы были отмерены щедро: 
от баховских прелюдии и фуги до мажор из 
первого тома «Хорошо темперированного 
клавира» и гавотов из Шестой английской 
сюиты до венгерской тематики в мелоди-
ях Бартока и Шуберта. Шифф играл деталя-
ми малых форм, подавая их как изящные по-
дарки в безупречной упаковке: с тем же фир-
менным мягким туше и с интеллигентной, 
точнее подспудной, но — парадокс «небро-
скости» — очевидной и внятной эмоцией. 
Музыка звучала без резкостей и звонкостей, 
когда ничего как бы специально не подчерк-
нуто, но композиторская мысль откристал-
лизована до тонкости, выделка доведена 
до ажура, а звук похож на серебристое мер-
цание. Сменив в финале масштаб и оптику, 
клавирабенд ничего не потерял в значитель-
ности — все было уравновешено, обдумано 
и увязано в единое целое. Наверно, именно 
это нравилось Юрию Любимову.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Мемориальная тональность
Андраш Шифф сыграл в память о Юрии Любимове

Свое приношение Юрию Любимо-
ву Андраш Шифф сыграл без утри-
рованных эмоций и без антракта 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Каталин Любимова благодарила Андраша 
 Шиффа за то, что он откликнулся на ее просьбу 
приехать и выступить. Музыкант «в течение 
 долгого времени поддерживал своей игрой 
 моего мужа», сказала она

Лишившись внешних признаков 
«дорогого шоу», московское  
выступление Стинга стало  
только ценнее 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Во втором круге представительного турнира  
China Open, проходящего в Пекине, Карен Хачанов 
сыграет с первой ракеткой мира Рафаэлем Надалем
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ЧЕМПИОНАТ МИРА-2018

Нужды одного окна
Завершается групповой этап  
квалификации к мировому первенству

В европейской зоне квалифика-
ции к чемпионату мира по фут-
болу, который летом 2018 года 
примет Россия, сегодня откры-
вается последнее окно, кото-
рое Международная федерация 
футбола (FIFA) отвела под мат-
чи в группах. За шесть дней будут 
сыграны два финальных тура. 
Они определят восемь — помимо 
бельгийской, добившейся пра-
ва выступить на первенстве,— 
сборных, обеспечивающих се-
бе прямое попадание на турнир 
с первого места, а также восемь 
участников ноябрьских стыковых 
встреч. Несколько грандов перед 
заключительным отрезком ква-
лификации еще находятся в под-
вешенном состоянии.

Группа A
Удивительный матч предыдущего ту-
ра, в котором французы, постоянно 
атакуя, умудрились сыграть вничью 
— 0:0 — с футбольными «карликами» 
люксембуржцами, обострил интри-
гу в этой группе. Формально на пря-
мую путевку на чемпионат мира, ко-
торую гарантирует первое место, или 
по крайней мере на возможность по-
биться в «стыках», куда попадут во-
семь лучших команд среди тех, кто 
финишировал вторыми, здесь пре-
тендуют четыре сборные — француз-
ская, шведская, голландская и бол-
гарская. При этом нельзя сказать, что 
положение фаворитов из Франции 
железобетонно. Голландцы и болга-
ры все-таки далековато, но вот шве-
ды — всего на одно очко позади. А 
ближайший матч у французов — го-
стевой с пока не потерявшими мо-
тивацию болгарами. Мир, разумеет-
ся, волнует еще и судьба сборной Гол-
ландии, которая умудрилась проле-
теть мимо прошлогоднего чемпиона-
та Европы, а сейчас близка к проле-
ту и мимо мирового первенства. Су-
дя по всему, решающим для нее бу-

дет заключительный матч: в нем гол-
ландцы примут шведов, и чтобы очу-
титься в play-off (о первом месте речь, 
кажется, уже не идет), его нужно бу-
дет во что бы то ни стало выиграть.

Группа B
Здесь все куда проще. Поразительно 
мощные в отборочном цикле швей-
царцы (восемь побед в восьми мат-
чах) и отстающие от них на три очка 
португальцы определят, кому брони-
ровать билеты в Россию прямо сей-
час, а кому бороться за них в стыко-
вых матчах. Не будет ничего стран-
ного, если все выяснится только в са-
мой последней, очной встрече двух 
лидеров в Португалии во вторник.

Группа C
В этой группе все еще проще. У нем-
цев идентичные со швейцарскими, 
то есть идеальные, показатели, а иду-
щие следом североирландцы нахо-
дятся на расстоянии в пять очков, и 
даже если вдруг победят действую-
щих чемпионов мира сегодня, ед-
ва ли их обойдут по итогам турнира: 
у сборной Германии в запасе домаш-
няя встреча с азербайджанцами. Но и 
команда Северной Ирландии уже вне 
досягаемости для тех, кто позади нее.

Группа D
Сербам, которые не участвовали в 
топ-турнирах с чемпионата мира 
2010 года, надо очень постараться, 
чтобы проскочить и мимо россий-
ского первенства. Задел у них проч-
нейший — четыре очка преимуще-
ства перед валлийцами, а играть еще 
с австрийцами и грузинами — не са-
мыми страшными соперниками. 
Сборные Уэльса и Ирландии, надо 
полагать, подерутся за второе место 
в матче друг с другом в понедельник.

Группа E
Расклад в этой группе довольно лю-
бопытный. Поляки, конечно, ближе 

всех к чемпионату мира, но им еще 
все же надо попотеть, чтобы отстоять 
первое место,— завершают они тур-
нир матчем с находящимися на рас-
стоянии в одну победу черногорца-
ми. На такой же дистанции и датча-
не. И им играть с черногорцами в го-
стях уже сегодня. При этом следует 
учесть, что разница мячей (а это клю-
чевой среди дополнительных пока-
зателей в отборе, важнее результа-
тов личных встреч) у поляков замет-
но хуже, чем у преследователей.

Группа F
Англичанам, чтобы отстоять пер-
вое место, осталось, что называет-
ся, уладить кое-какие формально-
сти. В матчах против словенцев и 
литовцев нужно просто избежать 
совсем уж полного краха — двух оч-
ков в сумме хватит за глаза. Интрига 
сводится к тому, кто станет вторым. 
В гонке — Словакия, Словения и 
Шотландия. Причем слегка, можно 
даже сказать, символически отстаю-
щие шотландцы по разу сыграют с 
конкурентами: сначала дома со сло-
ваками, а затем в гостях со словен-
цами. Это вроде бы и тяжелый ка-
лендарь, а с другой стороны — все в 
их руках. Ну или почти все, потому 
что требуется еще не стать худшей 
среди вторых команд. А в зачет вир-
туального рейтинга тех, кто сража-
ется за play-off (в нем игнорируют-
ся баллы в матчах против аутсайде-
ров группы), шотландцы пока полу-
чили мизерное количество очков — 
восемь. Столько же у замыкающих 
текущую классификацию именно 
среди сборных, идущих вторыми, 
валлийцев.

Группа G
У лидирующих испанцев впере-
ди матчи с албанцами и израильтя-
нами, и эти испытания не тянут на 
смертельно опасные. Тем более для 
того, чтобы гарантированно зара-

ботать путевку на чемпионат мира, 
взять в них, принимая во внимание 
прекрасную разницу мячей, доста-
точно будет три очка. У другого гран-
да — итальянцев — ситуация такая, 
что от стыковых матчей отвертеться 
практически невозможно.

Группа H
Бельгийцы первыми среди европей-
цев, за исключением хозяев, завое-
вали путевку на чемпионат мира. А 
у них в кильватере будут рубиться за 
«стыки» боснийцы, греки и киприо-
ты. У последних перспективы при-
зрачные, а перспективы боснийские 
немножко улучшает то обстоятельст-
во, что послезавтра бельгийцы вый-
дут играть с ними, уже будучи лише-
ны турнирных стимулов, как на то-
варищескую встречу.

Группа I
В этой группе расклад, пожалуй, на-
иболее запутанный. Есть два иду-
щих вровень лидера — сборные Хор-
ватии и Исландии, есть два идущих 
вровень, на дистанции в два очка 
позади, преследователя — сборные 
Турции и Украины. Любой из этой 
четверки может прыгнуть на первое 
место, любой может закончить ква-
лификацию в той зоне, откуда нет 
выхода хотя бы в стыковые матчи. 
При этом финишный календарь, ка-
жется, как раз благоприятнее у отста-
ющих. Туркам и украинцам предсто-
ит играть с главными оппонентами, 
исландцами и хорватами соответст-
венно, дома.

Алексей Доспехов

Для выхода в финальную 
часть ЧМ-2018 сборной 
Германии (слева вверху 
Йонас Хектор, справа —  
Антонио Рюдигер)  
достаточно выиграть  
сегодня у команды  
Северной Ирландии      
ФОТО AP

БАСКЕТБОЛ

Единая лига ВТБ 
переиграла регламент
Интригу в чемпионате поддержит 
возвращение «Финала четырех»

Сегодня стартует очередной чем-
пионат Единой лиги ВТБ. К ново-
му сезону одно из сильнейших 
баскетбольных первенств Евро-
пы подошло с солидным багажом 
изменений, коснувшихся как со-
ставов клубов, так и схемы про-
ведения первенства, которая 
снова предусматривает проведе-
ние «Финала четырех». Послед-
нее обстоятельство делает более 
вероятным то, что кому-то нако-
нец удастся прервать гегемонию 
ЦСКА, что может способствовать 
росту зрительского интереса.

ынешний сезон Единой ли-
ги ВТБ стартует в удачное время. Ведь 
совсем недавно, в сентябре, сборная 
России, успешно выступив на чем-
пионате Европы, заметно подогрела 
интерес к «лучшей игре с мячом». Да 
и руководство лиги постаралось сде-
лать турнир, в котором, как и в прош-
лом сезоне, выступят 13 команд, ме-
нее предсказуемым, не сводящим-
ся к вопросу, кто будет вторым после 
ЦСКА. Дело в том, что чемпион лиги 
снова будет выявляться в «Финале че-
тырех», а не в серии play-off. Такая схе-
ма уже использовалась — до сезона 
2011/12. Но от нее отказались, посчи-
тав, что классические серии на выбы-
вание более привлекательны для бо-
лельщиков. Но вышло так, что ни у 
кого не было шансов в финале обы-
грать ЦСКА. Армейцев с их глубиной 
состава можно остановить в одной иг-
ре (их регулярные осечки в «Финалах 
четырех» Евролиги тому подтвержде-
ние), но взять верх над ними в серии 
— задача чрезвычайно сложная. Кста-
ти, и единственный раз ЦСКА упу-
стил титул в 2011-м, уступив в «Фина-
ле четырех» «Химкам».

Кроме изменения схемы выяв-
ления чемпиона, лига решила со-
ставить календарь так, чтобы топо-
вые встречи были более равномер-
но распределены по сезону. Так что 
уже в первый день первенства зрите-
ли смогут увидеть игру двух претен-
дентов на высокие места — УНИКСа 
и «Зенита». Эта встреча интересна не 
только из-за брендов, но и ввиду то-
го, что и казанская, и петербуржская 
команды в межсезонье прошли че-
рез глубокую перестройку.

Так, УНИКС остался без отпра-
вившегося в Китай Кита Лэнгфорда, 
удельный вес которого в казанской 
команде превышал 50%, что регуляр-
но создавало проблемы. Стоило аме-
риканцу подустать или попасть под 
особую опеку соперника, как и он, 
и команда вместе с ним просто сы-
пались. Так что у Димитриса Приф-
тиса, в июле сменившего на тренер-
ском посту Евгения Пашутина, была 
возможность построить более сба-
лансированный коллектив. 

Что касается «Зенита», который 
летом структурно отделился от од-
ноименного футбольного клуба, то 
свою главную ударную силу — Сер-
гея Карасева — команда сохранила. 
В остальном в новом сезоне, как от-
метил главный тренер петербурж-
ской команды Василий Карасев, бо-
лельщики увидят команду, обнов-

ленную на 80%. Кстати, обновле-
ние получилось вполне качествен-
ным. Например, переход разыгры-
вающего сборной Аргентины Нико-
ласа Лапровиттолы, который успел 
поиграть в нескольких европейских 
клубах, а в 2016-м даже заглядывал в 
НБА («Сан-Антонио»), может заметно 
усилить игру «Зенита».

А вот краснодарский «Локомотив-
Кубань», хоть и не обошелся без по-
терь (команду покинул заскучавший 
по родине америкнакий центро-
вой Кевин Джонс), «базу» сохранил. 
Она, конечно, не та, что в позапрош-
лом сезоне, когда краснодарцы ста-
ли третьими в Евролиге (от той ко-
манды остался только Райан Брок-
хофф), но все равно очень заводная. 
Особенно на своей площадке, на ко-
торой «Локомотив» в этом году наме-
рен геройствовать (игроков коман-
ды на «Экспо-Баскете-2017» предста-
вили в виде супергероев из комик-
сов). Так что визиты в Краснодар для 
всех без исключения команд, как и 
в прошлом сезоне, будут непростым 
опытом. Другой вопрос, насколько 
стабильным будет сам «Локомотив». 
А именно стабильности команде Са-
ши Обрадовича и не хватило, чтобы 
вернуться в Евролигу.

И все же основное противостояние 
наверняка пойдет по линии ЦСКА—
«Химки». Кстати, команды уже успели 
сойтись в очном противостоянии — в 
финале Кубка Гомельского,— и побе-
да осталась за «Химками».

Не стоит, конечно, переоцени-
вать итог одного предсезонного мат-
ча, но «Химки» в их нынешнем со-
стоянии действительно смотрятся 
интригующе. Понятно, что коман-
да снова выстроена вокруг Алексея 
Шведа, но он теперь не один. В до-
полнение к нему из «Зенита» пригла-
сили Стефана Марковича, способно-
го и поддержать лидера, и взять иг-
ру в свои руки, когда Швед устает. 
Ничуть не менее важным являет-
ся приглашение Йоргоса Барцока-
са на пост главного тренера. Грече-
ский специалист, в активе которо-
го есть победа в Евролиге (в 2013 го-
ду с «Олимпиакосом»), очень ярко 
показал себя в России, устроив вы-
шеупомянутый взлет «Локомотива» 
в тройку лучших команд Европы. 
Да, прошлый сезон с «Барселоной» 
Барцокасу не удался, но его умение 
строить команду именно вокруг од-
ного лидера никуда не делось. А это 
именно то, что нужно «Химкам».

Что касается ЦСКА, то тут интри-
га, в общем, одна — сумеет ли ко-
манда приспособиться к жизни без 
Милоша Теодосича, летом все же ре-
шившего попробовать силы в НБА. 
На место серба армейцы пригласили 
Серхио Родригеса. И это был лучший 
вариант из имевшихся на рынке. А о 
том, насколько Родригес был нужен 
ЦСКА, можно судить уже по тому, что 
конкурентную борьбу за него армей-
цы выиграли у «Реала», который для 
Родригеса дом родной (в Мадриде Ро-
дригес провел шесть лет). Если испа-
нец действительно придется ко дво-
ру, ЦСКА, как и прежде, будет пра-
ктически неуязвимым. В противном 
случае возможны варианты.

Александр Петров

Отборочный турнир ЧМ-2018. Зона UEFA
Положение команд
Группа А
 В Н П М О
1. Франция 5 2 1 15:5 17

2. Швеция 5 1 2 18:7 16

3. Нидерланды 4 1 3 16:11 13

4. Болгария 4 0 4 13:17 12

5. Люксембург 1 2 5 7:17 5

6. Белоруссия 1 2 5 4:16 5

07.10: Швеция—Люксембург,  
Белоруссия—Нидерланды, Болгария—Франция. 
10.10: Франция—Белоруссия,  
Люксембург—Болгария, Нидерланды—Швеция.

Группа В
 В Н П М О
1. Швейцария 8 0 0 18:3 24

2. Португалия 7 0 1 28:4 21

3. Венгрия 3 1 4 11:9 10

4. Фарерские острова 2 2 4 4:15 8

5. Андорра 1 1 6 2:17 4

6. Латвия 1 0 7 3:18 3

07.10: Фарерские острова—Латвия,  
Андорра—Португалия, Швейцария—Венгрия. 
10.10: Латвия—Андорра, Португалия—Швейцария, 
Венгрия—Фарерские острова.

Групппа C
 В Н П М О
1. Германия 8 0 0 35:2 24

2. Северная Ирландия 6 1 1 16:2 19

3. Азербайджан 3 1 4 8:12 10

4. Чехия 2 3 3 10:9 9

5. Норвегия 2 1 5 8:16 7

6. Сан-Марино 0 0 8 2:38 0

05.10: Азербайджан—Чехия,  
Сан-Марино—Норвегия,  
Северная Ирландия—Германия.  
08.10: Чехия—Сан-Марино, Германия— 
Азербайджан, Норвегия—Северная Ирландия.

Группа D
 В Н П М О
1. Сербия 5 3 0 17:7 18

2. Уэльс 3 5 0 12:5 14

3. Ирландия 3 4 1 9:6 13

4. Австрия 2 3 3 10:10 9

5. Грузия 0 5 3 8:12 5

6. Молдавия 0 2 6 4:20 2

06.10: Грузия—Уэльс, Австрия—Сербия,  
Ирландия—Молдавия.  
09.10: Молдавия—Австрия, Сербия—Грузия,  
Уэльс—Ирландия.

Группа E
 В Н П М О
1. Польша 6 1 1 18:11 19

2. Черногория 5 1 2 18:7 16

3. Дания 5 1 2 18:7 16

4. Румыния 2 3 3 8:8 9

5. Армения 2 0 6 8:19 6
6. Казахстан 0 2 6 4:22 2
05.10: Армения—Польша, Черногория—Дания, 
Румыния—Казахстан.  
08.10: Дания—Румыния, Казахстан—Армения, 
Польша—Черногория.
Группа F
 В Н П М О
1. Англия 6 2 0 16:3 20
2. Словакия 5 0 3 14:6 15
3. Словения 4 2 2 10:4 14
4. Шотландия 4 2 2 14:10 14
5. Литва 1 2 5 6:18 5
6. Мальта 0 0 8 2:21 0
05.10: Англия—Словения, Мальта—Литва,  
Шотландия—Словакия.  
08.10: Литва—Англия, Словакия—Мальта,  
Словения—Шотландия.
Группа G
 В Н П М О
1. Испания 7 1 0 32:3 22
2. Италия 6 1 1 19:7 19
3. Албания 4 1 3 10:9 13
4. Израиль 3 0 5 9:14 9
5. Македония 2 0 5 10:14 7
6. Лихтенштейн 0 0 8 1:34 0
06.10: Италия—Македония, Испания—Албания, 
Лихтенштейн—Израиль. 09.10: Албания—Италия, 
Македония—Лихтенштейн, Израиль—Испания.

Группа Н
 В Н П М О
1. Бельгия 7 1 0 35:3 22

2. Босния и Герцеговина 4 2 2 19:8 14

3. Греция 3 4 1 11:5 13

4. Кипр 3 1 4 8:12 10

5. Эстония 2 2 4 6:17 8

6. Гибралтар 0 0 8 3:37 0

07.10: Босния и Герцеговина—Бельгия,  
Гибралтар—Эстония, Кипр—Греция.  
10.10: Эстония—Босния и Герцеговина,  
Бельгия—Кипр, Греция—Гибралтар.

Группа I
 В Н П М О
1. Хорватия 5 1 2 12:3 16

2. Исландия 5 1 2 11:7 16

3. Турция 4 2 2 12:8 14

4. Украина 4 2 2 11:7 14

5. Финляндия 2 1 5 6:10 7

6. Косово 0 1 7 3:20 1

06.10: Хорватия—Финляндия, Турция—Исландия, 
Косово—Украина.  
09.10: Финляндия—Турция, Украина—Хорватия, 
Исландия—Косово.

Победители групп напрямую выйдут в финальную 
часть ЧМ-2018. Восемь команд, занявших вторые 
места в своих группах с лучшими показателями 
(всего в зоне UEFA девять групп), сыграют между 
собой в стыковых матчах.

Н

Перспективы ЦСКА в новом сезоне во многом зависят от того, 
насколько удачно Серхио Родригес (на фото) сможет заменить 
отправившегося в НБА Милоша Теодосича     ФОТО РИА НОВОСТИ

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP в Пекине.  
Призовой фонд — $3,2 млн
Второй круг. Григор Димитров (Болгария, 3)—Ху-
ан Мартин дель Потро (Аргентина) 7:6 (8:6), 7:5. Ро-
берто Баутиста (Испания, 5)—Альяж Бедене (Вели-
кобритания) 6:0, 4:0, отказ. Ник Кириос (Австралия, 
8)—Михаил Зверев (Германия) 3:6, 6:2, 6:2.

Турнир ATP в Токио (Япония). 
Призовой фонд — $1,6 млн

Первый круг. Александр Долгополов (Украина)—
Даниил Медведев (Россия) 6:1, 6:2. Давид Гоф-
фен (Бельгия, 4)—Фелисиано Лопес (Испания) 7:5, 

6:1. Второй круг. Марин Чилич (Хорватия, 1)—
Ясутака Утияма (Япония) 6:3, 6:4. Райан Харрисон 
(США)—Кевин Андерсон (ЮАР, 5) 6:3, 1:6, 7:6 (7:2). 
Диего Шварцман (Аргентина, 8)—Бернард Томич 
(Австралия) 6:3, 6:1.

Турнир WTA категории  
Premier Mandatory в Пекине. 
Призовой фонд — $6,4 млн

Второй круг. Елена Остапенко (Латвия, 9)—Са-
манта Стосур (Австралия) 6:3, 7:5. Элина Свитоли-
на (Украина, 3)—Эшли Барти (Австралия) 6:4, 6:2. 
Третий круг. Симона Халеп (Румыния, 1)—Ма-
рия Шарапова (Россия) 6:2, 6:2. Дарья Касат-
кина (Россия)—Агнешка Радваньска (Польша, 11) 
4:6, 7:5, 6:2.
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